
Провал 
на Тенистой аллее 
в Калининграде 
превратился 
в большой ремонт

Продолжение на стр. 17  �Каким его запомнят горожане - читайте на стр. 13.�

Алена МАРТЫНОВА

В Москве начался 
долгожданный процесс 
по делу о печально 
известном ДТП.

Этого дня ждали почти два месяца - с того 
страшного вечера 8 июня, когда джип акте-
ра протаранил фургон доставки на Садовом 
кольце (подробности - см. сайт kp.ru). За 
гибель курьера Сергея Захарова актеру 
Михаилу Ефремову (на фото вверху), 
который находился за рулем в состоянии 
наркотического и алкогольного опьянения, 
грозит до 12 лет за решеткой, и 29 июля 
в Пресненском райсуде состоялись 
первые слушания. 

Громкое дело:
Ефремов вину 
не признает, 
а поклонницы 
уверены в заговоре

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Экономисты спорят, началась ли ползучая 
девальвация российской валюты

Умер 
бывший мэр 
Калининграда 
Юрий 
Савенко

Евгений БЕЛЯКОВ

Но не больше 279 рублей. 

С этой субботы все работающие пенсио-
неры станут получать повышенную пенсию. 
Обычная индексация, которая проходит в 
начале года, им не полагается. Сейчас же 
произойдет так называемый перерасчет 
страховых прав. То есть им добавят за 
те отчисления, которые их работодатели 
делали в бюджет в прошлом году.

В абсолютных числах прибавка незначи-
тельная. Максимальная - 279 рублей (это три 
пенсионных балла). Для сравнения, средняя 
индексация для неработающих пенсионеров 
составила около 1000 рублей.

Конкретный размер увеличения зависит 
от зарплаты. Грубо говоря, максимальную 
прибавку получат те, кто зарабатывает 
больше 30 тысяч рублей в месяц. Если 
официальная зарплата ниже - тогда и при-
бавка будет пропорционально меньше.

При этом если работающий пенсионер 
увольняется, то уже со следующего ка-
лендарного месяца он начинает получать 
повышенную пенсию. Ему учтут все пропу-
щенные индексации. К примеру, если пен-
сионер продолжал работать в последние 
пять лет, его пособие может увеличиться 
на 3 - 4 тысячи рублей в месяц.

По данным ПФР за прошлый год, всего 
в России 14 млн работающих пенсио-
неров. 

С 1 августа работающие 
пенсионеры получат прибавку

Елена ГИЛЬМАНОВА

Разрабатываются 
новые правила, 
которые с нового 
года могут 
упростить жизнь 
получающим 
автоправа.

Замминистра здраво-
охранения Олег Салагай 
сообщил о разработке из-
менений правил медосвиде-
тельствования для водите-
лей, которые будут готовы 
к концу года.

Согласно этим изменен-
ным правилам водителям 
нужно будет сдавать ана-
лизы на употребление 
алкоголя и наркотиков, 
только если нарколог об-
наружит подозрительные 
признаки, указывающие 
на алкоголизм или нарко-
манию водителя. В преды-
дущей редакции документа 
тест сдавать должны были 
все, кто проходит медко-
миссию для получения или 
обмена прав.

Такое упрощение из-
бавит добропорядочных 

граждан от хлопот со 
сдачей анализов и полу-
чений лишних бумажек, 
причем небесплатных. И 
для системы здравоохра-
нения работа облегчится 
- ведь не придется сдавать 
огромное количество ана-
лизов, тем более что ус-
ловия для их проведения 
в регионах были далеко 
не везде.

До того, как новые пра-
вила вступят в силу (не 
раньше начала 2021 года), 
сохраняется нынешний по-
рядок получения справок.

Газета нашего города ★ Калининград

Минздрав хочет упростить 
получение справок на права

Эх, рублик, 
куда ж ты 
катишься?! 

Читайте на стр. 3   � Читайте на стр. 14   �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Если вы краснеете, но не 
врете, то вы - гипертоник, 
если врете, но не краснеете, 
то - политик.

�  �  �
Бабушка говорит внуч-

ке:
- Старших нужно слу-

шаться, вот Красная 
Шапочка была непо-
слушной, и Серый Волк 
съел ее!

- Вообще-то сначала он 
съел бабушку!..

�  �  �
- Ну как твоя новая сторо-

жевая собака?
- Очень хорошая! Уже ко-

торый день домой не могу 
попасть.

�  �  �
Сейчас был на роди-

тельском собрании. На 
удаленке. Первый раз 
присутствую на собра-
нии в рубашке и трусах. 
Иногда отключал каме-
ру, чтобы глотнуть пива. 
Причем, судя по мель-
канию камер, не я один 
такой.

Мне понравилось.
�  �  �

- Милый, я вчера такая пья-
ная была. Ты не помнишь, 
между нами ничего не было?

- Нет. Ничего не было.
- Что ж тебе так не везет-

то…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Пугало» для аскета. 8. Какие 
братья в конце жизни занялись 
созданием первого словаря 
немецкого языка? 9. «Итог 
встречи» Солнца с Луной. 10. 
Мятежные времена. 11. Чьи 
корни дают силу репейному 
маслу? 14. Сыщик у Виля Ли-
патова. 15. Кем атаман коман-
дует? 19. Японское жареное 
блюдо из тофу. 20. Кто читает 
блоковские стихи в повести «А 
зори здесь тихие...»? 21. «Де-
журная ... врачей» в больнице. 
22. Компания с крокодилом на 
логотипе. 23. Сословие Уилья-
ма Шекспира. 24. Как Берлин-
ская, так и Великая Китайская.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
советская кинозвезда закру-
тила бурный роман на съем-
ках фильма «Родная кровь»? 

2. Камень против опьянения. 
4. Жертва святого Георгия. 5. 
Злак, чей стебель может вы-
расти за день на 60 сантиме-
тров. 6. Машина на службе в 
армии. 7. «Как ныне сбирается 
вещий ... отмстить неразумным 
хозарам». 11. Безумец за ру-
лем. 12. Самый цитируемый 
по теме смерти современный 
философ. 13. «На крутых по-
воротах машину бросает в 
кювет, снова дух замирает, но 
прекрасней профессии нет» 
(хит от группы «Земляне»). 
16. Какой гриб появляется на 
весенних проталинах вместе с 
сережками на осине? 17. Что 
из забоя горняки извлекают? 
18. Любимая игра отца Агаты 
Кристи. 19. Голливудский па-
триарх, у которого в первом 
браке родилось семеро детей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Удоб-
ство. 8. Гримм. 9. Затмение. 10. Смута. 11. Лопух. 14. 
Анискин. 15. Казак. 19. Гаммодоки. 20. Гурвич. 21. 
Бригада. 22. «Лакост». 23. Йоменри. 24. Стена. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Артмане. 2. Аметист. 4. Дракон. 5. Бамбук. 
6. Танк. 7. Олег. 11. Лихач. 12. Хайдеггер. 13. «Каска-
деры». 16. Сморчок. 17. Уголь. 18. Крикет. 19. Гибсон.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Татьяна БЕЛОУСОВА, 
32 года,

 Санкт-Петербург:
- Мама, дочке 10 лет. По образованию 

косметолог-эстетист, а по профессии мастер 
эпиляции. Очень люблю путешествовать, 
и даже прогулка от станции метро «Улица 

Дыбенко» до парка 300-летия Санкт- 
Петербурга для меня маленькое  путешествие, 
где можно набраться впечатлений. Стремлюсь 

открыть свой салон и хочу построить дом. 
Мечтаю объехать весь мир.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Легкие джинсовые рубашка 
и шорты на пляже - это возможность 
насладиться им до самых сумерек.
Их нежная хлопковая текстура 
согреет от прохладного бриза 
и оставит ощущение защищенности. 
Не забудьте взять несколько купальников! 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Это не вооруженный мятеж против лидера КНДР 
Ким Чен Ына. Просто он вручил наградные пистоле-
ты ряду высших офицеров по случаю 67-й годовщины 
подписания перемирия в корейской войне, которое 
Пхеньян традиционно отмечает как свою победу.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил 
запросить у ЦИК информацию о возможном 
наличии двойного гражданства и вида 
на жительство в других странах у некоторых 
депутатов. (Подробности на kp.ru.) 
Наш вопрос:

На что еще бы проверить наших 
депутатов и чиновников?
Анатолий КУЛИКОВ, экс-глава МВД:

- Не мешало бы еще хорошенько изучить, на ком женаты 
или за кем замужем их дети. А то, допустим, депутатский сын 
в браке с британкой или немкой, американкой. И они там, за 
рубежом, живут постоянно. Спецслужбы, западные разведки 
в любое время могут взять их на крючок.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Если у депутатов двойное гражданство, значит, при из-
брании они уже обманули народ и их надо срочно выгонять 
из Думы. Неплохо было бы проверить доходы тех чиновников, 
которые ранее не работали в бизнесе, но имеют огромные 
состояния. Поскромнее нужно быть!

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- На наркотики. Я это давно предлагал. Наркоманам не 

место на государственной службе. Что-то куришь? Нюхаешь? 
Колешь? Пошел вон! А после депутатов проверить на нарко-
тики все школы.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Психологическое здоровье некоторых депутатов. А то они 

постоянно что-то хотят запретить - то соцсети, то доллар. Хоть 
стой, хоть падай. Может, у них есть проблемы с внутренним 
самочувствием?

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), 
Санкт-Петербург:

- Чиновники такие же граждане, как и все остальные. 
Перед законом все равны. Поэтому и проверять надо всех. 
В первую очередь на соответствие доходов и расходов. Если 
чиновник зарабатывает одну сумму, а тратит вдвое больше, 
и директор торгового центра делает то же самое, то нужно 
спросить обоих: а как так получается?

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Я бы просто сократил и Госдуму, и Совфед раза в два. 

Сэкономили бы бюджетные деньги.

Оксана, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- На наличие валютных счетов за рубежом. Если счета есть, 
пусть срочно переводят деньги в Россию либо прощаются с 
должностью.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 479 тысяч человек

Картина дня: денежки

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 

по понедельникам и средам 
в 17.00 на Радио «КП»

73,42
+6 коп.

FM.KP.
RU

Взять ипотеку 
сейчас или 

переждать кризис? 
Советы ищущим 

новое жилье - на kp.ru

Евгений БЕЛЯКОВ

Экономисты спорят, 
началась ли ползучая 
девальвация 
российской валюты.

За последнюю неделю курс ру-
бля довольно резко упал. Дол-
лар поднялся почти на 4% - до 
73 рублей. А евро прибавил 6% 
и достиг 86 рублей. Это макси-
мум за последние три месяца. 
Давайте разберемся, что про-
исходит на валютном рынке, 
чего ждать и, самое главное, 
что делать.

ЭФФЕКТ «ПЛОХОГО» 
АВГУСТА

О том, что рублю придется 
худо в третьем квартале, мы 
писали и раньше. Это связано 
с тем, что в этот период рас-
ходы на импорт возрастают, а 
доходы от экспорта немного 
снижаются. То есть спрос на 
валюту повышается. И хотя се-
зонный фактор не всегда пере-
вешивает остальные, на этот 
раз он оказался сильнее. Тем 
более что на него наложились 
другие опасения: по поводу но-
вых санкций со стороны США 
и второй волны коронакризи-
са. А также суеверный страх, 
что в августе в России «всегда 
что-нибудь нехорошее проис-
ходит».

- Этот риск не стоит преуве-
личивать. За последние пять лет 
рубль дважды дешевел в авгу-
сте: в 2015 и 2018 годах. Тем не 
менее из-за этого вряд ли сто-
ит относиться с особой осто-
рожностью к отдельно взятому 
месяцу года, - говорит Михаил 
Поддубский, старший аналитик 
УК «Регион Инвестиции».

ТРИ ПРОГНОЗА
Однако часть экономистов 

считают, что в ближайшие меся-
цы нашей валюте несдобровать. 
Сенатор Сергей Калашников за-
явил, что до конца года произой-
дет «очередное, пусть не такое 
резкое, как в 2014 или 1998 годах, 
но все-таки обрушение рубля». 
По его мнению, рубль может 
упасть по отношению к доллару 
и евро на 10 - 15%.

- Мы легко можем увидеть 
80 рублей за доллар, но я бы не 
исключал падения до 85 рублей 
за доллар и больше. При плохом 
сценарии рубль может упасть на 
25% к доллару, - делает еще более 
радикальный прогноз Владислав 
Жуковский, экономист и член пре-
зидиума Столыпинского клуба.

А вот известный экономист 
Михаил Делягин дает совсем 
неожиданный прогноз. По его 
мнению, доллар к концу года 
может стоить 55 рублей (то есть 
рухнет именно американская 
валюта), а евро - 90 рублей (а 
вот европейская только укре-
пится). Это может случиться 
из-за проблем в США, связан-
ных с расовыми беспорядками 
и сложностями в обуздании ко-
ронавируса, а также из-за того, 
что в Америке случится передо-
зировка триллионами долларов, 
выпущенными для спасения 
экономики.

ПРИЗРАК 1998 ГОДА
- На мой взгляд, сложно себе 

представить обстоятельства, 

при которых столь сильная 
девальвация, как в 1998 году, 
могла бы повториться в бли-
жайшие несколько лет. Хотя 
бы по причине того, что со-
стояние российской эконо-
мики тогда и сейчас совер-
шенно различно, - говорит 
Сергей Дроздов, аналитик ГК 
«Финам».

По его словам, у нас большой 
Фонд национального благо-
состояния (12 трлн рублей) и 
солидные золотовалютные ре-
зервы ($574 млрд, или почти 
40 трлн рублей). Этих запасов 
хватит минимум на несколько 
лет. А при бережливом исполь-
зовании - на 10 - 15 лет. Цена на 
нефть тоже довольно комфорт-
ная. При $44 за баррель в бюд-
жете хоть и есть дефицит, но 
он небольшой. Да и прогнозы 
по стоимости «черного золота» 
позитивные.

ТАК ПОКУПАТЬ ДОЛЛАР ИЛИ 
НЕТ?

Все зависит от финансового 
положения семьи. Но как ми-
нимум 30% заначки всегда есть 
смысл держать в валюте. А уж 
в какой именно, решать вам. 

По мнению аналитиков, у 
евро пока больше перспектив, 
чем у доллара. Но в какой-
то момент может произойти 
разворот. Когда евро станет 
слишком дорогим, а доллар 
слишком дешевым, предпо-
чтения инвесторов могут по-
меняться.

Эх, рублик, куда ж 
ты катишься?!
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СПОРТ
Хабиб завершает 
карьеру: Нурмагомедов 
вызвал соперника 
на последний бой 

ЗДОРОВЬЕ
Продукты, богатые 
антиоксидантами, 
могут 
провоцировать рак

ЗВЕЗДЫ
Зарплаты 
на «Доме-2» 
упали 
в два раза 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на ok.ru/kpru
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 31.07.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент собрал 
совещание по борьбе 
с эпидемией 
осенью и зимой.

Главный вопрос, стоящий 
сейчас на повестке дня: куда 
пойдет кривая заболеваемо-
сти коронавирусом в Рос-
сии. Начнет подниматься 
на новой волне, которую 
уже разглядели в некото-
рых странах, или постепен-
но съедет вниз и затихнет. 
Президент похвалил меди-
ков за борьбу с эпидемией в 
последние месяцы, но пред-
упредил, что расслабляться 
рано.

- В июне и июле количе-
ство заражений коронави-
русом в России постепенно 
сокращается, число новых 
выявляемых случаев сейчас 
практически в два раза ниже, 
чем в период пиковых зна-
чений мая, - привел Путин 
данные статистики. - Вме-
сте с тем хочу сразу сказать: 

ситуация остается сложной 
и может качнуться в любую 
сторону. Поэтому никаких 
поводов для самоуспокоен-
ности, для того чтобы рас-
слабиться, забыть про реко-
мендации врачей, нет.

РОССИИ НЕ НУЖЕН 
НОВЫЙ КАРАНТИН

Однако новый удар в ви-
де еще одного локаута на-
носить по экономике стра-
ны нельзя. Поэтому задача 
власти - избежать второго 
«режима нерабочих дней».

- Необходимо сделать все, 
чтобы за счет профилакти-
ческих мер постараться из-
бежать повторного введения 
режима ограничений, - пре-
дупредил Путин. - Необхо-
димо, чтобы школы, детские 
сады, вузы, предприятия и 
организации могли работать 
безопасно, в нормальном, 
привычном для людей ре-
жиме.

ВОДКА УБИВАЕТ ЗАРАЗУ
Одна из главных задач, 

которые сейчас стоят пе-
ред властями, - справиться 
с предстоящей эпидемией 
гриппа. Наложившись на 
ситуацию с коронавирусом, 
уже привычная болезнь мо-
жет наделать много проблем. 
Тем более что, судя по все-
му, нынешний штамм грип-
па будет из числе неизвест-
ных.

- Прогнозы ВОЗ - вирусы 
гриппа к нам придут такие, 
от которых мы не приви-
вались ни в прошлый, ни в 
предыдущие годы, - расска-
зала глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

Но были и хорошие ново-
сти от главного санитарного 

врача - проведенные испы-
тания показали слабость ко-
ронавируса к дезинфекции, 
он погибает даже при про-
тирке водкой.

- Этиловый и изопропи-
ловый спирты даже в кон-
центрации 30% способны 
уничтожить до миллиона 
вирусных частиц за 30 се-
кунд, - указала Попова путь 
к победе.

ВАКЦИНАЦИЯ 
ОТ ГРИППА - 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

- Ставить прививку 
от гриппа или нет - это 
личный выбор каждого 
человека, - подытожил 

обсуждение предстоящей 
кампании вакцинации от 
гриппа президент. - Но это 
и колоссальная ответствен-
ность каждого человека за 
свое здоровье и здоровье 
близких, особенно родите-
лей, за здоровье своих малы-
шей. Принцип доброволь-
ности, безусловно, должен 
соблюдаться неукоснитель-
но.

ПУТИН - о второй волне 
коронавируса:

Ситуация 
остается сложной 
и может качнуться 
в любую сторону

Ал
ек

се
й 

НИ
КО

ЛЬ
СК

ИЙ
/Т

АС
С

Во время совещания Путин отметил, что повторный карантин стране не нужен.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Надоело ему защищать 
«фатерлянд». Зато теперь 
готовится перевести часть 
из них в Латвию, поближе 
к границам России.

Ковид ковидом, а военные игры - 
по расписанию. Отношения США с 
главным партнером по ЕС - Герма-
нией при президенте Дональде Трам-
пе разладились. Причина - немцы, 
как и ряд других западноевропейцев, 
не горят желанием отстегивать на 
оборонные расходы НАТО обяза-
тельные 2% от своего ВВП. Кото-
рые, по сути, - узаконенная плата 
за американскую «крышу». То есть, 
простите, «за обеспечение безопас-
ности атлантических партнеров».

Но даже канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, ранее в особых контрах с США 
не замеченная, обещает поднять 
оборонные расходы до этой план-

ки… к 2030 году. В переводе с ди-
пломатического языка - «никогда». 
Что ж, Трамп в долгу не остается.

- Германия ежегодно платит Рос-
сии миллиарды долларов за энергию 
(нефть и газ. - Ред.). Поэтому мы 
выводим оттуда часть своих войск! - 
объявил американский лидер.

И действительно отозвал почти 
12 тысяч американских военнослу-
жащих из Германии. Еще 25 тысяч, 
правда, оставив. Но радоваться рано. 
Как минимум шесть тысяч из этих 
снятых с места солдат остаются в 
Европе - перебазируются в Италию 
и Бельгию.

Маневры Пентагона не остались 
без внимания Кремля.

- Чем меньше американских сол-
дат на Европейском континенте, тем 
спокойнее в Европе - эта наша по-
зиция хорошо известна, - сообщил 
пресс-секретарь Президента РФ Дми-
трий Песков.

А постоянный представитель России 

при международных организациях в 
Вене Михаил Ульянов и вовсе по-
иронизировал над тревогой проа-
мериканских политологов: дескать, 
куда ж теперь Европа без защиты.

«Некоторые трактуют вывод аме-
риканских военнослужащих из Гер-
мании как наказание для Берлина. 
Почему? Германия не находится 
под угрозой. Таким образом, сфе-
ра безопас ности не будет затрону-
та. Политически ФРГ, вероятно, 
выиграет от этого», - написал наш 
дипломат в Твиттере.

Впрочем, говорить о миролюбии 
вашингтонских партнеров рановато. 
По неофициальным данным, замет-
ное количество звездно-полосатых 
войск в качестве этакой компенса-
ции перебрасывается… на восток, в 
основном в Латвию. Такую инфор-
мацию в беседе с «КП» подтвердил 
экс-депутат Рижской городской ду-
мы, сопредседатель партии «Рицибас» 
(«Действие») Руслан Панкратов.

- Западноевропейскими политика-
ми движет прагматизм, а восточно-
европейскими - пещерная русофо-
бия, - сказал он «Комсомолке». - Тем 
самым латвийские элиты играют на 
свой электорат: местных неофаши-
стов и националистов. Не понимая, 
что действительно теряют независи-
мость вместе с вводом в свою страну 
чужих войск - только не мифических 
российских, а реальных американ-
ских.

И ладно бы только Латвия. Аме-
риканцы играют мускулами и в 
соседней Польше. Здесь началась 
подготовка к модернизации старо-
го военного аэродрома Страховице 
под Вроцлавом, где к 2025 году раз-
местится авиабаза ВВС США с ка-
зармами на тысячу человек. Почти 
в географическом центре Восточной 
Европы, очень удобно. Проект уже 
одобрил президент Польши Анджей 
Дуда, переизбравшийся на недавних 
выборах.

 ■ ПЕРЕДИСЛОКАЦИЯ

Трамп вывел из Германии 12 тысяч американских солдат

Все новости 
о коронавирусе - 
на kp.ru
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Это не вооруженный мятеж против лидера КНДР 
Ким Чен Ына. Просто он вручил наградные пистоле-
ты ряду высших офицеров по случаю 67-й годовщины 
подписания перемирия в корейской войне, которое 
Пхеньян традиционно отмечает как свою победу.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил 
запросить у ЦИК информацию о возможном 
наличии двойного гражданства и вида 
на жительство в других странах у некоторых 
депутатов. (Подробности на kp.ru.) 
Наш вопрос:

На что еще бы проверить наших 
депутатов и чиновников?
Анатолий КУЛИКОВ, экс-глава МВД:

- Не мешало бы еще хорошенько изучить, на ком женаты 
или за кем замужем их дети. А то, допустим, депутатский сын 
в браке с британкой или немкой, американкой. И они там, за 
рубежом, живут постоянно. Спецслужбы, западные разведки 
в любое время могут взять их на крючок.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Если у депутатов двойное гражданство, значит, при из-
брании они уже обманули народ и их надо срочно выгонять 
из Думы. Неплохо было бы проверить доходы тех чиновников, 
которые ранее не работали в бизнесе, но имеют огромные 
состояния. Поскромнее нужно быть!

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- На наркотики. Я это давно предлагал. Наркоманам не 

место на государственной службе. Что-то куришь? Нюхаешь? 
Колешь? Пошел вон! А после депутатов проверить на нарко-
тики все школы.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Психологическое здоровье некоторых депутатов. А то они 

постоянно что-то хотят запретить - то соцсети, то доллар. Хоть 
стой, хоть падай. Может, у них есть проблемы с внутренним 
самочувствием?

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), 
Санкт-Петербург:

- Чиновники такие же граждане, как и все остальные. 
Перед законом все равны. Поэтому и проверять надо всех. 
В первую очередь на соответствие доходов и расходов. Если 
чиновник зарабатывает одну сумму, а тратит вдвое больше, 
и директор торгового центра делает то же самое, то нужно 
спросить обоих: а как так получается?

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Я бы просто сократил и Госдуму, и Совфед раза в два. 

Сэкономили бы бюджетные деньги.

Оксана, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- На наличие валютных счетов за рубежом. Если счета есть, 
пусть срочно переводят деньги в Россию либо прощаются с 
должностью.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 479 тысяч человек

Картина дня: денежки

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 

по понедельникам и средам 
в 17.00 на Радио «КП»

73,42
+6 коп.

FM.KP.
RU

Взять ипотеку 
сейчас или 

переждать кризис? 
Советы ищущим 

новое жилье - на kp.ru

Евгений БЕЛЯКОВ

Экономисты спорят, 
началась ли ползучая 
девальвация 
российской валюты.

За последнюю неделю курс ру-
бля довольно резко упал. Дол-
лар поднялся почти на 4% - до 
73 рублей. А евро прибавил 6% 
и достиг 86 рублей. Это макси-
мум за последние три месяца. 
Давайте разберемся, что про-
исходит на валютном рынке, 
чего ждать и, самое главное, 
что делать.

ЭФФЕКТ «ПЛОХОГО» 
АВГУСТА

О том, что рублю придется 
худо в третьем квартале, мы 
писали и раньше. Это связано 
с тем, что в этот период рас-
ходы на импорт возрастают, а 
доходы от экспорта немного 
снижаются. То есть спрос на 
валюту повышается. И хотя се-
зонный фактор не всегда пере-
вешивает остальные, на этот 
раз он оказался сильнее. Тем 
более что на него наложились 
другие опасения: по поводу но-
вых санкций со стороны США 
и второй волны коронакризи-
са. А также суеверный страх, 
что в августе в России «всегда 
что-нибудь нехорошее проис-
ходит».

- Этот риск не стоит преуве-
личивать. За последние пять лет 
рубль дважды дешевел в авгу-
сте: в 2015 и 2018 годах. Тем не 
менее из-за этого вряд ли сто-
ит относиться с особой осто-
рожностью к отдельно взятому 
месяцу года, - говорит Михаил 
Поддубский, старший аналитик 
УК «Регион Инвестиции».

ТРИ ПРОГНОЗА
Однако часть экономистов 

считают, что в ближайшие меся-
цы нашей валюте несдобровать. 
Сенатор Сергей Калашников за-
явил, что до конца года произой-
дет «очередное, пусть не такое 
резкое, как в 2014 или 1998 годах, 
но все-таки обрушение рубля». 
По его мнению, рубль может 
упасть по отношению к доллару 
и евро на 10 - 15%.

- Мы легко можем увидеть 
80 рублей за доллар, но я бы не 
исключал падения до 85 рублей 
за доллар и больше. При плохом 
сценарии рубль может упасть на 
25% к доллару, - делает еще более 
радикальный прогноз Владислав 
Жуковский, экономист и член пре-
зидиума Столыпинского клуба.

А вот известный экономист 
Михаил Делягин дает совсем 
неожиданный прогноз. По его 
мнению, доллар к концу года 
может стоить 55 рублей (то есть 
рухнет именно американская 
валюта), а евро - 90 рублей (а 
вот европейская только укре-
пится). Это может случиться 
из-за проблем в США, связан-
ных с расовыми беспорядками 
и сложностями в обуздании ко-
ронавируса, а также из-за того, 
что в Америке случится передо-
зировка триллионами долларов, 
выпущенными для спасения 
экономики.

ПРИЗРАК 1998 ГОДА
- На мой взгляд, сложно себе 

представить обстоятельства, 

при которых столь сильная 
девальвация, как в 1998 году, 
могла бы повториться в бли-
жайшие несколько лет. Хотя 
бы по причине того, что со-
стояние российской эконо-
мики тогда и сейчас совер-
шенно различно, - говорит 
Сергей Дроздов, аналитик ГК 
«Финам».

По его словам, у нас большой 
Фонд национального благо-
состояния (12 трлн рублей) и 
солидные золотовалютные ре-
зервы ($574 млрд, или почти 
40 трлн рублей). Этих запасов 
хватит минимум на несколько 
лет. А при бережливом исполь-
зовании - на 10 - 15 лет. Цена на 
нефть тоже довольно комфорт-
ная. При $44 за баррель в бюд-
жете хоть и есть дефицит, но 
он небольшой. Да и прогнозы 
по стоимости «черного золота» 
позитивные.

ТАК ПОКУПАТЬ ДОЛЛАР ИЛИ 
НЕТ?

Все зависит от финансового 
положения семьи. Но как ми-
нимум 30% заначки всегда есть 
смысл держать в валюте. А уж 
в какой именно, решать вам. 

По мнению аналитиков, у 
евро пока больше перспектив, 
чем у доллара. Но в какой-
то момент может произойти 
разворот. Когда евро станет 
слишком дорогим, а доллар 
слишком дешевым, предпо-
чтения инвесторов могут по-
меняться.

Эх, рублик, куда ж 
ты катишься?!
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СПОРТ
Хабиб завершает 
карьеру: Нурмагомедов 
вызвал соперника 
на последний бой 

ЗДОРОВЬЕ
Продукты, богатые 
антиоксидантами, 
могут 
провоцировать рак

ЗВЕЗДЫ
Зарплаты 
на «Доме-2» 
упали 
в два раза 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на ok.ru/kpru
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент собрал 
совещание по борьбе 
с эпидемией 
осенью и зимой.

Главный вопрос, стоящий 
сейчас на повестке дня: куда 
пойдет кривая заболеваемо-
сти коронавирусом в Рос-
сии. Начнет подниматься 
на новой волне, которую 
уже разглядели в некото-
рых странах, или постепен-
но съедет вниз и затихнет. 
Президент похвалил меди-
ков за борьбу с эпидемией в 
последние месяцы, но пред-
упредил, что расслабляться 
рано.

- В июне и июле количе-
ство заражений коронави-
русом в России постепенно 
сокращается, число новых 
выявляемых случаев сейчас 
практически в два раза ниже, 
чем в период пиковых зна-
чений мая, - привел Путин 
данные статистики. - Вме-
сте с тем хочу сразу сказать: 

ситуация остается сложной 
и может качнуться в любую 
сторону. Поэтому никаких 
поводов для самоуспокоен-
ности, для того чтобы рас-
слабиться, забыть про реко-
мендации врачей, нет.

РОССИИ НЕ НУЖЕН 
НОВЫЙ КАРАНТИН

Однако новый удар в ви-
де еще одного локаута на-
носить по экономике стра-
ны нельзя. Поэтому задача 
власти - избежать второго 
«режима нерабочих дней».

- Необходимо сделать все, 
чтобы за счет профилакти-
ческих мер постараться из-
бежать повторного введения 
режима ограничений, - пре-
дупредил Путин. - Необхо-
димо, чтобы школы, детские 
сады, вузы, предприятия и 
организации могли работать 
безопасно, в нормальном, 
привычном для людей ре-
жиме.

ВОДКА УБИВАЕТ ЗАРАЗУ
Одна из главных задач, 

которые сейчас стоят пе-
ред властями, - справиться 
с предстоящей эпидемией 
гриппа. Наложившись на 
ситуацию с коронавирусом, 
уже привычная болезнь мо-
жет наделать много проблем. 
Тем более что, судя по все-
му, нынешний штамм грип-
па будет из числе неизвест-
ных.

- Прогнозы ВОЗ - вирусы 
гриппа к нам придут такие, 
от которых мы не приви-
вались ни в прошлый, ни в 
предыдущие годы, - расска-
зала глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

Но были и хорошие ново-
сти от главного санитарного 

врача - проведенные испы-
тания показали слабость ко-
ронавируса к дезинфекции, 
он погибает даже при про-
тирке водкой.

- Этиловый и изопропи-
ловый спирты даже в кон-
центрации 30% способны 
уничтожить до миллиона 
вирусных частиц за 30 се-
кунд, - указала Попова путь 
к победе.

ВАКЦИНАЦИЯ 
ОТ ГРИППА - 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

- Ставить прививку 
от гриппа или нет - это 
личный выбор каждого 
человека, - подытожил 

обсуждение предстоящей 
кампании вакцинации от 
гриппа президент. - Но это 
и колоссальная ответствен-
ность каждого человека за 
свое здоровье и здоровье 
близких, особенно родите-
лей, за здоровье своих малы-
шей. Принцип доброволь-
ности, безусловно, должен 
соблюдаться неукоснитель-
но.

ПУТИН - о второй волне 
коронавируса:

Ситуация 
остается сложной 
и может качнуться 
в любую сторону
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Во время совещания Путин отметил, что повторный карантин стране не нужен.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Надоело ему защищать 
«фатерлянд». Зато теперь 
готовится перевести часть 
из них в Латвию, поближе 
к границам России.

Ковид ковидом, а военные игры - 
по расписанию. Отношения США с 
главным партнером по ЕС - Герма-
нией при президенте Дональде Трам-
пе разладились. Причина - немцы, 
как и ряд других западноевропейцев, 
не горят желанием отстегивать на 
оборонные расходы НАТО обяза-
тельные 2% от своего ВВП. Кото-
рые, по сути, - узаконенная плата 
за американскую «крышу». То есть, 
простите, «за обеспечение безопас-
ности атлантических партнеров».

Но даже канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, ранее в особых контрах с США 
не замеченная, обещает поднять 
оборонные расходы до этой план-

ки… к 2030 году. В переводе с ди-
пломатического языка - «никогда». 
Что ж, Трамп в долгу не остается.

- Германия ежегодно платит Рос-
сии миллиарды долларов за энергию 
(нефть и газ. - Ред.). Поэтому мы 
выводим оттуда часть своих войск! - 
объявил американский лидер.

И действительно отозвал почти 
12 тысяч американских военнослу-
жащих из Германии. Еще 25 тысяч, 
правда, оставив. Но радоваться рано. 
Как минимум шесть тысяч из этих 
снятых с места солдат остаются в 
Европе - перебазируются в Италию 
и Бельгию.

Маневры Пентагона не остались 
без внимания Кремля.

- Чем меньше американских сол-
дат на Европейском континенте, тем 
спокойнее в Европе - эта наша по-
зиция хорошо известна, - сообщил 
пресс-секретарь Президента РФ Дми-
трий Песков.

А постоянный представитель России 

при международных организациях в 
Вене Михаил Ульянов и вовсе по-
иронизировал над тревогой проа-
мериканских политологов: дескать, 
куда ж теперь Европа без защиты.

«Некоторые трактуют вывод аме-
риканских военнослужащих из Гер-
мании как наказание для Берлина. 
Почему? Германия не находится 
под угрозой. Таким образом, сфе-
ра безопас ности не будет затрону-
та. Политически ФРГ, вероятно, 
выиграет от этого», - написал наш 
дипломат в Твиттере.

Впрочем, говорить о миролюбии 
вашингтонских партнеров рановато. 
По неофициальным данным, замет-
ное количество звездно-полосатых 
войск в качестве этакой компенса-
ции перебрасывается… на восток, в 
основном в Латвию. Такую инфор-
мацию в беседе с «КП» подтвердил 
экс-депутат Рижской городской ду-
мы, сопредседатель партии «Рицибас» 
(«Действие») Руслан Панкратов.

- Западноевропейскими политика-
ми движет прагматизм, а восточно-
европейскими - пещерная русофо-
бия, - сказал он «Комсомолке». - Тем 
самым латвийские элиты играют на 
свой электорат: местных неофаши-
стов и националистов. Не понимая, 
что действительно теряют независи-
мость вместе с вводом в свою страну 
чужих войск - только не мифических 
российских, а реальных американ-
ских.

И ладно бы только Латвия. Аме-
риканцы играют мускулами и в 
соседней Польше. Здесь началась 
подготовка к модернизации старо-
го военного аэродрома Страховице 
под Вроцлавом, где к 2025 году раз-
местится авиабаза ВВС США с ка-
зармами на тысячу человек. Почти 
в географическом центре Восточной 
Европы, очень удобно. Проект уже 
одобрил президент Польши Анджей 
Дуда, переизбравшийся на недавних 
выборах.

 ■ ПЕРЕДИСЛОКАЦИЯ

Трамп вывел из Германии 12 тысяч американских солдат

Все новости 
о коронавирусе - 
на kp.ru
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Дина КАРПИЦКАЯ

Кому в первую  
очередь эти деньги  
помогут - 
разбиралась 
«Комсомолка».

Месяц назад президент 
заявил, что теперь с лю-
дей, чей доход в год выше 
5 миллионов рублей, будут 
брать подоходный налог - не 
13%, а 15%. Это примерно 
60 миллиардов рублей в год. 
Немаленькие деньги на хо-
рошее дело. В узких кругах 
людей, близких к лечению 
детей, считают, что деньги 
отдадут на детей со СМА 
(спинально-мышечной 
атрофией). Другие реши-
ли, что миллиарды отдадут 
тяжелобольным ребятам, на 
лечение которых постоянно 
собирают деньги в интер-
нете и по ТВ. Но на самом 
деле все сложнее.

ЭТО НЕ ЛЕЧИТСЯ
Не дай бог услышать от 

врача страшные слова: «Это 
не лечится». Но, наверное, 
еще хуже, когда лекарства-
то есть, но стоимость лече-
ния одного больного равна 
половине бюджета на меди-
цину всего региона. По за-
кону и Конституции, пра-
во на медицину имеют все 
без исключения. Но реаль-
ность проще: денег на всех 
нет. И если на чаше весов, с 
одной стороны, единствен-
ный ребенок (или даже 10), 
а на другой - все остальные 
тысячи больных, то понят-
но, кого выберут.

- Мы, родители де-
тей со СМА (спинально-
мышечной атрофией), одни 
из таких пациентов, - го-
ворит руководитель благо-
творительного фонда «Семьи 
СМА» Ольга Германенко. - 
Редкий диагноз, когда пер-
вые несколько месяцев по-
сле рождения все хорошо. 
Но потом замечаешь: твой 
малыш не держит голову, 
не переворачивается.

В организме запускает-
ся постепенное отмирание 
мышц (снизу вверх). По-
следними (через год или 
через 20 лет - одному бо-
гу известно) отключаются 
функции глотания, потом 
дыхания. При этом мозг и 
интеллект сохранены до са-
мого конца. Это медленное, 
мучительное и осознанное 
отмирание. Страшно. Но 
если нельзя лечить, то это 
не значит, что невозможно 
помочь.

Ольга с ребенком прошла 
через такое. Ей в свое время 
помогло знание английско-
го языка. Она списалась с 
родителями таких детей из 

США, узнала все о болез-
ни: как с этим можно жить, 
как отсрочить болезнь. Ста-
ло легче. Чтобы помогать 
другим, Германенко осно-
вала фонд. Так родители 
поддерживали друг друга. 
А потом, в 2016-м, появи-
лось лечение. И вообще все 
перевернулось.

УКОЛ  
ЗА 8 МИЛЛИОНОВ

В последние пару лет про 
детей со СМА в России за-
говорили. У всех на слуху 
стала певица Юлия Самой-
лова, обаятельная блондин-
ка в инвалидной коляске, 
которая должна была ехать 
на «Евровидение»… По-
том программист Валерий 
Спиридонов, золотой меда-
лист, талантливый ученый. 
В 2015 году Валерий пла-
нировал стать участником 
эксперимента итальянского 
хирурга по пересадке головы 
человека (эксперимент был 
отменен).

Но не это главное. Глав-
ное, что в декабре 2016-го 
в США официально заре-
гистрировали лекарство 
«Спиназа», которое если 
не лечит, то очень помога-
ет. Дети, которым колют 

препарат с рождения, не 
отличаются от своих свер-
стников.

- Одна инъекция стоит 8 
миллионов рублей, - объ-
ясняет Ольга. - Причем в 
первые 2 месяца надо по-
лучить 4 укола (24 милли-
она рублей). Потом каж-
дые два месяца по одному. 
Получается 40 миллионов в 
первый год. И по 20 на все 
остальные до конца жизни.

В России «Спиназу» за-
регистрировали не сразу. И 
после регистрации направо 
и налево всем без исключе-
ния ее раздавать не начали.

- Представьте, каково бы-
ло нам видеть и знать, что на 
Западе вовсю колют «Спи-
назу», дети (и взрослые) за-
бывают о симптомах. А у 

нас ничего, - вспоминает 
Ольга. - У Минздрава про-
сто не хватает денег. В иде-
альном мире должно быть 
так. Выявили пациента, и 
ему сразу обеспечивают ле-
чение. Заявление президен-
та о сверхналоге на НДС мы 
приняли очень позитивно. 
Потому что наконец-то не 
будет вопросов, где брать 
деньги. Суммы в 60 милли-
ардов хватит на год на всех 
детей со СМА. По нашим 
сведениям, таких малышей 
на всю страну 779.

Появился еще один 
препарат «Золдженсма». 
Нужна всего одна инъ-
екция - дальше полное 
выздоровление. Но спа-
сительный укол стоит 
$2,1 миллиона...
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Увы, 60 миллиардов на все виды болезней 
точно не хватит. Но одно ясно - родители 
детей, которым нужно по 8 миллионов на 
укол, смогли докричаться до правительства 
(есть мнение, что именно из-за этих малень-
ких пациентов и решили ввести сверхналог 
на НДС).

- Большинство состоятельных людей под-
держит эту налоговую нагрузку. Уклоняться 
от нее, думаю, не будут, - поделился со мной 
Сергей Амбиндер, исполнительный директор 
Русфонда. - Дело в том, что многие из них 
годами занимаются благотворительностью, 
жертвуя в фонды и поддерживая борьбу как 
раз с редкими болезнями. Только за прошлый 

год Русфонд вложил в лечение орфанов свы-
ше 328 миллионов рублей. Мы приветствуем 
дополнительное выделение средств, готовы 
включиться в работу. Совместная работа го-
сударства и НКО может заставить колесо 
крутиться быстрее.

Сколько всего благотворители собирают 
денег для малышей? 

Таких цифр нет. 
Говорят, что общая сумма пожертвований 

может доходить до 400 миллиардов в год.
Но, повторю, до полного решения вопро-

са, даже с учетом «сверхналога» на богатых, 
пока далеко. 

Дорого то, что начало уже положено.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Продолжим собирать эсэмэсками

Хорошо, когда помощь больным детям поступает.  
Но 60 миллиардов на все недуги, увы, не хватит.

Сверхналог для богатых 
собираются потратить  
на лечение детских болезней

Если ребенка кладут 
в больницу: 5 самых 

важных прав 
родителей -  

на сайте kp.ru

ПОДСЧИТАЛИ - 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

Еще 1000 редких 
болячек

Вводят этот сверхналог с января 
2021-го. Декларации о доходах со-
берут не раньше мая 2022-го. В спе-
циально созданный под эти деньги 
фонд они поступят и того позже. 
И далеко не факт, что первыми их 
получателями будут дети со СМА.

- По данным Федерального ре-
гистра орфанных (редких. - Ред.) 
заболеваний, на конец июня 2020 
года в России зарегистрировано 
8,9 тыс. (тяжелобольных. - Ред.) 
детей, - сообщили «КП» в пресс-
службе Минздрава России. - Их ле-
чение высокозатратное. Лекарства 
для их лечения являются, как пра-
вило, очень дорогостоящими - до 
ста миллионов рублей на одного 
пациента в год. Минздрав обеспе-
чивает пациентов с редкими забо-
левания наиболее дорогими пре-
паратами. Так, на закупку лекарств 
по 12 наиболее высокозатратным 
нозологиям (диагнозам. - Ред.) в 
2019 году было выделено 55,7 млрд 
рублей. Отметим, что перечень та-
ких заболеваний расширяется и с 
2020 года в него вошли еще 2 за-
болевания, а сумма выделенных 
из федерального бюджета средств 
увеличилась до 61,8 млрд.

Давайте объясним справку из 
Минздрава. То есть 12 заболева-
ний оплачивает федеральный бюд-
жет. А остальные болезни (а их в 
перечне более 200) ложатся на плечи 
регионов. А как справляются ре-
гионы - смотри выше. Притом что 
всего редких болезней официально 
в России больше 200. Но, как заме-
тили в Мнздраве, уже прорабаты-
вается вопрос по передаче части из 
этих обязательств на федеральный 
уровень. А также - возможность соз-
дания новых механизмов, которые 
помогут деткам с редкими заболева-
ниями получать дорогие препараты.

Россия
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Александр КОЦ

На них надели 
наручники, 
не предъявив 
никаких обвинений. 
Полная хронология 
событий.

ЧТО ПРОИЗОШЛО
В среду утром белорусское 

агентство «Белта» взорвало 
информационную бомбу: 
под Минском задержаны 32 
участника российской част-
ной военной компании, ко-
торые готовили провокации 
перед президентскими выбо-
рами в Белоруссии (назначе-
ны на 9 августа).

Белорусские силовики за-
верили, что в страну прибы-
ло более 200 человек. Но от-
следить удалось лишь часть. 
При себе у них, что подозри-
тельно, была только ручная 
кладь и три чемодана на всех. 
Однообразная одежда в стиле 
милитари, спиртного не упо-
требляют и вообще «держа-
лись обособленно, стараясь 
не привлекать к себе внима-
ния».

Поверхностных тактиче-
ских знаний хватит, чтобы 
понять: большой толпой 
«подрывники» не ходят. 33 
россиянина (еще одного до-
ставили с юга страны) до-
вольно грубо «нарядили» в 
наручники и, не предъявив 
никаких обвинений, уволок-
ли на допрос.

Лишь утром следующего 
дня госсекретарь Совбеза 
Белоруссии Андрей Равков 
заявил, что возбуждено уго-
ловное дело о «подготовке 
террористических актов». 
При этом продолжаются по-
иски еще 200 человек.

- Кандидатам доведено, что 
в стране остаются 170 боеви-
ков, обученных подрывной и 
снайперской деятельности, 
что есть риск в основном на 
массовых мероприятиях, - 
поведал участник встречи с 
Равковым Андрей Дмитри-
ев. - Рассказали, что в Рос-
сии под Псковом и Невелем 
формируются еще какие-то 

группировки. А некоторые за-
держанные якобы дают по-
казания, что приехали делать 
революцию.

Правда, в Следственном ко-
митете официально заявили, 
что россиян задержали по ста-
тье «приготовления к массо-
вым беспорядкам». Причем в 
рамках дела оппозиционера 
Тихановского, чья супруга вы-
двигается в президенты.

РЕАКЦИЯ ЛУКАШЕНКО
- Россияне уже, оправдыва-

ясь, говорят, что чуть ли не мы 
их сами сюда завезли, - огля-
дел Александр Григорьевич 
генералов на экстренном со-
вещании Совбеза. - Ясно, на-
до же как-то оправдать свои 
грязные намерения. Если это 
российские граждане (а я так 
понимаю, их допросили), зна-
чит, надо обратиться в струк-
туры России, чтобы они объ-
яснили, что происходит.

Отдельное поручение Алек-
сандр Григорьевич дал свое-
му пресс-секретарю Наталье 
Эйсмонт: «Нам надо обратить-
ся к российским СМИ, в том 
числе телеграм-каналам, что-
бы они, как Путин говорит, 
пургу не гнали. Если вино-
ваты, надо из этой ситуации 
выходить достойно. Не вино-
ваты - хорошо, у нас нет ника-
ких целей опорочить близкую 
нам страну».

- Сегодня ночью под Мин-
ском были задержаны 32 
гражданина России, члены 
частной военной компании 

Вагнера, - до-
ложил глава 

КГБ Белоруссии Валерий 
Вакульчик.

Хотя такой организации не 
существует. Это журналист-
ский штамп, который при-
меняется теперь всем миром 
по поводу и без, когда есть 
желание уличить Россию в 
военных действиях за ее гра-
ницами.

ЗАЧЕМ ПРИЕХАЛИ?
Все 33 человека - граждане 

России. И, судя по опубли-
кованному списку, многие из 
них успели повоевать в Дон-
бассе. Корреспондент «КП» 
насчитал 17 человек, кото-
рые занесены в базу украин-
ских националистов «Миро-
творец» как «сепаратисты». 
Часть этих людей ранее име-
ла украинские паспорта. Но, 
очевидно, успели приобрести 
российское гражданство.

Белорусский телеканал, не 
скрывая номеров и личных 
данных, продемонстрировал 
в эфире документы задер-
жанных. И тут еще одна не-
стыковочка. Все российские 
паспорта - заграничные. А для 
поездки в Белоруссию доста-
точно внутреннего.

Следом журналисты по-
казали переписку россиян в 
мессенджерах. Там все по-
военному: «Перекличка, ве-
черняя поверка - в 22.30. Об-
щий сбор на ужине в 20.00. 
Без разрешения и сопрово-
ждения старших из гостини-
цы не выходить». Так что же 
это за «группа в полосатых ку-
пальниках» и что она делала 
в Минске?

Самая логичная версия - 
столица Белоруссии была 
лишь транзитной точкой, 
которую группа использо-
вала как транспортный хаб. 
Ведь из-за коронавирусных 
ограничений из России вы-
лететь за рубеж до недавнего 
времени было невозможно. А 
вот из Минска - пожалуйста. 
На одном из кадров мелькает 
пачка суданских 20-фунтовых 
купюр. Судан как возможный 
пункт назначения ничем не 
удивителен, российские част-
ные инструкторы и раньше 
тренировали там местных си-
ловиков.

- Если бы осуществлялась 
переброска куда-то частной 
военной компании, тем более 
через территорию Белоруссии, 

наверное, по линии каких-то 
специальных служб были бы 
определенные пояснения, - 
возражает на эту версию гос-
секретарь белорусского Сов-
беза Андрей Равков. - Около 
14 человек - это те, которые 
были зафиксированы в Дон-
бассе. Поэтому приглашается 
и посол Украины.

А вот это уже грозит вы-
сылкой граждан России на 
Украину, где их обвинят в 
терроризме, госизмене. Со-
ответствующее желание уже 
озвучили в СБУ, МИД Украи-
ны и совете по нацбезопас-
ности незалежной.

Между тем в телеграм-
канале Reverse Side Of The 
Medal, который освещает дея-
тельность ЧВК, утверждают, 
что задержанные - сотрудни-
ки молодой частной охранной 
компании «Мар». Они якобы 
пытались транзитом добрать-
ся до Турции, где собирались 
подписать контракт на охрану 
нефтедобывающих объектов 
на территории Ливии. Оче-
видно, российские власти они 
об этом в известность не ста-
вили. Поэтому Минск никто 
не предупредил.

Видео задержания 
и обсуждение -  

на сайте
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Камеры видеонаблюдения зафиксировали,  
что в гостиницу россияне заселились  

буквально строем в полчетвертого утра 25 июля.yo
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Эти кадры дают 
по всем белорусским 
каналам. Силовики 

врываются в санаторий 
и жестко винтят так 

называемых боевиков.

За что в Белоруссии 
задержали 
33 гражданина России

ОТВЕЧЕНО
В Кремле ждут 
от Минска объяснений
Дмитрий СМИРНОВ

Москва категорически против 
выдачи задержанных Украине.

Пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков заявил 
журналистам, что Минск до сих пор не представил объяснений по 
поводу произошедших накануне задержаний россиян.

- Появились инсинуации, что это какие-то организации посылают 
кого-то. Это ничто, кроме инсинуаций! Россия и Белоруссия - это 
союзники и ближайшие партнеры, ни о чем подобном не может 
быть и речи, - сказал Песков.

Он обратил внимание, что белорусская сторона должна объяснить 
причины задержания.

- В России есть немало белорусских мужчин, которые тоже ходят 
в похожей одежде и не употребляют алкоголь, - привел он пример. - 
Но это не значит, что они совершили что-то противоправное!

Но в Кремле выступают категорически против возможной выдачи 
задержанных в Белоруссии Украине.

- Мы не признаем их украинского гражданства. Они граждане 
России! - напомнил Песков.

Россия
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Дина КАРПИЦКАЯ

Кому в первую  
очередь эти деньги  
помогут - 
разбиралась 
«Комсомолка».

Месяц назад президент 
заявил, что теперь с лю-
дей, чей доход в год выше 
5 миллионов рублей, будут 
брать подоходный налог - не 
13%, а 15%. Это примерно 
60 миллиардов рублей в год. 
Немаленькие деньги на хо-
рошее дело. В узких кругах 
людей, близких к лечению 
детей, считают, что деньги 
отдадут на детей со СМА 
(спинально-мышечной 
атрофией). Другие реши-
ли, что миллиарды отдадут 
тяжелобольным ребятам, на 
лечение которых постоянно 
собирают деньги в интер-
нете и по ТВ. Но на самом 
деле все сложнее.

ЭТО НЕ ЛЕЧИТСЯ
Не дай бог услышать от 

врача страшные слова: «Это 
не лечится». Но, наверное, 
еще хуже, когда лекарства-
то есть, но стоимость лече-
ния одного больного равна 
половине бюджета на меди-
цину всего региона. По за-
кону и Конституции, пра-
во на медицину имеют все 
без исключения. Но реаль-
ность проще: денег на всех 
нет. И если на чаше весов, с 
одной стороны, единствен-
ный ребенок (или даже 10), 
а на другой - все остальные 
тысячи больных, то понят-
но, кого выберут.

- Мы, родители де-
тей со СМА (спинально-
мышечной атрофией), одни 
из таких пациентов, - го-
ворит руководитель благо-
творительного фонда «Семьи 
СМА» Ольга Германенко. - 
Редкий диагноз, когда пер-
вые несколько месяцев по-
сле рождения все хорошо. 
Но потом замечаешь: твой 
малыш не держит голову, 
не переворачивается.

В организме запускает-
ся постепенное отмирание 
мышц (снизу вверх). По-
следними (через год или 
через 20 лет - одному бо-
гу известно) отключаются 
функции глотания, потом 
дыхания. При этом мозг и 
интеллект сохранены до са-
мого конца. Это медленное, 
мучительное и осознанное 
отмирание. Страшно. Но 
если нельзя лечить, то это 
не значит, что невозможно 
помочь.

Ольга с ребенком прошла 
через такое. Ей в свое время 
помогло знание английско-
го языка. Она списалась с 
родителями таких детей из 

США, узнала все о болез-
ни: как с этим можно жить, 
как отсрочить болезнь. Ста-
ло легче. Чтобы помогать 
другим, Германенко осно-
вала фонд. Так родители 
поддерживали друг друга. 
А потом, в 2016-м, появи-
лось лечение. И вообще все 
перевернулось.

УКОЛ  
ЗА 8 МИЛЛИОНОВ

В последние пару лет про 
детей со СМА в России за-
говорили. У всех на слуху 
стала певица Юлия Самой-
лова, обаятельная блондин-
ка в инвалидной коляске, 
которая должна была ехать 
на «Евровидение»… По-
том программист Валерий 
Спиридонов, золотой меда-
лист, талантливый ученый. 
В 2015 году Валерий пла-
нировал стать участником 
эксперимента итальянского 
хирурга по пересадке головы 
человека (эксперимент был 
отменен).

Но не это главное. Глав-
ное, что в декабре 2016-го 
в США официально заре-
гистрировали лекарство 
«Спиназа», которое если 
не лечит, то очень помога-
ет. Дети, которым колют 

препарат с рождения, не 
отличаются от своих свер-
стников.

- Одна инъекция стоит 8 
миллионов рублей, - объ-
ясняет Ольга. - Причем в 
первые 2 месяца надо по-
лучить 4 укола (24 милли-
она рублей). Потом каж-
дые два месяца по одному. 
Получается 40 миллионов в 
первый год. И по 20 на все 
остальные до конца жизни.

В России «Спиназу» за-
регистрировали не сразу. И 
после регистрации направо 
и налево всем без исключе-
ния ее раздавать не начали.

- Представьте, каково бы-
ло нам видеть и знать, что на 
Западе вовсю колют «Спи-
назу», дети (и взрослые) за-
бывают о симптомах. А у 

нас ничего, - вспоминает 
Ольга. - У Минздрава про-
сто не хватает денег. В иде-
альном мире должно быть 
так. Выявили пациента, и 
ему сразу обеспечивают ле-
чение. Заявление президен-
та о сверхналоге на НДС мы 
приняли очень позитивно. 
Потому что наконец-то не 
будет вопросов, где брать 
деньги. Суммы в 60 милли-
ардов хватит на год на всех 
детей со СМА. По нашим 
сведениям, таких малышей 
на всю страну 779.

Появился еще один 
препарат «Золдженсма». 
Нужна всего одна инъ-
екция - дальше полное 
выздоровление. Но спа-
сительный укол стоит 
$2,1 миллиона...
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Увы, 60 миллиардов на все виды болезней 
точно не хватит. Но одно ясно - родители 
детей, которым нужно по 8 миллионов на 
укол, смогли докричаться до правительства 
(есть мнение, что именно из-за этих малень-
ких пациентов и решили ввести сверхналог 
на НДС).

- Большинство состоятельных людей под-
держит эту налоговую нагрузку. Уклоняться 
от нее, думаю, не будут, - поделился со мной 
Сергей Амбиндер, исполнительный директор 
Русфонда. - Дело в том, что многие из них 
годами занимаются благотворительностью, 
жертвуя в фонды и поддерживая борьбу как 
раз с редкими болезнями. Только за прошлый 

год Русфонд вложил в лечение орфанов свы-
ше 328 миллионов рублей. Мы приветствуем 
дополнительное выделение средств, готовы 
включиться в работу. Совместная работа го-
сударства и НКО может заставить колесо 
крутиться быстрее.

Сколько всего благотворители собирают 
денег для малышей? 

Таких цифр нет. 
Говорят, что общая сумма пожертвований 

может доходить до 400 миллиардов в год.
Но, повторю, до полного решения вопро-

са, даже с учетом «сверхналога» на богатых, 
пока далеко. 

Дорого то, что начало уже положено.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Продолжим собирать эсэмэсками

Хорошо, когда помощь больным детям поступает.  
Но 60 миллиардов на все недуги, увы, не хватит.

Сверхналог для богатых 
собираются потратить  
на лечение детских болезней

Если ребенка кладут 
в больницу: 5 самых 

важных прав 
родителей -  

на сайте kp.ru

ПОДСЧИТАЛИ - 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

Еще 1000 редких 
болячек

Вводят этот сверхналог с января 
2021-го. Декларации о доходах со-
берут не раньше мая 2022-го. В спе-
циально созданный под эти деньги 
фонд они поступят и того позже. 
И далеко не факт, что первыми их 
получателями будут дети со СМА.

- По данным Федерального ре-
гистра орфанных (редких. - Ред.) 
заболеваний, на конец июня 2020 
года в России зарегистрировано 
8,9 тыс. (тяжелобольных. - Ред.) 
детей, - сообщили «КП» в пресс-
службе Минздрава России. - Их ле-
чение высокозатратное. Лекарства 
для их лечения являются, как пра-
вило, очень дорогостоящими - до 
ста миллионов рублей на одного 
пациента в год. Минздрав обеспе-
чивает пациентов с редкими забо-
левания наиболее дорогими пре-
паратами. Так, на закупку лекарств 
по 12 наиболее высокозатратным 
нозологиям (диагнозам. - Ред.) в 
2019 году было выделено 55,7 млрд 
рублей. Отметим, что перечень та-
ких заболеваний расширяется и с 
2020 года в него вошли еще 2 за-
болевания, а сумма выделенных 
из федерального бюджета средств 
увеличилась до 61,8 млрд.

Давайте объясним справку из 
Минздрава. То есть 12 заболева-
ний оплачивает федеральный бюд-
жет. А остальные болезни (а их в 
перечне более 200) ложатся на плечи 
регионов. А как справляются ре-
гионы - смотри выше. Притом что 
всего редких болезней официально 
в России больше 200. Но, как заме-
тили в Мнздраве, уже прорабаты-
вается вопрос по передаче части из 
этих обязательств на федеральный 
уровень. А также - возможность соз-
дания новых механизмов, которые 
помогут деткам с редкими заболева-
ниями получать дорогие препараты.

Россия
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Александр КОЦ

На них надели 
наручники, 
не предъявив 
никаких обвинений. 
Полная хронология 
событий.

ЧТО ПРОИЗОШЛО
В среду утром белорусское 

агентство «Белта» взорвало 
информационную бомбу: 
под Минском задержаны 32 
участника российской част-
ной военной компании, ко-
торые готовили провокации 
перед президентскими выбо-
рами в Белоруссии (назначе-
ны на 9 августа).

Белорусские силовики за-
верили, что в страну прибы-
ло более 200 человек. Но от-
следить удалось лишь часть. 
При себе у них, что подозри-
тельно, была только ручная 
кладь и три чемодана на всех. 
Однообразная одежда в стиле 
милитари, спиртного не упо-
требляют и вообще «держа-
лись обособленно, стараясь 
не привлекать к себе внима-
ния».

Поверхностных тактиче-
ских знаний хватит, чтобы 
понять: большой толпой 
«подрывники» не ходят. 33 
россиянина (еще одного до-
ставили с юга страны) до-
вольно грубо «нарядили» в 
наручники и, не предъявив 
никаких обвинений, уволок-
ли на допрос.

Лишь утром следующего 
дня госсекретарь Совбеза 
Белоруссии Андрей Равков 
заявил, что возбуждено уго-
ловное дело о «подготовке 
террористических актов». 
При этом продолжаются по-
иски еще 200 человек.

- Кандидатам доведено, что 
в стране остаются 170 боеви-
ков, обученных подрывной и 
снайперской деятельности, 
что есть риск в основном на 
массовых мероприятиях, - 
поведал участник встречи с 
Равковым Андрей Дмитри-
ев. - Рассказали, что в Рос-
сии под Псковом и Невелем 
формируются еще какие-то 

группировки. А некоторые за-
держанные якобы дают по-
казания, что приехали делать 
революцию.

Правда, в Следственном ко-
митете официально заявили, 
что россиян задержали по ста-
тье «приготовления к массо-
вым беспорядкам». Причем в 
рамках дела оппозиционера 
Тихановского, чья супруга вы-
двигается в президенты.

РЕАКЦИЯ ЛУКАШЕНКО
- Россияне уже, оправдыва-

ясь, говорят, что чуть ли не мы 
их сами сюда завезли, - огля-
дел Александр Григорьевич 
генералов на экстренном со-
вещании Совбеза. - Ясно, на-
до же как-то оправдать свои 
грязные намерения. Если это 
российские граждане (а я так 
понимаю, их допросили), зна-
чит, надо обратиться в струк-
туры России, чтобы они объ-
яснили, что происходит.

Отдельное поручение Алек-
сандр Григорьевич дал свое-
му пресс-секретарю Наталье 
Эйсмонт: «Нам надо обратить-
ся к российским СМИ, в том 
числе телеграм-каналам, что-
бы они, как Путин говорит, 
пургу не гнали. Если вино-
ваты, надо из этой ситуации 
выходить достойно. Не вино-
ваты - хорошо, у нас нет ника-
ких целей опорочить близкую 
нам страну».

- Сегодня ночью под Мин-
ском были задержаны 32 
гражданина России, члены 
частной военной компании 

Вагнера, - до-
ложил глава 

КГБ Белоруссии Валерий 
Вакульчик.

Хотя такой организации не 
существует. Это журналист-
ский штамп, который при-
меняется теперь всем миром 
по поводу и без, когда есть 
желание уличить Россию в 
военных действиях за ее гра-
ницами.

ЗАЧЕМ ПРИЕХАЛИ?
Все 33 человека - граждане 

России. И, судя по опубли-
кованному списку, многие из 
них успели повоевать в Дон-
бассе. Корреспондент «КП» 
насчитал 17 человек, кото-
рые занесены в базу украин-
ских националистов «Миро-
творец» как «сепаратисты». 
Часть этих людей ранее име-
ла украинские паспорта. Но, 
очевидно, успели приобрести 
российское гражданство.

Белорусский телеканал, не 
скрывая номеров и личных 
данных, продемонстрировал 
в эфире документы задер-
жанных. И тут еще одна не-
стыковочка. Все российские 
паспорта - заграничные. А для 
поездки в Белоруссию доста-
точно внутреннего.

Следом журналисты по-
казали переписку россиян в 
мессенджерах. Там все по-
военному: «Перекличка, ве-
черняя поверка - в 22.30. Об-
щий сбор на ужине в 20.00. 
Без разрешения и сопрово-
ждения старших из гостини-
цы не выходить». Так что же 
это за «группа в полосатых ку-
пальниках» и что она делала 
в Минске?

Самая логичная версия - 
столица Белоруссии была 
лишь транзитной точкой, 
которую группа использо-
вала как транспортный хаб. 
Ведь из-за коронавирусных 
ограничений из России вы-
лететь за рубеж до недавнего 
времени было невозможно. А 
вот из Минска - пожалуйста. 
На одном из кадров мелькает 
пачка суданских 20-фунтовых 
купюр. Судан как возможный 
пункт назначения ничем не 
удивителен, российские част-
ные инструкторы и раньше 
тренировали там местных си-
ловиков.

- Если бы осуществлялась 
переброска куда-то частной 
военной компании, тем более 
через территорию Белоруссии, 

наверное, по линии каких-то 
специальных служб были бы 
определенные пояснения, - 
возражает на эту версию гос-
секретарь белорусского Сов-
беза Андрей Равков. - Около 
14 человек - это те, которые 
были зафиксированы в Дон-
бассе. Поэтому приглашается 
и посол Украины.

А вот это уже грозит вы-
сылкой граждан России на 
Украину, где их обвинят в 
терроризме, госизмене. Со-
ответствующее желание уже 
озвучили в СБУ, МИД Украи-
ны и совете по нацбезопас-
ности незалежной.

Между тем в телеграм-
канале Reverse Side Of The 
Medal, который освещает дея-
тельность ЧВК, утверждают, 
что задержанные - сотрудни-
ки молодой частной охранной 
компании «Мар». Они якобы 
пытались транзитом добрать-
ся до Турции, где собирались 
подписать контракт на охрану 
нефтедобывающих объектов 
на территории Ливии. Оче-
видно, российские власти они 
об этом в известность не ста-
вили. Поэтому Минск никто 
не предупредил.

Видео задержания 
и обсуждение -  

на сайте
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Камеры видеонаблюдения зафиксировали,  
что в гостиницу россияне заселились  

буквально строем в полчетвертого утра 25 июля.yo
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Эти кадры дают 
по всем белорусским 
каналам. Силовики 

врываются в санаторий 
и жестко винтят так 

называемых боевиков.

За что в Белоруссии 
задержали 
33 гражданина России

ОТВЕЧЕНО
В Кремле ждут 
от Минска объяснений
Дмитрий СМИРНОВ

Москва категорически против 
выдачи задержанных Украине.

Пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков заявил 
журналистам, что Минск до сих пор не представил объяснений по 
поводу произошедших накануне задержаний россиян.

- Появились инсинуации, что это какие-то организации посылают 
кого-то. Это ничто, кроме инсинуаций! Россия и Белоруссия - это 
союзники и ближайшие партнеры, ни о чем подобном не может 
быть и речи, - сказал Песков.

Он обратил внимание, что белорусская сторона должна объяснить 
причины задержания.

- В России есть немало белорусских мужчин, которые тоже ходят 
в похожей одежде и не употребляют алкоголь, - привел он пример. - 
Но это не значит, что они совершили что-то противоправное!

Но в Кремле выступают категорически против возможной выдачи 
задержанных в Белоруссии Украине.

- Мы не признаем их украинского гражданства. Они граждане 
России! - напомнил Песков.

Россия
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На идею этого рейтинга 
нас натолкнул бессмерт-
ный роман Ильфа и Пе-
трова «12 стульев».

Помните его первые 
строчки?

«В уездном городе N бы-
ло так много парикмахер-
ских заведений и бюро по-
хоронных процессий, что, 
казалось, жители города 
рождаются лишь затем, 
чтобы побриться, остричь-
ся, освежить голову веже-
талем и сразу же умереть».

А есть ли в нынешней 
России такой идеальный 
«уездный город N» - с пе-

ребором цирюлен и по-
хоронных бюро на душу 
населения? И вообще, 
как менталитет местных 
жителей отражается на 
состоянии малого и сред-
него бизнеса? Такими во-
просами задалась наша 
редакция. А чтобы полу-
чить на них ответы, мы 
обратились в справочно-
картографический сервис 
«2ГИС» с просьбой подсчи-
тать количество различных 
заведений в городах стра-
ны с населением более 500 
тысяч человек. Результаты 
вышли прелюбопытные.

КОММЕНТАРИЙ

«Это саванна: в Москве живут 
экономические жирафы 
и слоны, а в провинции - 
мелкая живность»

Проректор Финансового университета при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов объяснил, почему в некоторых провинциальных городах 
малого бизнеса больше, чем в столице.

- Москва  - это высокие доходы, здесь есть возможность развиваться се-
тевикам. Но как только крупные сети заходят на рынок, малые предприятия 
помирают. Но чем дальше от столицы и чем меньше город, тем невыгоднее 
там работать большим сетям. Поэтому в регионах намного больше развит 
семейный бизнес. Хотя по большому счету он перебивается с хлеба на 
квас. Производительность труда низкая, поток клиентов низкий, доходность 
низкая, и в конечном итоге получается, что заведений на душу населения 
больше, но если сравнивать результаты экономической деятельности, они 
будут не в пример ниже Москвы или Питера. Эх, если бы в провинциях 
процветал малый бизнес, то доходы и муниципальные бюджеты были бы 
о-го-го какие! Поэтому в России ситуация с экономикой напоминает африкан-
скую саванну: жирафы едят с верхней полки, слоны пониже, а то, что остается 
несъеденным и невытоптанным, поедает мелкая живность.

Самые мрачные, 
самые постриженные 
и самые эротичные 
города России

Мечта Бендера
Тот самый ильфо-петровский «уездный город 

N» определенно существует. Больше всех это 
звание подходит Иркутску, который входит в 
первую тройку по числу парикмахерских на ду-
шу населения и одновременно занимает второе 
место по числу похоронных контор. И еще по 
одному показателю столица Приангарья занимает 
первое (пожалуй, не самое почетное) место - это 
обеспеченность конторами по выдаче микрокре-
дитов. Будь Бендер жив в наши дни, он наверняка 
включил бы этот бизнес в свой список примерно 
четырехсот сравнительно честных способов отъ-
ема денег.

Вообще ростовщичество процветает в основном 
за Уралом. И, наверное, не от хорошей жизни так 
расплодились эти пункты выдачи быстрых денег в 
Кемерове, Владивостоке, Барнауле, Томске. А вот в 
Москве микрофинансовых «мышеловок» меньше 
всего (на 10 тысяч населения). Вот и признак бла-
гополучия города.

Краснодарский 
феномен

Если внимательно изучить рейтинги, 
один город бросается в глаза. Склады-
вается ощущение, что он буквально 
бурлит развлечениями. И это отнюдь 
не столица нашей Родины. И даже не 
любимый иностранными туристами 
Питер. Это Краснодар, который, ка-
жется, готов бросить вызов Нижнему 
и Казани как третья столица России.

Судите сами: по числу парикма-
херских и барбершопов центр Куба-
ни - первый, по числу ресторанов, 
пиццерий и кальянных - тоже. А те-
перь представьте: подстригся горячий 
краснодарский парень, поужинал с 
девушкой в ресторане, может быть, 
даже немного подымил. Дальше что? 
Правильно! Поэтому по числу секс-
шопов на душу населения этот южный 
город тоже гордо лидирует.

А что же столица?
Удивительно, но главный мегаполис страны 

далеко не выглядит краем изобилия в сфере услуг. 
В абсолютных цифрах Москве, конечно, рав-
ных нет. Но и населения тут, извините, в 20 раз 
больше, чем в том же Иркутске. И это только по 
официальным данным. Потому что, если посчи-
тать всех «понаехавших» без прописки, реальных 
жителей окажется минимум вдвое больше офи-
цальной цифры.

Так вот по числу разного рода заведений на 
душу населения столица скорее ближе к аут-
сайдерам. Лишь по ресторанам, барбершопам и 
магазинам для взрослых Москва еле-еле смогла 
проползти в топ-10. А вот похоронных контор в 
пересчете на жителей здесь едва ли не меньше 
всего в стране. И это, как мне кажется, должно 
вселять оптимизм в местных. Москва - город 
для жизни! 

На обратной стороне погребального рейтин-
га - Омск.

Дагестан - 
в трико, 
Астрахань - 
с удочкой

Из других занятных фактов: 
столица Дагестана Махачкала 
держит уверенное первенство 
по относительному количеству 
магазинов спортивной одежды и 
обуви. Наверняка влияние Хаби-
ба Нурмагомедова. А может, про-
сто спортивный стиль одежды на 
Кавказе очень высоко котирует-
ся. Астрахань, конечно, первая 
по числу магазинов для рыбалки. 
Дельта Волги, Каспий - и этим 
все сказано. А Ижевск - лидер 
по числу магазинов для охоты. И 
это неудивительно для крупней-
шего оружейного центра.

ПАРИКМАХЕРСКИЕ
1. Краснодар  1769  19,25
2. Тюмень  1023  12,97
3. Иркутск  731  11,72
4. Барнаул  736  11,63
5. Оренбург  674  11,61
 
БАРБЕРШОПЫ
1. Краснодар  90  0,98
2. Екатеринбург  96  0,64
3. Казань  65  0,51
4. Тюмень  39  0,49
5. Санкт-Петербург  253  0,47
…
9. Москва  546  0,43
 
ПОХОРОННЫЕ БЮРО
1. Омск  127  1,09
2. Иркутск  56  0,89
3. Ульяновск  54  0,86
4. Новокузнецк  46  0,83
5. Новосибирск  129  0,79
 
РЕСТОРАНЫ
1. Краснодар  224  2,43
2. Махачкала  137  2,27
3. Санкт-Петербург 1205  2,23
4. Иркутск  118  1,89
5. Ростов-на-Дону  207  1,82
…
9. Москва  1640  1,29
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НАГЛЯ
ДНО

Город Общее 
количество 
заведений

Число 
заведений 

на 10 000 
жителей

МИКРОФИНАНСОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
1. Иркутск  105  1,68
2. Кемерово  86  1,53
3. Владивосток  87  1,43
4. Ижевск  91  1,40
5. Барнаул  79  1,24

ФИТНЕС-КЛУБЫ
1. Иркутск  103  1,65
2. Краснодар  101  1,10
3. Тюмень  86  1,09
4. Новосибирск  166  1,03
5. Кемерово  57  1,02
 
МАГАЗИНЫ СПОРТИВНОЙ ОДЕЖДЫ
1. Махачкала  82  1,36
2. Екатеринбург  169  1,13
3. Омск  130  1,11
4. Красноярск  120  1,09
5. Новосибирск  173  1,06
 
СЕКС-ШОПЫ
1. Краснодар  79  0,86
2. Иркутск  42  0,67
3. Челябинск  73  0,60
4. Барнаул  37  0,58
5. Владивосток  33  0,54
…
8. Москва  577  0,45
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НАГЛЯ
ДНО

Город
Рейтинг имени Ильфа и Петрова:

Юлия 
ХОЖАТЕЛЕВА

«Комсомолка» 
в поиске 
идеального 
«уездного 
города N».

Полные 
рейтинги,

 в том числе 
и по другим 

видам заведений, 
читайте на сайте
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ИМЕНЕМ КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Уставного Суда Калининградской области

по делу о соответствии Уставу (Основному Закону) Калининградской области от-
дельного положения пункта 1.4, абзаца третьего пункта 1.6, пунктов 1.8, 2.1-2.5, 
подпунктов 1-5 пункта 2.9.1, пунктов 2.11, 2.13 Положения «О порядке организации 
и проведения общественных обсуждений по проекту Правил благоустройства терри-
тории городского округа «Город Калининград», проекту, предусматривающему вне-
сение изменений в Правила благоустройства территории городского округа «Город 
Калининград», утвержденного Решением городского Совета депутатов Калининграда 
от 3 июля 2019 года № 125 «Об утверждении Положения «О порядке организации 
и проведения общественных обсуждений по проекту Правил благоустройства терри-
тории городского округа «Город Калининград», проекту, предусматривающему вне-
сение изменений в Правила благоустройства территории городского округа «Город 
Калининград»

город  Калининград                                                          23 июля 2020 года

Уставный Суд Калининградской области в составе: председательствующего - пред-
седателя Ю.М. Сафонова, судей А.В. Кузнецова, В.М. Фролова,

с участием представителей:
- городского Совета депутатов Калининграда как органа, принявшего правовой 

акт, подлежащий проверке, - Л.И. Запольской,
- главы городского округа  «Город Калининград» как должностного лица, подписав-

шего правовой акт, подлежащий проверке, - П.А. Лахонина,
руководствуясь подпунктом 2 пункта 3 статьи 52 Устава (Основного Закона) Ка-

лининградской области, подпунктом 3 пункта 3 статьи 4, статьями 36, 83, 84, 85, 
86 Уставного закона Калининградской области «Об Уставном Суде Калининградской 
области»,

рассмотрел в открытом судебном заседании дело о соответствии Уставу (Основ-
ному Закону) Калининградской области отдельного положения пункта 1.4, абзаца 
третьего пункта 1.6, пунктов 1.8, 2.1-2.5, подпунктов 1-5 пункта 2.9.1, пунктов 2.11, 
2.13 Положения «О порядке организации и проведения общественных обсуждений 
по проекту Правил благоустройства территории городского округа «Город Калинин-
град», проекту, предусматривающему внесение изменений в Правила благоустрой-
ства территории городского округа «Город Калининград» (далее - Положение), ут-
вержденного Решением городского Совета депутатов Калининграда от 3 июля 2019 
года № 125 «Об утверждении Положения «О порядке организации и проведения 
общественных обсуждений по проекту Правил благоустройства территории город-
ского округа «Город Калининград», проекту, предусматривающему внесение измене-
ний в Правила благоустройства территории городского округа «Город Калининград»                 
(далее - Решение № 125).

Поводом к рассмотрению дела явилось обращение депутата Калининградской об-
ластной Думы шестого созыва П.Н. Федорова.

Основанием к рассмотрению дела явилась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Уставу (Основному Закону) Калининградской об-
ласти оспариваемые заявителем положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика А.В. Кузнецова, выступление представи-
теля городского Совета депутатов Калининграда Л.И. Запольской, представителя 
главы городского округа «Город Калининград» П.И. Лахонина, исследовав представ-
ленные документы и материалы дела, Уставный Суд Калининградской области

 
установил:      

1. В Уставный Суд Калининградской области 26 декабря 2019 года поступило 
обращение в форме запроса депутата Калининградской областной Думы шестого 
созыва П.Н. Федорова (далее - заявитель). 

Заявитель просит признать не соответствующими Уставу (Основному Закону) Ка-
лининградской области следующие нормы Положения, утвержденного Решением № 
125:

- пункт 1.4 в части слов «структурное подразделение администрации городского 
округа «Город Калининград» (далее - администрация) - комитет городского хозяйства 
администрации (далее - комитет)»;

- абзац третий пункта 1.6, пункты 2.3, 2.4 в той мере, в какой они не предусматри-
вают размещение информационных материалов вместе с проектом на официальном 
сайте администрации;

- пункт 1.8 в той мере, в какой он ограничивает перечень мест размещения ин-
формационных стендов, предусмотренных Градостроительным кодексом Российской 
Федерации, а также в той мере, в какой не содержит требований к информационным 
стендам;

- пункты 2.1, 2.2 в той мере, в какой они допускают закрепление не всех требуе-
мых сведений (в том числе допускают отсутствие перечня информационных материа-
лов) в оповещении о начале общественных обсуждений;

- пункт 2.5 в той мере, в какой им не закреплены порядок проведения экспозиции 
проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях, а также по-
рядок консультирования посетителей экспозиции проекта, подлежащего рассмотре-
нию на общественных обсуждениях;

- подпункты 1-5 пункта 2.9.1;
- пункт 2.11 в той мере, в какой им не урегулирован порядок подготовки протоко-

ла общественных обсуждений;
- пункт 2.13 в той мере, в какой им не урегулирован порядок подготовки заключе-

ния о результатах общественных обсуждений.
Пунктом 1.4  Положения установлено, что уполномоченным лицом на проведение 

общественных обсуждений по Проекту является структурное подразделение адми-
нистрации городского округа «Город Калининград» - комитет городского хозяйства 
администрации.

Абзацем третьим пункта 1.6 Положения предусмотрено, что размещение Проекта 
на официальном сайте администрации является этапом процедуры проведения обще-
ственных обсуждений.

Пунктом 1.8 Положения определено, что информационные стенды для размеще-
ния оповещения о начале общественных обсуждений и экспозиция Проекта распо-
лагаются в помещении МКУ «Многофункциональный центр предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг» по адресу: пл. Победы, 1, г. Калининград.

Пунктами 2.1-2.5 Положения установлено:
2.1. Администрация издает постановление о проведении общественных обсужде-

ний (далее - постановление), которое должно содержать информацию:
- о Проекте;
- о порядке и сроках проведения общественных обсуждений;
- о месте, дате открытия, сроках проведения экспозиции Проекта, днях и часах, в 

которые возможно ее посещение;
- о днях и времени консультирования посетителей экспозиции;
- о порядке, сроке и форме внесения участниками общественных обсуждений 

предложений и замечаний, касающихся Проекта.
2.2. Организатор осуществляет оповещение о проведении общественных обсуж-

дений Проекта путем:
- опубликования постановления и оповещения в официальном печатном издании 

органов местного самоуправления городского округа «Город Калининград» - газете 
«Гражданин»;

- размещения постановления и оповещения на официальном сайте администра-
ции;

- размещения оповещения на информационных стендах.
2.3. Организатор в срок не более 2 рабочих дней после опубликования оповеще-

ния в газете «Гражданин» направляет заявку в МКУ «Центр информационно-коммуни-
кационных технологий» (далее - МКУ «ЦИКТ») для размещения Проекта на официаль-
ном сайте администрации.

2.4. МКУ «ЦИКТ» размещает Проект на официальном сайте администрации в срок 
не ранее чем через 7 календарных дней после дня опубликования оповещения о на-
чале общественных обсуждений.

2.5. Участники общественных обсуждений в период размещения Проекта вносят 
предложения и замечания, касающиеся Проекта:

- через официальный сайт администрации в адрес Организатора;
- путем их направления в письменной форме в адрес Организатора;
- посредством записи в книге (журнале) учета посетителей экспозиции Проекта.
Подпунктами 1-5 пункта 2.9.1 Положения определено, что не рассматриваются 

следующие замечания и (или) предложения:
1) не содержащие обязательных сведений, указанных в п. 2.7 настоящего По-

ложения;
2) экстремистской направленности;
3) содержащие нецензурные или оскорбительные выражения;
4) не относящиеся к теме опубликованного Проекта;
5) поступившие по истечении установленного срока проведения общественных 

обсуждений Проекта.
Пунктом 2.11 Положения предусмотрено, что организатор в течение 15 кален-

дарных дней после даты окончания приема обращений участников общественных 
обсуждений с предложениями и замечаниями оформляет протокол с указанием в 
протоколе определенной данным пунктом информации, а согласно пункту 2.13 По-

ложения организатор в течение 20 календарных дней после даты окончания приема 
обращений участников общественных обсуждений на основании протокола обще-
ственных обсуждений, замечаний и предложений в книге (журнале) учета посетите-
лей экспозиции Проекта готовит заключение с указанием в заключении определен-
ной данным пунктом информации.

По мнению заявителя, из содержания части 9 статьи 5.1 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации следует, что организатор общественных обсужде-
ний - это именно орган местного самоуправления, статус которого отличается от 
положения его структурного подразделения, либо созданный им коллегиальный со-
вещательный орган, к которому также нельзя отнести структурное подразделение 
органа местного самоуправления. 

Заявитель в обращении указывает, что Градостроительный кодекс Российской 
Федерации, предусматривая возможности для ознакомления с проектом правил бла-
гоустройства (изменений в правила) в рамках его общественных обсуждений, во всех 
случаях говорит о наличии информационных материалов к проекту и необходимости 
их размещения вместе с проектом для ознакомления участников общественных об-
суждений.

 На основании изложенного заявитель считает, что информационные материалы 
являются обязательным элементом общественных обсуждений, однако Положение 
не предусматривает размещение информационных материалов вместе с проектом на 
официальном сайте администрации в рамках процедуры проведения общественных 
обсуждений, наличие перечня информационных материалов в оповещении о начале 
общественных обсуждений, и вышеприведенные нормы противоречат Уставу (Основ-
ному Закону) Калининградской области в той мере, в какой не предусматривают 
размещение информационных материалов вместе с проектом на официальном сайте 
администрации и допускают закрепление не всех требуемых сведений в оповещении.

Заявитель отмечает, что в нарушение пункта 2 части 8 статьи 5.1 Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации Положение ограничивает перечень мест раз-
мещения информационных стендов, не включая в него места, прямо предписанные 
Градостроительным кодексом Российской Федерации.

Заявитель также указывает, что Градостроительным кодексом Российской Феде-
рации к нормотворческой компетенции органов местного самоуправления отнесено 
урегулирование уставом муниципального образования и (или) нормативным право-
вым актом представительного органа муниципального образования на основании 
положений настоящего Кодекса ряда вопросов, которые не отражены в Положении:

1) Требования к информационным стендам, на которых размещаются оповещения 
о начале общественных обсуждений.

2) Порядок проведения экспозиции проекта, подлежащего рассмотрению на 
общественных обсуждениях, а также порядок консультирования посетителей экспо-
зиции проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях.

3) Порядок подготовки протокола общественных обсуждений.
4) Порядок подготовки заключения о результатах общественных обсуждений.
Кроме того, заявитель указывает, что частью 15 статьи 5.1 Градостроительного 

кодекса Российской Федерации установлен только один случай отказа в рассмотре-
нии предложений и замечаний, внесенных в период размещения проекта, подлежа-
щего рассмотрению на общественных обсуждениях, и информационных материалов 
к нему и проведения экспозиции или экспозиций такого проекта - это случай выяв-
ления факта представления участником общественных обсуждений недостоверных 
сведений. 

Однако пунктом  2.9.1. Положения определены случаи, в которых замечания и 
(или) предложения участников общественных обсуждений к проекту, к которым от-
носятся поступление замечаний и предложений, не содержащих обязательных све-
дений, указанных в пункте 2.7 настоящего Положения, экстремистской направлен-
ности, содержащих нецензурные или оскорбительные выражения, не относящихся 
к теме опубликованного Проекта, поступивших по истечении установленного срока 
проведения общественных обсуждений Проекта, а также случаи выявления факта 
предоставления участником общественных обсуждений недостоверных сведений не 
рассматриваются, что является превышением полномочий органа местного само-
управления. 

 Руководствуясь своей правовой позицией и положениями Уставного закона Ка-
лининградской области «Об Уставном Суде Калининградской области», заявитель 
просит Уставный Суд признать вышеуказанные нормы Положения, утвержденного 
Решением № 125, не соответствующими пункту 1 статьи 1, подпунктам 1, 3 пункта 
1 статьи 7, пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 59 Устава (Основного Закона) 
Калининградской области. 

Представитель городского Совета депутатов Калининграда Л.И. Запольская в 
ходе судебного заседания поддержала позицию, изложенную в письменном отзы-
ве в Уставный Суд, согласно которой оспариваемые нормы Положения не противо-
речат Уставу (Основному Закону) Калининградской области. Указала, что деятель-
ность комитета городского хозяйства администрации направлена на осуществление 
отдельных полномочий администрации городского округа «Город Калининград», и в 
этой связи пункт 1.4 Положения соответствует действующему законодательству, в 
том числе части 9 статьи 5.1 Градостроительного кодекса. Также отметила, что по-
рядки проведения экспозиции проекта и консультирования посетителей  экспозиции 
проекта определены пунктом 2.1 Положения, порядок подготовки протокола обще-
ственных обсуждений установлен пунктами 2.9, 2.11, 2.12, 2.21 и приложением № 2 
к Положению, а порядок подготовки заключения о результатах общественных обсуж-
дений - пунктами 2.13, 2.15, 2.22 и приложением № 3 к Положению.

Представитель главы городского округа «Город Калининград» П.И. Лахонин в ходе 
судебного заседания поддержал позицию, изложенную в письменном отзыве главы 
городского округа «Город Калининград», согласно которой комитет городского хо-
зяйства администрации городского округа «Город Калининград» образован в форме 
муниципального казенного учреждения и осуществляет полномочия органа местного 
самоуправления. Порядки проведения экспозиции проекта, консультирования по-
сетителей экспозиции проекта, подготовки протокола общественных обсуждений, 
подготовки заключения о результатах общественных обсуждений установлены По-
ложением (пунктами 2.1, 2.9, 2.11, 2.12, 2.13, 2.15, 2.22, приложениями № 2 и  
№ 3). Считает, что оспариваемые пункт 1.4, абзац третий пункта 1.6, пункты 1.8, 2.1-
2.5, подпункты 1-5 пункта 2.9.1, пункты 2.11, 2.13 Положения соответствуют Уставу 
(Основному Закону) Калининградской области.

В соответствии со статьей 70 Уставного закона Калининградской области «Об 
Уставном Суде Калининградской области» Уставный Суд принимает постановление 
по делу только по предмету, указанному в обращении, и лишь в отношении той части 
акта, легитимность которой подвергается сомнению. При принятии решения Устав-
ный Суд не связан основаниями и доводами, изложенными в обращении.

2. Согласно статье 56 Устава (Основного Закона) Калининградской области в 
Калининградской области в соответствии с Конституцией Российской Федерации и 
федеральными законами признается, гарантируется и осуществляется местное само-
управление. Местное самоуправление в Калининградской области осуществляется в 
соответствии с общими принципами организации местного самоуправления, установ-
ленными федеральным законом.

В соответствии с положениями статьи 15 Устава (Основного Закона) Калинин-
градской области в Калининградской области обеспечивается реализация и государ-
ственная защита прав и свобод человека и гражданина, закрепленных Конституцией 
Российской Федерации, общепризнанными принципами и нормами международно-
го права, федеральными законами (пункт 1); обеспечение и защита прав и свобод 
человека и гражданина - основная обязанность органов государственной власти 
Калининградской области, органов местного самоуправления, их должностных лиц 
(пункт 3); органы государственной власти Калининградской области и органы мест-
ного самоуправления в пределах своих полномочий обязаны создавать условия для 
реализации прав и свобод человека и гражданина на территории Калининградской 
области (пункт 4).

Федеральным законом, устанавливающим общие правовые, организационные и 
экономические принципы местного самоуправления, является Федеральный закон от 
6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» (далее - Федеральный закон № 131-ФЗ).

В целях соблюдения права человека на благоприятные условия жизнедеятельно-
сти, прав и законных интересов правообладателей земельных участков и объектов 
капитального строительства по проектам правил благоустройства территорий, про-
ектам, предусматривающим внесение изменений в указанные утвержденные доку-
менты в соответствии с уставом муниципального образования и (или) нормативным 
правовым актом представительного органа муниципального образования с учетом 
положений законодательства о градостроительной деятельности проводятся обще-
ственные обсуждения (часть 5 статьи 28 Федерального закона № 131-ФЗ, часть 1 
статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации).

Пунктом 3 статьи 59 Устава (Основного Закона) Калининградской области опре-
делено, что органы местного самоуправления обеспечивают соответствие муници-
пальных правовых актов Конституции Российской Федерации, законодательству 
Российской Федерации, Уставу (Основному Закону) Калининградской области, устав-
ным законам Калининградской области, законам Калининградской области и иным 
нормативным правовым актам Калининградской области.

3. Градостроительный кодекс Российской Федерации предусмотрел в рамках про-
цедуры общественных обсуждений проектов правил благоустройства территории в 
числе субъектов общественных обсуждений наряду с их участниками организатора 
общественных обсуждений (часть 9 статьи 5.1).

Организатор общественных обсуждений выступает как представитель публичной 
власти - местного самоуправления и выполняет от имени муниципального образова-

ния обязанности местного самоуправления перед населением муниципального об-
разования при проведении общественных обсуждений.

Поэтому в качестве организатора общественных обсуждений может быть опре-
делен не любой субъект, а обладающий определенными характеристиками (призна-
ками, свойствами).

Организатором общественных обсуждений согласно части  9 статьи 5.1 Градо-
строительного кодекса Российской Федерации является орган местного самоуправ-
ления или созданный им коллегиальный совещательный орган. 

Органы местного самоуправления характеризуются наличием нормативно-закре-
пленного порядка их формирования (населением непосредственно либо его предста-
вителями), полномочий, закреплением за ними права принимать общеобязательные 
решения и, как следствие, наличием ответственности перед населением и перед 
государством за осуществление публичных функций (статьи 1, 34, 35, 36, 37, глава 
10 Федерального закона № 131-ФЗ).

Структурные подразделения, как составные части органов местного самоуправ-
ления, такими характеристиками не обладают, ввиду чего не могут быть наделены 
правом от своего имени осуществлять функции по закону присущие органам мест-
ного самоуправления.

Относительно доводов представителя главы городского округа «Город Калинин-
град» о том, что комитет городского хозяйства администрации наделен правами 
юридического лица и образован в форме муниципального казенного учреждения, 
в силу чего осуществляет полномочия органа местного самоуправления, Уставный 
Суд отмечает следующее.

Исходя из содержания статьи 41 Федерального закона № 131-ФЗ статус органа 
местного самоуправления и статус юридического лица (как и статус муниципального 
казенного учреждения) не являются тождественными - не все органы местного само-
управления являются юридическими лицами.

Статус юридического лица является основанием для приобретения гражданско-
правовой правосубъектности, но не административно-правовой (публично-правовой) 
правосубъектности, необходимой именно для реализации властных полномочий.

Поэтому наделение структурного подразделения местной администрации стату-
сом юридического лица не придает ему статус органа местного самоуправления и 
соответствующих прав, обязанностей и ответственности.

В структуру местной администрации могут входить отраслевые (функциональные) 
и территориальные органы местной администрации  (часть 8 статьи 37 Федерального 
закона № 131-ФЗ).

Пунктом 1.4 Положения предусмотрено, что организатором общественных об-
суждений является структурное подразделение администрации городского округа 
«Город Калининград» - комитет городского хозяйства администрации.

Пунктом 1 статьи 25 Устава городского округа «Город Калининград» (далее 
- Устав) определена структура (перечень) органов местного самоуправления го-
родского округа «Город Калининград», к которым относятся глава муниципального 
образования - глава городского округа «Город Калининград», представительный 
орган муниципального образования - городской Совет депутатов Калининграда, ис-
полнительно-распорядительный орган муниципального образования - администрация 
городского округа «Город Калининград», контрольно-счетный орган муниципального 
образования - контрольно-счетная палата городского округа «Город Калининград».

Изменение структуры органов местного самоуправления города Калининграда 
осуществляется не иначе как путем внесения изменений в настоящий Устав, то есть 
органы местного самоуправления не могут быть предусмотрены иным способом, кро-
ме как путем включения положений о них в Устав (часть 7 статьи 34 Федерального 
закона № 131-ФЗ, пункт 3 статьи 25 Устава).

 Пункт 1 статьи 25 Устава не включает комитет городского хозяйства админи-
страции городского округа «Город Калининград» в структуру органов местного само-
управления. 

Также комитет городского хозяйства администрации не является созданным ор-
ганами местного самоуправления городского округа «Город Калининград» коллеги-
альным совещательным органом, к которым, как показывает практика нормативного 
регулирования муниципальных образований Калининградской области и субъектов 
Российской Федерации, относятся общественные временные рабочие органы в со-
ставе представителей органов местного самоуправления, общественных объедине-
ний, политических партий, хозяйствующих субъектов.

На основании изложенного закрепление в пункте 1.4 Положения комитета город-
ского хозяйства администрации городского округа «Город Калининград» в качестве 
уполномоченного лица на проведение общественных обсуждений по Проекту (органи-
затора общественных обсуждений) противоречит части 9 статьи 5.1 Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации и не соответствует пунктам 1, 3, 4 статьи 15, 
пункту 3 статьи 59 Устава (Основного Закона) Калининградской области.

4. Согласно Градостроительному кодексу Российской Федерации неотъемлемым 
атрибутом проекта правил благоустройства, как непосредственного предмета обще-
ственных обсуждений, являются информационные материалы к нему.

Информационные материалы разъясняют участникам общественных обсуждений 
содержание проекта, цели и последствия его принятия, сведения о расходах на реа-
лизацию проекта, иные необходимые сведения.

Статьей 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации предусмотрено 
следующее: 

- при размещении проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуж-
дениях, на официальном сайте уполномоченного органа местного самоуправления в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и (или) в государственной 
или муниципальной информационной системе, обеспечивающей проведение обще-
ственных обсуждений с использованием информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», либо на региональном портале государственных и муниципальных 
услуг одновременно размещаются и информационные материалы к нему (пункт 2 
части 4);

-  перечень информационных материалов к проекту, подлежащему рассмотрению 
на общественных обсуждениях, должен содержаться в оповещении о начале обще-
ственных обсуждений (пункт 1 части 6);

-  в ходе работы экспозиции должно быть организовано распространение инфор-
мационных материалов о проекте, подлежащем рассмотрению на общественных 
обсуждениях (часть 9).

Также согласно части 4 статьи 24 Федерального закона от  21 июля 2014 года 
№ 212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской Федерации» органи-
затор обеспечивает всем участникам общественного обсуждения свободный доступ 
к имеющимся в его распоряжении материалам, касающимся вопроса, выносимого 
на общественное обсуждение.

Информационные материалы могут быть представлены в виде пояснительной за-
писки, финансово-экономического обоснования, иных документов.

Абзац третий пункта 1.6 Положения, закрепляя этапы процедуры проведения об-
щественных обсуждений, предусматривает в ее рамках размещение на официальном 
сайте администрации только Проекта правил благоустройства без информационных 
материалов к нему.

Пункты 2.3, 2.4 Положения, регулируя порядок размещения Проекта на офици-
альном сайте администрации, не предусматривают требования о размещении вместе 
с проектом информационных материалов к нему.

Таким образом, абзац третий  пункта 1.6, пункты 2.3, 2.4 Положения нарушают 
требования пункта 2 части 4 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской 
Федерации и не соответствуют пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 59 Устава 
(Основного  Закона) Калининградской области.

4.1. Заявитель просит проверить на соответствие Уставу (Основному Закону) 
Калининградской области пункты 2.1, 2.2 Положения в той мере, в какой они до-
пускают закрепление не всех требуемых Градостроительным кодексом Российской 
Федерации сведений (в том числе допускают отсутствие перечня информационных 
материалов) в оповещении о начале общественных обсуждений.

Первым этапом процедуры проведения общественных обсуждений является опо-
вещение о начале общественных обсуждений (пункт 1 части 4 статьи 5.1 Градостро-
ительного кодекса Российской Федерации).

Градостроительным кодексом Российской Федерации (части 6, 7 статьи 5.1) опре-
делено содержание оповещения о начале общественных обсуждений.

В частности, оповещение о начале общественных обсуждений должно содержать 
наряду с информацией о проекте, подлежащем рассмотрению на общественных об-
суждениях, также и перечень информационных материалов к такому проекту (пункт 1 
части 6 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации).

Пунктами 2.1 и 2.2 Положения установлено, что администрация издает постанов-
ление о проведении общественных обсуждений, а также определена информация, 
которую должно содержать указанное постановление, предусмотрены способы, 
которыми организатор осуществляет оповещение о проведении общественных об-
суждений Проекта.

Указанными нормами содержание оповещения о проведении общественных 
обсуждений не регулируется (что и не отнесено Градостроительным кодексом Рос-
сийской Федерации к компетенции органов местного самоуправления в указанной 
сфере). 

В соответствии со статьей 84 Уставного закона  Калининградской области «Об 
Уставном Суде Калининградской области» запрос в Уставный Суд о соответствии 
Уставу (Основному Закону) Калининградской области нормативных правовых актов 
в целом или их отдельных частей допустим, если заявитель считает их не подлежа-
щими действию из-за несоответствия Уставу (Основному Закону) Калининградской 
области. 
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Таким образом, Уставный Суд приходит к выводу, что нормы пунктов 2.1 и 2.2 По-
ложения не содержат неопределенности в вопросе соответствия их Уставу (Основно-
му Закону) Калининградской области в части закрепления перечня информационных 
материалов к проекту и иных сведений, предусмотренных частями 6, 7 статьи 5.1 
Градостроительного кодекса Российской Федерации в оповещении о начале обще-
ственных обсуждений.

Согласно требованиям пункта 2 статьи 5 Уставного закона Калининградской об-
ласти «Об Уставном Суде Калининградской области» Уставный Суд не вправе вме-
шиваться в компетенцию федеральных судов и мировых судей. Уставный Суд при 
осуществлении уставного судопроизводства воздерживается от установления и ис-
следования фактических обстоятельств во всех случаях, когда это входит в компе-
тенцию других судов или органов.

Установление и исследование в данном деле фактического содержания разме-
щаемых на сайте администрации городского округа «Город Калининград» в рамках 
процедуры общественных обсуждений оповещений, по мнению Уставного Суда, яв-
ляется исследованием фактических обстоятельств и не входит в его компетенцию, 
определенную действующим законодательством.

Ввиду чего, в этой части производство по делу подлежит прекращению в соответ-
ствии с подпунктом 1 пункта 1 статьи 65 Уставного закона Калининградской области 
«Об Уставном Суде Калининградской области».

5. Оповещение о начале общественных обсуждений является важнейшей гаран-
тией прав участников общественного обсуждения, так как это первая стадия проце-
дуры общественных обсуждений, которая направлена на информирование о планиру-
емом проведении общественных обсуждений, их содержании и порядке проведения.

Градостроительным кодексом Российской Федерации определены порядок и фор-
мы размещения оповещения о начале общественных обсуждений. 

Согласно пункту 2 части 8 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской 
Федерации оповещение распространяется на информационных стендах, оборудо-
ванных около здания уполномоченного на проведение общественных обсуждений 
органа местного самоуправления, в местах массового скопления граждан и в иных 
местах, расположенных на территории, в отношении которой подготовлены соот-
ветствующие проекты, и (или) в границах территориальных зон и (или) земельных 
участков, указанных в части 3 настоящей статьи (далее - территория, в пределах ко-
торой проводятся общественные обсуждения), иными способами, обеспечивающими 
доступ участников общественных обсуждений к указанной информации.

Исходя из содержания вышеприведенной нормы Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации обязательными местами размещения информационных стендов 
для распространения оповещения о начале общественных обсуждений являются:

- места (территории) около здания уполномоченного на проведение общественных 
обсуждений органа местного самоуправления;

- места массового скопления граждан;
- иные места, расположенные на территории, в пределах которой проводятся 

общественные обсуждения.
 Места размещения информационных стендов, предусмотренные Градостроитель-

ным кодексом Российской Федерации, обеспечивают максимальное информирова-
ние жителей муниципального образования об общественных обсуждениях.

 Пункт 1.8 Положения предусматривает расположение информационных стендов 
для размещения оповещения о начале общественных обсуждений и экспозиция 
Проекта только в одном месте - в помещении МКУ «Многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг» по адресу: пл. Победы, 1, 
г. Калининград.

Закрепление только одной категории мест размещения информационных стендов 
для распространения оповещения о начале общественных обсуждений сужает пред-
усмотренный Градостроительным кодексом Российской Федерации перечень соот-
ветствующих мест.

Указанное правовое регулирование ограничивает возможности участников обще-
ственных обсуждений для получения информации об общественных обсуждениях, 
противоречит требованию пункта 2 части 8 статьи 5.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации и не соответствует пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 
59 Устава (Основного Закона) Калининградской области.

6. Согласно частям 1, 4 статьи 3 Градостроительного кодекса Российской Феде-
рации законодательство о градостроительной деятельности состоит из настоящего 
Кодекса, других федеральных законов и иных нормативных правовых актов Россий-
ской Федерации, а также законов и иных нормативных правовых актов субъектов 
Российской Федерации; по вопросам градостроительной деятельности принимаются 
муниципальные правовые акты, которые не должны противоречить настоящему Ко-
дексу.

Частью 24 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации пред-
усмотрены вопросы проведения общественных обсуждений, подлежащие опреде-
лению уставом муниципального образования и (или) нормативным правовым актом 
представительного органа муниципального образования на основании положений 
настоящего Кодекса. 

Относя конкретные вопросы, не получившие достаточной регламентации в фе-
деральном законодательстве и законодательстве субъекта Российской Федерации, 
к нормотворческой компетенции органов местного самоуправления, федеральный 
законодатель обеспечивает полноту правового регулирования определенной сферы 
общественных отношений.

К таким вопросам отнесено в том числе определение требований к информаци-
онным стендам, на которых размещаются оповещения о начале общественных об-
суждений (пункт 5 части 24 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации); определение порядка подготовки протокола общественных обсуждений, 
порядка подготовки заключения о результатах общественных обсуждений (пункт 6 
части 24 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации); определе-
ние порядка проведения экспозиции проекта, подлежащего рассмотрению на обще-
ственных обсуждениях, а также порядка консультирования посетителей экспозиции 
проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях (пункт 7 части 
24 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации).

Заявитель указывает на отсутствие закрепления в Положении (в его пунктах 1.8, 
2.5, 2.11, 2.13) вышеприведенных вопросов, что, по его мнению, противоречит Уста-
ву (Основному Закону) Калининградской области.

Уставный Суд отмечает, что формулировка нормы Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, определяющей порядок регулирования вышеприведенных 
вопросов представительными органами местного самоуправления, а именно виды му-
ниципальных правовых актов, в которых должны быть закреплены соответствующие 
вопросы (абзац первый части 24 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской 
Федерации), допускает усмотрение представительных органов местного самоуправ-
ления в выборе муниципального правового акта, регулирующего тот или иной из 
перечисленных вопросов, а также закрепление данных вопросов в различных муни-
ципальных правовых актах.

Таким образом, отсутствие в пункте 1.8 Положения закрепления требований к ин-
формационным стендам, на которых размещаются оповещения о начале обществен-
ных обсуждений, в пункте 2.5 - порядка проведения экспозиции проекта, подлежаще-
го рассмотрению на общественных обсуждениях, а также порядка консультирования 
посетителей экспозиции проекта, подлежащего рассмотрению на общественных 
обсуждениях, в пункте 2.11 - порядка подготовки протокола общественных обсуж-
дений, в пункте 2.13 - порядка подготовки заключения о результатах общественных 
обсуждений само по себе не исключает регулирования данных вопросов иными му-
ниципальными нормативными правовыми актами.

На основании изложенного Уставный Суд приходит к выводу, что пункты 1.8, 2.5, 
2.11, 2.13 Положения не содержат неопределенности в вопросе их соответствия 
Уставу (Основному Закону) Калининградской области в части определения требова-
ний к информационным стендам, на которых размещаются оповещения о начале об-
щественных обсуждений, порядка подготовки протокола общественных обсуждений, 
порядка подготовки заключения о результатах общественных обсуждений, порядка 
проведения экспозиции проекта, подлежащего рассмотрению на общественных 
обсуждениях, а также порядка консультирования посетителей экспозиции проекта, 
подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях, ввиду чего в этой части 
производство по делу подлежит прекращению в соответствии с подпунктом 1 пункта 
1 статьи 65 Уставного закона Калининградской области «Об Уставном Суде Калинин-
градской области».

7. Согласно абзацу первому части 10 статьи 5.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации в период размещения в соответствии с пунктом 2 части 
4 и пунктом 2 части 5 настоящей статьи проекта, подлежащего рассмотрению на 
общественных обсуждениях, и информационных материалов к нему и проведения 
экспозиции или экспозиций такого проекта участники общественных обсуждений, 
прошедшие в соответствии с частью 12 настоящей статьи идентификацию, имеют 
право вносить предложения и замечания, касающиеся такого проекта. 

Градостроительным кодексом Российской Федерации (часть 15 статьи 5.1) пред-
усмотрен случай, когда предложения и замечания, внесенные в соответствии с ча-
стью 10 настоящей статьи, не рассматриваются - это случай выявления факта пред-
ставления участником общественных обсуждений недостоверных сведений.

Как следует из части 11 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации, все предложения и замечания, внесенные в соответствии с частью 10 ука-
занной статьи, не подпадающие под вышеуказанный случай, подлежат регистрации, 
а также обязательному рассмотрению организатором общественных обсуждений.

Иных случаев отказа в рассмотрении предложений и замечаний участников обще-
ственных обсуждений к проекту не предусмотрено, как не предусмотрено частью 24 
статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации полномочие органов 
местного самоуправления устанавливать такие случаи.

Согласно позиции заявителя пунктом 2.9.1 Положения закреплены случаи, не 
предусмотренные Градостроительным кодексом Российской Федерации, в которых 
внесенные замечания и (или) предложения не рассматриваются, к таким случаям 
относится внесение замечаний и предложений:

1) не содержащих обязательных сведений, указанных в пункте 2.7 настоящего 
Положения;

2) экстремистской направленности;
3) содержащих нецензурные или оскорбительные выражения;
4) не относящихся к теме опубликованного Проекта;
5) поступивших по истечении установленного срока проведения общественных 

обсуждений Проекта.

7.1. Согласно Градостроительному кодексу Российской Федерации участники 
общественных обсуждений, прошедшие в соответствии с частью 12 настоящей ста-
тьи идентификацию, имеют право вносить предложения и замечания, касающиеся 
проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях (часть 10 ста-
тьи 5.1); участники общественных обсуждений в целях идентификации представляют 
сведения о себе (фамилию, имя, отчество (при наличии), дату рождения, адрес места 
жительства (регистрации) - для физических лиц; наименование, основной государ-
ственный регистрационный номер, место нахождения и адрес - для юридических лиц) 
с приложением документов, подтверждающих такие сведения (часть 12 статьи 5.1).

Подпункт 1 пункта 2.9.1 Положения, закрепляя, что замечания и (или) предло-
жения, не содержащие обязательных сведений, указанных в пункте 2.7 Положения 
(которые дублируют сведения, предусмотренные в части 12 статьи 5.1 Градострои-
тельного кодекса Российской Федерации), не рассматриваются организатором, по 
сути направлен на реализацию требований положений частей 10, 11, 12 статьи 5.1 
Градостроительного кодекса Российской Федерации, соответствует им и не противо-
речит Уставу (Основному Закону) Калининградской области.

7.2. Подпунктом 2 пункта 2.9.1 Положения предусмотрено ограничение на рас-
смотрение замечаний и (или) предложений экстремистской направленности. 

Само Положение не содержит критериев для квалификации замечаний и пред-
ложений, как имеющих экстремистскую направленность.

Основные понятия в сфере экстремистской деятельности предусмотрены ста-
тьей 1 Федерального закона от 25 июля 2002 года № 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности» (далее - Федеральный закон № 114-ФЗ), которая не 
содержит определения такого признака как «экстремистская направленность» при-
менительно к обращениям в органы местного самоуправления.

Согласно вышеназванному Федеральному закону № 114-ФЗ на территории Рос-
сийской Федерации запрещается распространение экстремистских материалов, а 
также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, предус-
мотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение или 
распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность (часть первая статьи 13); за осуществление экстремист-
ской деятельности граждане Российской Федерации, иностранные граждане и лица 
без гражданства несут уголовную, административную и гражданско-правовую от-
ветственность в установленном законодательством Российской Федерации порядке 
(часть первая статьи 15).

Федеральным законом № 114-ФЗ не предусмотрено полномочий органов местно-
го самоуправления по нормативному регулированию данной сферы общественных 
отношений.

Ввиду отсутствия критериев для определения наличия  у замечаний и предложе-
ний, направленных в рамках общественных обсуждений, признака «экстремистская 
направленность», правоприменение данной нормы будет затруднено, она не отвечает 
общеправовым критериям определенности, ясности и недвусмысленности правого 
регулирования.

Во всех случаях наличия признаков экстремистской деятельности в каких-либо 
действиях подлежит применению соответствующее законодательство, что не требу-
ет включения положений по данному вопросу в конкретные отраслевые нормативные 
правовые акты различного уровня.

Таким образом, установление указанного ограничения противоречит части 15 
статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации, выходит за рамки 
полномочий органов местного самоуправления, определенных федеральным законо-
дательством и не соответствует пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 59 Устава 
(Основного Закона) Калининградской области.

7.3. Согласно подпункту 3 пункта 2.9.1 Положения не рассматриваются заме-
чания и предложения, содержащие нецензурные или оскорбительные выражения.

Порядок реализации закрепленного Конституцией Российской Федерации права 
на обращение в государственные органы и органы местного самоуправления установ-
лен Федеральным законом от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Федерации» (далее - Федеральный закон № 59-ФЗ).

Согласно пункту 1 статьи 4 Федерального закона № 59-ФЗ к обращениям граж-
дан относится в том числе направленное в орган местного самоуправления или 
должностному лицу в письменной форме или в форме электронного документа пред-
ложение.

Вместе с тем согласно части 2 статьи 1 Федерального закона № 59-ФЗ уста-
новленный настоящим Федеральным законом порядок рассмотрения обращений 
граждан распространяется на все обращения граждан, за исключением обращений, 
которые подлежат рассмотрению в порядке, установленном федеральными консти-
туционными законами и иными федеральными законами.

Порядок рассмотрения обращений граждан применительно к процедуре обще-
ственных обсуждений проектов правил благоустройства территорий установлен ста-
тьей 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

Градостроительный кодекс Российской Федерации не содержит такого случая от-
каза от рассмотрения замечаний и предложений, внесенных в рамках общественных 
обсуждений, как наличие в них нецензурных или оскорбительных выражений.

В то же время, рассматривая возможность применения к вышеуказанным отноше-
ниям Федерального закона № 59-ФЗ по аналогии, необходимо учитывать следующее.

Частью 3 статьи 11 Федерального закона № 59-ФЗ предусмотрено, что орган 
местного самоуправления или должностное лицо при получении письменного об-
ращения, в котором содержатся нецензурные либо оскорбительные выражения, 
вправе оставить обращение без ответа по существу поставленных в нем вопросов и 
сообщить гражданину, направившему обращение, о недопустимости злоупотребле-
ния правом.

Обращения в  органы местного самоуправления любого вида, направленности и 
содержания, содержащие нецензурные или оскорбительные выражения, противо-
речат общепринятым нормам морали и являются злоупотреблением правом на об-
ращение.

Такое содержание обращения может указывать на то, что намерения заявителя 
при его направлении не соответствуют тем вопросам, на разрешение которых на-
правлено данное обращение, а следовательно, не соответствуют закону, в рамках 
которого обращение направлено.

Однако оценивать в таких случаях законность обращения и наличие оснований 
для отказа от его рассмотрения следует с учетом его общего содержания, в частно-
сти применительно к замечаниям и предложениям, внесенным в рамках обществен-
ных обсуждений в части, касающейся непосредственно предмета общественных 
обсуждений.

Как следует из содержания вышеприведенной нормы, Федеральным законом № 
59-ФЗ предусмотрено право органа (должностного лица) местного самоуправления 
оставить обращение без ответа, в то время как оспариваемой нормой Положения - 
безусловное основание для отказа от рассмотрения предложений.

При этом в оспариваемом заявителем подпункте 3 пункта 2.9.1 Положения не 
предусмотрено информирование участника общественных обсуждений, направивше-
го замечания и предложения о причинах отказа от их рассмотрения (как это пред-
усмотрено частью 3 статьи 11 Федерального закона № 59-ФЗ), что давало бы за-
явителю возможность устранить нарушение и направить замечания и предложения 
повторно.

Такое регулирование не соответствует общим принципам реализации права на 
обращение граждан  Российской Федерации.

Таким образом, установленная органом местного самоуправления в рамках регу-
лирования порядка организации и проведения общественных обсуждений по проекту 
Правил благоустройства норма подпункта 3 пункта 2.9.1 Положения является допол-
нительным требованием и ограничением в части реализации прав и свобод граждан.

На основании изложенного Уставный Суд приходит к выводу, что подпункт 3 пун-
кта 2.9.1 Положения противоречит абзацу первому части 10, частям 11, 12, 15 
статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации и не соответствует 
пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 59 Устава (Основного Закона) Калинин-
градской области в той мере, в какой он является безусловным основанием для 
отказа от рассмотрения содержащих нецензурные или оскорбительные выражения 
предложений и замечаний, вносимых участниками общественных обсуждений в пе-
риод размещения подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях про-
екта и информационных материалов к нему и проведения экспозиции или экспозиций 
такого проекта.

7.4. Согласно подпункту 4 пункта 2.9.1 Положения не рассматриваются замеча-
ния и (или) предложения, не относящиеся к теме опубликованного Проекта.

В соответствии с частями 10 и 11 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации в их взаимосвязи обязательному рассмотрению организатором 
общественных обсуждений подлежат предложения и замечания, касающиеся про-
екта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях.

По своему смыслу указанные нормы, так же как и вышеприведенная норма По-
ложения, подразумевают наличие содержательной взаимосвязи замечаний и пред-
ложений с предметом обсуждения, содержанием проекта, как необходимое условие 
их рассмотрения.

Таким образом, подпункт 4 части 2.9.1 Положения направлен на реализацию 
требований положений частей 10, 11 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации, соответствует им и не противоречит Уставу (Основному Закону) 
Калининградской области.

7.5. Согласно подпункту 5 пункта 2.9.1 Положения не рассматриваются замеча-
ния и (или) предложения, поступившие по истечении установленного срока проведе-
ния общественных обсуждений Проекта.

Процедура проведения общественных обсуждений состоит из отдельных этапов, 
для каждого из которых определены период (срок) либо конкретный момент време-
ни для его проведения (часть 4 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской 
Федерации).

 Срок проведения общественных обсуждений по проектам правил благоустрой-
ства территорий со дня опубликования оповещения о начале общественных обсуж-
дений до дня опубликования заключения о результатах общественных обсуждений 
определяется уставом муниципального образования и (или) нормативным правовым 
актом представительного органа муниципального образования и не может быть ме-
нее одного месяца и более трех месяцев (часть 25 статьи 5.1 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации).

В рамках общего срока проведения общественных обсуждений устанавливаются 
дата размещения проекта, сроки проведения экспозиций, срок внесения участни-
ками общественных обсуждений предложений и замечаний, касающихся проекта, 
подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях. Информация о конкрет-
ных сроках проведения общественных обсуждений, сроках проведения экспозиции 
или экспозиций проекта, сроке внесения участниками общественных обсуждений 
предложений и замечаний, касающихся проекта, подлежащего рассмотрению на 
общественных обсуждениях, содержится в оповещении о начале общественных об-
суждений (пункты 2, 3, 4 части 6, пункт 1 части 8, части 9, 10 статьи 5.1 Градостро-
ительного кодекса Российской Федерации).

В период размещения в соответствии с пунктом 2 части 4 настоящей статьи про-
екта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях и информацион-
ных материалов к нему, и проведения экспозиции или экспозиций такого проекта 
участники общественных обсуждений, прошедшие в соответствии с частью 12 на-
стоящей статьи идентификацию, имеют право вносить предложения и замечания, 
касающиеся такого проекта (часть 10 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации).

Градостроительным кодексом Российской Федерации определена необходимость 
соблюдения сроков реализации прав и обязанностей организатора и участников 
общественных обсуждений на различных этапах общественных обсуждений.

Согласно частям 10 и 11 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации в их взаимосвязи обязательному рассмотрению организатором обществен-
ных обсуждений подлежат только те предложения и замечания, которые внесены в 
период размещения в соответствии с пунктом 2 части 4 указанной статьи проекта, 
подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях и информационных ма-
териалов к нему, и проведения экспозиции или экспозиций такого проекта.

Исходя из указанных норм, в любом случае не подлежат рассмотрению замеча-
ния и предложения, поступившие по истечении установленного срока проведения 
общественных обсуждений Проекта.

Таким образом, подпункт 5 пункта 2.9.1 Положения не ограничивает права участ-
ников общественных обсуждений, не противоречит части 15 статьи 5.1 Градострои-
тельного кодекса Российской Федерации, направлен на реализацию его требований 
(положений частей 10, 11 статьи 5.1) и соответствует Уставу (Основному Закону) 
Калининградской области.

На основании изложенного, руководствуясь подпунктом 3 пункта 3 статьи 4, под-
пунктами 1, 2 пункта 1 статьи 42, подпунктом 1 пункта 1 статьи 65, статьями 68, 69, 
70, 71, 75, 83, 84, 85, 86 Уставного закона Калининградской области «Об Уставном 
Суде Калининградской области», Уставный Суд Калининградской области

постановил:

1. Признать не соответствующими пунктам 1, 3, 4 статьи 15, пункту 3 статьи 59 
Устава (Основного Закона) Калининградской области следующие нормы Положения 
«О порядке организации и проведения общественных обсуждений по проекту Пра-
вил благоустройства территории городского округа «Город Калининград», проекту, 
предусматривающему внесение изменений в Правила благоустройства территории 
городского округа «Город Калининград», утвержденного Решением городского Сове-
та депутатов Калининграда от 3 июля 2019 года № 125 «Об утверждении Положения 
«О порядке организации и проведения общественных обсуждений по проекту Правил 
благоустройства территории городского округа «Город Калининград, проекту, пред-
усматривающему внесение изменений в Правила благоустройства территории город-
ского округа «Город Калининград»:

-  пункт 1.4 в части слов «структурное подразделение администрации городского 
округа «Город Калининград» (далее - администрация) - комитет городского хозяйства 
администрации (далее - комитет)»; 

-  абзац третий пункта 1.6, пункты 2.3, 2.4 в той мере, в какой они не предусма-
тривают размещение на официальном сайте администрации городского округа «Го-
род Калининград» в рамках процедуры общественных обсуждений информационных 
материалов к проекту Правил благоустройства территории городского округа «Город 
Калининград», проекту, предусматривающему внесение изменений в Правила благо-
устройства территории городского округа «Город Калининград»; 

-  пункт 1.8 в той мере, в какой он ограничивает перечень мест размещения ин-
формационных стендов, предусмотренных Градостроительным кодексом Федерации; 

-  подпункт 2 пункта 2.9.1;
-  подпункт 3 пункта 2.9.1 в той мере, в какой он является безусловным основани-

ем для отказа от рассмотрения содержащих нецензурные или оскорбительные выра-
жения предложений и замечаний, вносимых участниками общественных обсуждений 
в период размещения подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях 
проекта и информационных материалов к нему и проведения экспозиции или экспо-
зиций такого проекта.

2. Признать соответствующими Уставу (Основному Закону) Калининградской об-
ласти подпункты 1, 4, 5 пункта 2.9.1 Положения «О порядке организации и про-
ведения общественных обсуждений по проекту Правил благоустройства территории 
городского округа «Город Калининград», проекту, предусматривающему внесение 
изменений в Правила благоустройства территории городского округа «Город Кали-
нинград», утвержденного Решением городского Совета депутатов Калининграда от 
3 июля 2019 года № 125 «Об утверждении Положения «О порядке организации и 
проведения общественных обсуждений по проекту Правил благоустройства терри-
тории городского округа «Город Калининград, проекту, предусматривающему вне-
сение изменений в Правила благоустройства территории городского округа «Город 
Калининград».

3. Прекратить производство по делу в части проверки соответствия Уставу (Ос-
новному Закону) Калининградской области следующих норм Положения «О порядке 
организации и проведения общественных обсуждений по проекту Правил благо-
устройства территории городского округа «Город Калининград», проекту, предусма-
тривающему внесение изменений в Правила благоустройства территории городского 
округа «Город Калининград», утвержденного Решением городского Совета депутатов 
Калининграда от 3 июля 2019 года № 125 «Об утверждении Положения «О поряд-
ке организации и проведения общественных обсуждений по проекту Правил благо-
устройства территории городского округа «Город Калининград», проекту, предусма-
тривающему внесение изменений в Правила благоустройства территории городского 
округа «Город Калининград»:

- пункта 1.8 в той мере, в какой он не содержит требований к информационным 
стендам;

- пунктов 2.1, 2.2, 2.5, 2.11, 2.13. 
4.  Настоящее Постановление окончательно, обжалованию не подлежит и вступа-

ет в силу немедленно с момента его провозглашения.
5. Настоящее Постановление подлежит опубликованию в порядке, установленном 

законодательством Калининградской области.

Уставный Суд  
Калининградской области
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8 Калининград
www.kp.ru
31.07. - 01.08.2020 Официально



Россия
www.kp.ru 9 31.07.2020 Чем живет Россия

Россия
www.kp.ru 9 31.07.2020 Чем живет Россия



Россия
www.kp.ru14 31.07.2020

Андрей ВДОВИН

Главный тренер сборной 
России в интервью 
«КП» подвел итоги 
завершившегося сезона.

ВСЕ ОТВЕТЫ 
В ТУРНИРНОЙ ТАБЛИЦЕ

- «Зенит» победил в Премьер-
лиге с огромным отрывом. Он 
же взял Кубок России. Что, 
действительно настолько силь-
нее всех?

- Турнирная таблица луч-
ше всего ответит на этот 
вопрос. «Зенит» сделал хо-
рошие приобретения, со-
став укомплектован очень 
качественными игроками, а 
перед паузой питерцы соз-
дали себе хороший отрыв. 
Отмечу и качественную ра-
боту тренерского штаба во 
главе с Сергеем Семаком. Но 
важно было вот что: «Зенит» -
единственный клуб, из ко-
торого во время пандемии 
не уехал ни один футболист 
домой. Все были в Санкт-
Петербурге, под контролем, 
тренировались и наиболее 
профессионально отнеслись 
к делу в такой нестандартной 
ситуации. Как итог - собрали 
все титулы, и кто скажет, что 
незаслуженно?

- Оба лучших бомбардира 
чемпионата тоже играют в «Зе-
ните». Но у Дзюбы, помимо 17 
голов, еще и 13 голевые пере-
дачи. В игре капитана сборной 
появилось что-то новое в этом 
сезоне?

- Каждый футболист про-
ходит несколько фаз в своей 
карьере. Форварды вначале 
ценят только голы, но потом 
учатся получать удовольствие 
от разных моментов игры - и 
от удачного прессинга, и от 
хорошо вскрытой зоны и так 
далее. Сейчас у Дзюбы такой 
период, когда голевые пере-
дачи ему приносят не мень-
шее удовлетворение, чем 
забитые мячи. Он действи-
тельно стал более разнообраз-
ным исполнителем. Другой 
вопрос, что это разнообразие 
приходит, когда тебя окружа-
ют партнеры высокого клас-
са. Если бы рядом с Дзюбой 
не было Азмуна, то цифры в 
графе «ассисты» у него были 
бы заметно скромнее - когда 
ты наконечник атаки, голе-
вые передачи просто некому 
раздавать.

- Его в разных рейтингах 
сейчас называют лучшим игро-
ком сезона. Согласны?

- Технический комитет 
РФС собирался, и там мы 
тоже назвали Дзюбу лучшим 
игроком практически едино-
гласно. Но лучшим его делаем 
не мы, а его голы, передачи 
и, главное, титулы. Так что 
все объективно. Хотя достой-
ных соперников у него было 
немало - Азмун, Миранчук, 
Крыховяк… Список можно 
продолжить.

КАЛЕНДАРЬ НА ЕВРО
- В конце чемпионата вновь 

была дискуссия, сколько 

 команд должно быть в РПЛ, - 
16 или 18. Ваше мнение как 
тренера сборной?

- Если все 18 клубов конку-
рентоспособны и в игровом, 
и в инфраструктурном плане, 
то это можно обсуждать. Но 
не в предстоящем сезоне. И 
при 16 клубах мы на исполко-
ме РФС при принятии кален-
даря дискутируем о том, где 
найти время для подготовки 
сборной России к Евро. Что 
было бы при 18?

- Принятым календарем вы 
удовлетворены?

- Чемпионат закончится 16 
мая 2021 года. То есть на под-
готовку к Евро у нас будет на 
четыре дня меньше, чем на 
сборы перед ЧМ-2018. Мы 
с этим согласились - пони-
маем же, что ситуация не-
простая. Но предлагалось 
сдвинуть окончание чем-
пионата еще на неделю, и 
тогда мы бы недосчитались 
11 дней подготовки. Это бы-
ла бы слишком большая по-
теря для нас. Сильные каче-
ства сборной России могут 
проявиться только при со-
ответствующей предтурнир-
ной работе. РПЛ и исполком 
РФС согласились с нашими 
доводами.

- В следующем сезоне дол-
жен начать действовать новый 
лимит на легионеров - 8 ино-
странцев + 17 россиян в заявке. 

Тренерский штаб 
уже анализировал, 
как он отразится на 
первой сборной?

- С одной стороны, 
российских игроков в за-
явке станет больше, и в 
топ-клубах они попадут 
в конкурентную среду. С 
другой - на поле смогут вы-
ходить не 6 легионеров, а 8. 
Но опять же травмы, дисква-
лификации тоже надо держать 
в уме, и шансы у российских 
игроков будут. Так что плюсов 
должно быть больше.

ДРУГАЯ ЛИГА 
МНОГОЕ ДАЕТ

- Достаточно неожиданно 
уехал в «Сельту» Смолов. Уви-
дели ли вы что-то новое в его 
игре в Испании?

- Два гола «Реалу» и «Барсе-
лоне» - это же новое? Он им 
раньше не забивал. Но новое 
в игроке лучше всего видно 
при совместной работе. Ес-
ли бы мы вызвали Смолова 
из «Сельты», то сравнили бы 
его со Смоловым из «Локомо-
тива» и сделали бы выводы. 
Мы не знаем, где Федор про-
должит карьеру, но человек, 
играя в другой лиге и живя в 
другой стране, многое может 
приобрести. Там и скорости 
хорошие, и, образно говоря, 
локтями он должен работать 
больше, чтобы пробиться в 
состав. Так что Смолов может 
извлечь плюсы для себя. А мы 
тогда постараемся превратить 
их в плюсы для сборной.

- Еще один наш легионер - 
Александр Головин. Сезон у не-
го получился коротким. Может 
ли это стать его преимуществом 
на старте следующего сезона?

- Гораздо важнее, 
что у него появился 
новый тренер, чуть ли не 
пятый за время игры Головина 
в «Монако». Мы три дня назад 
очень долго говорили с Алек-
сандром по видео. С одной 
стороны, хорошо, когда с 
новым тренером ты узнаешь 
что-то новое, приобретаешь 
новое видение и новые ка-
чества. Но каждый раз непо-
нятно, на какой позиции тебя 
будут использовать, с каким 
функционалом. Так что по-
смотрим, как Головин войдет 
в сезон. Судя по контроль-
ным матчам, Александр на-
ходится в хорошей форме и 
чувствует себя неплохо.

- Одна из главных интриг 
межсезонья - возможный 
 отъезд Алексея Миранчука из 
«Локомотива» в иностранный 
чемпионат. Он, по-вашему мне-
нию, созрел для игры в лучших 
лигах Европы?

- Если брать саму игру - 
предпосылки есть. Голы, 
передачи, действия - все на 
уровне. Но есть еще внутрен-
нее состояние человека. И 
только он сам понимает, со-
зрел ли для перехода или нет. 
А это самое главное. Для нас 
же в сборной важно, чтобы 
наши футболисты играли 
в сильных клубах - в топ-

командах в России, в силь-
ных лигах. Недели три назад, 
когда опять пошли разгово-
ры о переходах, мы говорили 
с Алексеем. Я попросил его, 
чтобы все эти статьи, ново-
сти и инсайды не отвлекали 
от главного. Судя по голам и 
игре, разговор был правиль-
ным и вовремя.

ХОТИМ В «ЛУЖНИКИ»!
- Последний матч в 2019 го-

ду сборная провела в ноябре. 
Первый в 2020-м должна про-
вести в сентябре. Перерыв - 
более 9 месяцев. Вы соскучи-
лись по работе в поле?

- Тренер сборной - это всег-
да немного работа на удален-
ке. Мы лицом к лицу видим 
команду раз в два месяца, 
а повседневное общение с 
игроками идет по телефону. 
Так что для тренерского шта-
ба ситуация не критичная. 
А вот то, что команда не со-
биралась так долго и футбо-
листы не чувствовали друг 
друга, это важно.

- 3 сентября сразу же матч 
Лиги Наций с Сербией, 6 сен-

тября - с Венгрией. Без 
раскачки, без кон-

трольных игр. 
У вас уже есть 
план подготовки 

к этим играм?
- В подготовке 

придется учиты-
вать то, что большая 

группа наших игроков 
может поменять клубы. 

Про Смолова и Миранчука 
мы говорили, СМИ 

пишут о возмож-
ных трансферах 
Жиркова, Кузя-
ева, Нойштедте-
ра и так далее. 

Как будет прохо-
дить их адаптация? 

Как изменятся их ро-
ли на поле? Мы все это долж-
ны принимать во внимание. 
Если говорить о ближайшей 
выездной игре в Будапеште, 
то менеджер сборной и адми-
нистративный штаб плотно 
занимаются логистически-
ми вопросами, связанными 
с перелетом, проживанием, 
медицинским протоколом и 
другими моментами.

- Болельщики все равно со-
скучились по сборной России. 
С Сербией сыграете в «Луж-
никах»?

- Решится со дня на день. 
Все зависит от позиции 
УЕФА.  Лигу чемпионов и 
Лигу Европы будут доигры-
вать без зрителей. Но в то 
же время в Московском ре-
гионе Роскомнадзор разре-
шил заполнять трибуны на 
50 процентов, и мы отпра-
вили в УЕФА соответствую-
щий запрос. На основании 
их реакции РФС будет при-
нимать решение. Но мы-то 
понимаем, что 50 процентов 
«Лужников» - это уже поч-
ти 40 тысяч болельщиков, 
которые могут поддержать 
сборную. Определенность 
наступит в самое ближай-
шее время.

Только у нас
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Главный тренер 
надеется, 

что сборной 
разрешат играть 

при зрителях.
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Дзюба - 

Черчесову: 
- Товарищ тренер, 
я готов забить еще 

мешок голов!

Станислав ЧЕРЧЕСОВ:

Тренер сборной - это всегда  
немного работа 
на удаленке

Новости спорта, 
эксклюзивные 

интервью -  
на сайте

Россия
www.kp.ru 15 31.07.2020 Детская страничка

Рисовал 
Cергей 

БЕЛОЗЁРОВ.

Пираты мало того что не отличались примерным 
поведением в школе, так ещё и учились плохо. 

Незадачливые морские разбойники не могут заполнить 
числами математические пирамиды, хотя им известно, 

что верхнее число равно сумме двух нижних.
Cправишься с задачами?

Боеприпасы на корабле на вес золота. 
Пиратам нужно добраться до укатившегося ядра.

Помоги 
пирату - 

найди 
для своего 
кораблика 

якорь, 
у которого 
нет пары.

полянка
«Пираты XXI века»

10 Россия
www.kp.ru
31.07 - 01.08.2020



Россия
www.kp.ru14 31.07.2020

Андрей ВДОВИН

Главный тренер сборной 
России в интервью 
«КП» подвел итоги 
завершившегося сезона.

ВСЕ ОТВЕТЫ 
В ТУРНИРНОЙ ТАБЛИЦЕ

- «Зенит» победил в Премьер-
лиге с огромным отрывом. Он 
же взял Кубок России. Что, 
действительно настолько силь-
нее всех?

- Турнирная таблица луч-
ше всего ответит на этот 
вопрос. «Зенит» сделал хо-
рошие приобретения, со-
став укомплектован очень 
качественными игроками, а 
перед паузой питерцы соз-
дали себе хороший отрыв. 
Отмечу и качественную ра-
боту тренерского штаба во 
главе с Сергеем Семаком. Но 
важно было вот что: «Зенит» -
единственный клуб, из ко-
торого во время пандемии 
не уехал ни один футболист 
домой. Все были в Санкт-
Петербурге, под контролем, 
тренировались и наиболее 
профессионально отнеслись 
к делу в такой нестандартной 
ситуации. Как итог - собрали 
все титулы, и кто скажет, что 
незаслуженно?

- Оба лучших бомбардира 
чемпионата тоже играют в «Зе-
ните». Но у Дзюбы, помимо 17 
голов, еще и 13 голевые пере-
дачи. В игре капитана сборной 
появилось что-то новое в этом 
сезоне?

- Каждый футболист про-
ходит несколько фаз в своей 
карьере. Форварды вначале 
ценят только голы, но потом 
учатся получать удовольствие 
от разных моментов игры - и 
от удачного прессинга, и от 
хорошо вскрытой зоны и так 
далее. Сейчас у Дзюбы такой 
период, когда голевые пере-
дачи ему приносят не мень-
шее удовлетворение, чем 
забитые мячи. Он действи-
тельно стал более разнообраз-
ным исполнителем. Другой 
вопрос, что это разнообразие 
приходит, когда тебя окружа-
ют партнеры высокого клас-
са. Если бы рядом с Дзюбой 
не было Азмуна, то цифры в 
графе «ассисты» у него были 
бы заметно скромнее - когда 
ты наконечник атаки, голе-
вые передачи просто некому 
раздавать.

- Его в разных рейтингах 
сейчас называют лучшим игро-
ком сезона. Согласны?

- Технический комитет 
РФС собирался, и там мы 
тоже назвали Дзюбу лучшим 
игроком практически едино-
гласно. Но лучшим его делаем 
не мы, а его голы, передачи 
и, главное, титулы. Так что 
все объективно. Хотя достой-
ных соперников у него было 
немало - Азмун, Миранчук, 
Крыховяк… Список можно 
продолжить.

КАЛЕНДАРЬ НА ЕВРО
- В конце чемпионата вновь 

была дискуссия, сколько 

 команд должно быть в РПЛ, - 
16 или 18. Ваше мнение как 
тренера сборной?

- Если все 18 клубов конку-
рентоспособны и в игровом, 
и в инфраструктурном плане, 
то это можно обсуждать. Но 
не в предстоящем сезоне. И 
при 16 клубах мы на исполко-
ме РФС при принятии кален-
даря дискутируем о том, где 
найти время для подготовки 
сборной России к Евро. Что 
было бы при 18?

- Принятым календарем вы 
удовлетворены?

- Чемпионат закончится 16 
мая 2021 года. То есть на под-
готовку к Евро у нас будет на 
четыре дня меньше, чем на 
сборы перед ЧМ-2018. Мы 
с этим согласились - пони-
маем же, что ситуация не-
простая. Но предлагалось 
сдвинуть окончание чем-
пионата еще на неделю, и 
тогда мы бы недосчитались 
11 дней подготовки. Это бы-
ла бы слишком большая по-
теря для нас. Сильные каче-
ства сборной России могут 
проявиться только при со-
ответствующей предтурнир-
ной работе. РПЛ и исполком 
РФС согласились с нашими 
доводами.

- В следующем сезоне дол-
жен начать действовать новый 
лимит на легионеров - 8 ино-
странцев + 17 россиян в заявке. 

Тренерский штаб 
уже анализировал, 
как он отразится на 
первой сборной?

- С одной стороны, 
российских игроков в за-
явке станет больше, и в 
топ-клубах они попадут 
в конкурентную среду. С 
другой - на поле смогут вы-
ходить не 6 легионеров, а 8. 
Но опять же травмы, дисква-
лификации тоже надо держать 
в уме, и шансы у российских 
игроков будут. Так что плюсов 
должно быть больше.

ДРУГАЯ ЛИГА 
МНОГОЕ ДАЕТ

- Достаточно неожиданно 
уехал в «Сельту» Смолов. Уви-
дели ли вы что-то новое в его 
игре в Испании?

- Два гола «Реалу» и «Барсе-
лоне» - это же новое? Он им 
раньше не забивал. Но новое 
в игроке лучше всего видно 
при совместной работе. Ес-
ли бы мы вызвали Смолова 
из «Сельты», то сравнили бы 
его со Смоловым из «Локомо-
тива» и сделали бы выводы. 
Мы не знаем, где Федор про-
должит карьеру, но человек, 
играя в другой лиге и живя в 
другой стране, многое может 
приобрести. Там и скорости 
хорошие, и, образно говоря, 
локтями он должен работать 
больше, чтобы пробиться в 
состав. Так что Смолов может 
извлечь плюсы для себя. А мы 
тогда постараемся превратить 
их в плюсы для сборной.

- Еще один наш легионер - 
Александр Головин. Сезон у не-
го получился коротким. Может 
ли это стать его преимуществом 
на старте следующего сезона?

- Гораздо важнее, 
что у него появился 
новый тренер, чуть ли не 
пятый за время игры Головина 
в «Монако». Мы три дня назад 
очень долго говорили с Алек-
сандром по видео. С одной 
стороны, хорошо, когда с 
новым тренером ты узнаешь 
что-то новое, приобретаешь 
новое видение и новые ка-
чества. Но каждый раз непо-
нятно, на какой позиции тебя 
будут использовать, с каким 
функционалом. Так что по-
смотрим, как Головин войдет 
в сезон. Судя по контроль-
ным матчам, Александр на-
ходится в хорошей форме и 
чувствует себя неплохо.

- Одна из главных интриг 
межсезонья - возможный 
 отъезд Алексея Миранчука из 
«Локомотива» в иностранный 
чемпионат. Он, по-вашему мне-
нию, созрел для игры в лучших 
лигах Европы?

- Если брать саму игру - 
предпосылки есть. Голы, 
передачи, действия - все на 
уровне. Но есть еще внутрен-
нее состояние человека. И 
только он сам понимает, со-
зрел ли для перехода или нет. 
А это самое главное. Для нас 
же в сборной важно, чтобы 
наши футболисты играли 
в сильных клубах - в топ-

командах в России, в силь-
ных лигах. Недели три назад, 
когда опять пошли разгово-
ры о переходах, мы говорили 
с Алексеем. Я попросил его, 
чтобы все эти статьи, ново-
сти и инсайды не отвлекали 
от главного. Судя по голам и 
игре, разговор был правиль-
ным и вовремя.

ХОТИМ В «ЛУЖНИКИ»!
- Последний матч в 2019 го-

ду сборная провела в ноябре. 
Первый в 2020-м должна про-
вести в сентябре. Перерыв - 
более 9 месяцев. Вы соскучи-
лись по работе в поле?

- Тренер сборной - это всег-
да немного работа на удален-
ке. Мы лицом к лицу видим 
команду раз в два месяца, 
а повседневное общение с 
игроками идет по телефону. 
Так что для тренерского шта-
ба ситуация не критичная. 
А вот то, что команда не со-
биралась так долго и футбо-
листы не чувствовали друг 
друга, это важно.

- 3 сентября сразу же матч 
Лиги Наций с Сербией, 6 сен-

тября - с Венгрией. Без 
раскачки, без кон-

трольных игр. 
У вас уже есть 
план подготовки 

к этим играм?
- В подготовке 

придется учиты-
вать то, что большая 

группа наших игроков 
может поменять клубы. 

Про Смолова и Миранчука 
мы говорили, СМИ 

пишут о возмож-
ных трансферах 
Жиркова, Кузя-
ева, Нойштедте-
ра и так далее. 

Как будет прохо-
дить их адаптация? 

Как изменятся их ро-
ли на поле? Мы все это долж-
ны принимать во внимание. 
Если говорить о ближайшей 
выездной игре в Будапеште, 
то менеджер сборной и адми-
нистративный штаб плотно 
занимаются логистически-
ми вопросами, связанными 
с перелетом, проживанием, 
медицинским протоколом и 
другими моментами.

- Болельщики все равно со-
скучились по сборной России. 
С Сербией сыграете в «Луж-
никах»?

- Решится со дня на день. 
Все зависит от позиции 
УЕФА.  Лигу чемпионов и 
Лигу Европы будут доигры-
вать без зрителей. Но в то 
же время в Московском ре-
гионе Роскомнадзор разре-
шил заполнять трибуны на 
50 процентов, и мы отпра-
вили в УЕФА соответствую-
щий запрос. На основании 
их реакции РФС будет при-
нимать решение. Но мы-то 
понимаем, что 50 процентов 
«Лужников» - это уже поч-
ти 40 тысяч болельщиков, 
которые могут поддержать 
сборную. Определенность 
наступит в самое ближай-
шее время.

Только у нас
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Главный тренер 
надеется, 

что сборной 
разрешат играть 

при зрителях.
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Дзюба - 

Черчесову: 
- Товарищ тренер, 
я готов забить еще 

мешок голов!

Станислав ЧЕРЧЕСОВ:

Тренер сборной - это всегда  
немного работа 
на удаленке

Новости спорта, 
эксклюзивные 

интервью -  
на сайте

Россия
www.kp.ru 15 31.07.2020 Детская страничка

Рисовал 
Cергей 

БЕЛОЗЁРОВ.

Пираты мало того что не отличались примерным 
поведением в школе, так ещё и учились плохо. 

Незадачливые морские разбойники не могут заполнить 
числами математические пирамиды, хотя им известно, 

что верхнее число равно сумме двух нижних.
Cправишься с задачами?

Боеприпасы на корабле на вес золота. 
Пиратам нужно добраться до укатившегося ядра.

Помоги 
пирату - 

найди 
для своего 
кораблика 

якорь, 
у которого 
нет пары.

полянка
«Пираты XXI века»
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Провал 
на Тенистой аллее 
в Калининграде 
превратился 
в большой ремонт

Продолжение на стр. 17  �Каким его запомнят горожане - читайте на стр. 13.�

Алена МАРТЫНОВА

В Москве начался 
долгожданный процесс 
по делу о печально 
известном ДТП.

Этого дня ждали почти два месяца - с того 
страшного вечера 8 июня, когда джип акте-
ра протаранил фургон доставки на Садовом 
кольце (подробности - см. сайт kp.ru). За 
гибель курьера Сергея Захарова актеру 
Михаилу Ефремову (на фото вверху), 
который находился за рулем в состоянии 
наркотического и алкогольного опьянения, 
грозит до 12 лет за решеткой, и 29 июля 
в Пресненском райсуде состоялись 
первые слушания. 

Громкое дело:
Ефремов вину 
не признает, 
а поклонницы 
уверены в заговоре

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Экономисты спорят, началась ли ползучая 
девальвация российской валюты

Умер 
бывший мэр 
Калининграда 
Юрий 
Савенко

Евгений БЕЛЯКОВ

Но не больше 279 рублей. 

С этой субботы все работающие пенсио-
неры станут получать повышенную пенсию. 
Обычная индексация, которая проходит в 
начале года, им не полагается. Сейчас же 
произойдет так называемый перерасчет 
страховых прав. То есть им добавят за 
те отчисления, которые их работодатели 
делали в бюджет в прошлом году.

В абсолютных числах прибавка незначи-
тельная. Максимальная - 279 рублей (это три 
пенсионных балла). Для сравнения, средняя 
индексация для неработающих пенсионеров 
составила около 1000 рублей.

Конкретный размер увеличения зависит 
от зарплаты. Грубо говоря, максимальную 
прибавку получат те, кто зарабатывает 
больше 30 тысяч рублей в месяц. Если 
официальная зарплата ниже - тогда и при-
бавка будет пропорционально меньше.

При этом если работающий пенсионер 
увольняется, то уже со следующего ка-
лендарного месяца он начинает получать 
повышенную пенсию. Ему учтут все пропу-
щенные индексации. К примеру, если пен-
сионер продолжал работать в последние 
пять лет, его пособие может увеличиться 
на 3 - 4 тысячи рублей в месяц.

По данным ПФР за прошлый год, всего 
в России 14 млн работающих пенсио-
неров. 

С 1 августа работающие 
пенсионеры получат прибавку

Елена ГИЛЬМАНОВА

Разрабатываются 
новые правила, 
которые с нового 
года могут 
упростить жизнь 
получающим 
автоправа.

Замминистра здраво-
охранения Олег Салагай 
сообщил о разработке из-
менений правил медосвиде-
тельствования для водите-
лей, которые будут готовы 
к концу года.

Согласно этим изменен-
ным правилам водителям 
нужно будет сдавать ана-
лизы на употребление 
алкоголя и наркотиков, 
только если нарколог об-
наружит подозрительные 
признаки, указывающие 
на алкоголизм или нарко-
манию водителя. В преды-
дущей редакции документа 
тест сдавать должны были 
все, кто проходит медко-
миссию для получения или 
обмена прав.

Такое упрощение из-
бавит добропорядочных 

граждан от хлопот со 
сдачей анализов и полу-
чений лишних бумажек, 
причем небесплатных. И 
для системы здравоохра-
нения работа облегчится 
- ведь не придется сдавать 
огромное количество ана-
лизов, тем более что ус-
ловия для их проведения 
в регионах были далеко 
не везде.

До того, как новые пра-
вила вступят в силу (не 
раньше начала 2021 года), 
сохраняется нынешний по-
рядок получения справок.

Газета нашего города ★ Калининград

Минздрав хочет упростить 
получение справок на права

Эх, рублик, 
куда ж ты 
катишься?! 

Читайте на стр. 3   � Читайте на стр. 14   �

6 479 000

Пятница - суббота
31 июля - 1 августа

№ 85 - 86-с 
(27159 - 27160-с) 2020 год
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Если вы краснеете, но не 
врете, то вы - гипертоник, 
если врете, но не краснеете, 
то - политик.

�  �  �
Бабушка говорит внуч-

ке:
- Старших нужно слу-

шаться, вот Красная 
Шапочка была непо-
слушной, и Серый Волк 
съел ее!

- Вообще-то сначала он 
съел бабушку!..

�  �  �
- Ну как твоя новая сторо-

жевая собака?
- Очень хорошая! Уже ко-

торый день домой не могу 
попасть.

�  �  �
Сейчас был на роди-

тельском собрании. На 
удаленке. Первый раз 
присутствую на собра-
нии в рубашке и трусах. 
Иногда отключал каме-
ру, чтобы глотнуть пива. 
Причем, судя по мель-
канию камер, не я один 
такой.

Мне понравилось.
�  �  �

- Милый, я вчера такая пья-
ная была. Ты не помнишь, 
между нами ничего не было?

- Нет. Ничего не было.
- Что ж тебе так не везет-

то…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Пугало» для аскета. 8. Какие 
братья в конце жизни занялись 
созданием первого словаря 
немецкого языка? 9. «Итог 
встречи» Солнца с Луной. 10. 
Мятежные времена. 11. Чьи 
корни дают силу репейному 
маслу? 14. Сыщик у Виля Ли-
патова. 15. Кем атаман коман-
дует? 19. Японское жареное 
блюдо из тофу. 20. Кто читает 
блоковские стихи в повести «А 
зори здесь тихие...»? 21. «Де-
журная ... врачей» в больнице. 
22. Компания с крокодилом на 
логотипе. 23. Сословие Уилья-
ма Шекспира. 24. Как Берлин-
ская, так и Великая Китайская.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
советская кинозвезда закру-
тила бурный роман на съем-
ках фильма «Родная кровь»? 

2. Камень против опьянения. 
4. Жертва святого Георгия. 5. 
Злак, чей стебель может вы-
расти за день на 60 сантиме-
тров. 6. Машина на службе в 
армии. 7. «Как ныне сбирается 
вещий ... отмстить неразумным 
хозарам». 11. Безумец за ру-
лем. 12. Самый цитируемый 
по теме смерти современный 
философ. 13. «На крутых по-
воротах машину бросает в 
кювет, снова дух замирает, но 
прекрасней профессии нет» 
(хит от группы «Земляне»). 
16. Какой гриб появляется на 
весенних проталинах вместе с 
сережками на осине? 17. Что 
из забоя горняки извлекают? 
18. Любимая игра отца Агаты 
Кристи. 19. Голливудский па-
триарх, у которого в первом 
браке родилось семеро детей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Удоб-
ство. 8. Гримм. 9. Затмение. 10. Смута. 11. Лопух. 14. 
Анискин. 15. Казак. 19. Гаммодоки. 20. Гурвич. 21. 
Бригада. 22. «Лакост». 23. Йоменри. 24. Стена. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Артмане. 2. Аметист. 4. Дракон. 5. Бамбук. 
6. Танк. 7. Олег. 11. Лихач. 12. Хайдеггер. 13. «Каска-
деры». 16. Сморчок. 17. Уголь. 18. Крикет. 19. Гибсон.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Архангельск (8182) 21-10-74
Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73, 20-19-29
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 230-22-56

Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 379-27-73
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90
Иркутск (3952) 20-80-08

Казань (843) 516-86-80
Калининград (4012) 31-03-40
Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73
Кишинев (1037322) 22-45-12
Краснодар (861) 992-79-92

Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 294-27-18
Мурманск (8152) 45-12-83 
Н. Новгород (831) 428-36-38
Новосибирск (383) 289-90-85

Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 206-45-00
Петрозаводск (921) 010-10-45
 (953) 546-05-04

Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 277-36-30
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 55-02-79
Тула (4872) 52-41-40

Тюмень (3452) 68-89-02
Ульяновск (8422) 44-60-60
Уфа (3472) 92-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-02, 
 (4212) 78-26-01
Челябинск (351) 265-80-66
Южно-Сахалинск (4242) 46-47-40
Ярославль (4852) 58-58-17, 58-55-81

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2020», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 221 689 экз.
Цена договорная

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2020. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Татьяна БЕЛОУСОВА, 
32 года,

 Санкт-Петербург:
- Мама, дочке 10 лет. По образованию 

косметолог-эстетист, а по профессии мастер 
эпиляции. Очень люблю путешествовать, 
и даже прогулка от станции метро «Улица 

Дыбенко» до парка 300-летия Санкт- 
Петербурга для меня маленькое  путешествие, 
где можно набраться впечатлений. Стремлюсь 

открыть свой салон и хочу построить дом. 
Мечтаю объехать весь мир.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Легкие джинсовые рубашка 
и шорты на пляже - это возможность 
насладиться им до самых сумерек.
Их нежная хлопковая текстура 
согреет от прохладного бриза 
и оставит ощущение защищенности. 
Не забудьте взять несколько купальников! 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +12…+14 +16…+23

Советск +11…+14 +17…+23

Балтийск +17…+18 +19…+20
Правдинск +11…+16 +18…+24
Светлогорск +13…+16 +17…+21

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 61 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 1-2 м/с
Восход - 4.50 Луна
Закат - 20.36 во второй
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 2 августа

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
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городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
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Надежда РЖЕВСКАЯ,
Виктор СЕРГЕЕВ

О дате и месте прощания 
пока не известно.

Вчера стало известно, что на 60-м 
году жизни умер бывший мэр Кали-
нинграда Юрий Савенко. В начале 
этого года он получил травму голо-
вы, из-за чего впал в кому. В феврале 
его доставили в одну из московских 
больниц.

Юрий Савенко работал мэром Ка-
лининграда с 1998 по 2007 год. Затем 
с 2007 по 2011 год был депутатом Го-
сударственной думы от Калининград-
ской области. В конце декабря 2011 
года был назначен руководителем 
представительства Калининградской 
области в Москве, проработав на этой 
должности до июля 2012-го.

Cоболезнования в связи со смертью 
Юрия Савенко выразил губернатор 
Антон Алиханов.

- Юрий Алексеевич прожил яркую 
жизнь и навсегда вписал себя в исто-
рию нашего региона. От себя лично 
и от правительства Калининградской 
области выражаю самые искрение 
соболезнования родным и близким 
Юрия Алексеевича, всем, кто его 
знал, - написал Антон Алиханов на 
своей странице в Инстаграме.

Воспоминаниями о Юрии Савен-
ко с «Комсомолкой» поделилась Ли-
дия Пименова, она работала пресс-
секретарем мэра.

По ее мнению, одна из сильных сто-
рон Савенко - его открытость.

- При Савенко у нас не было ни-
каких фильтров для СМИ, не было 
аккредитации для журналистов, на 
любые совещания пресса приходи-

ла свободно, - отметила собеседни-
ца. - Савенко требовал от городских 
чиновников прислушиваться к кри-
тике журналистов. И на совещаниях 
часто можно было слышать отчеты 
чиновников о реакции на ту или иную 
критическую статью, репортаж. Да, 
он очень открытый. Помните, как 

представители «Экозащиты» при-
тащили в мэрию дерево в гробу? А 
как работница цирка зашла к нему 
в кабинет вместе с тигром? На мой 
взгляд, Савенко - гений общения. Как 
он располагал к себе людей, каким он 
мог быть убедительным.

Для развития города Юрий Савенко 

сделал главное - выступал за объеди-
нение историй этого места: прусской, 
немецкой, советской, российской.  

- Именно Савенко стал главным 
двигателем празднования 750-летия 
Калининграда-Кенигсберга, - гово-
рит Лидия Пименова. - Сколько было 
сил, выступающих против признания 
общей истории этого города! А Са-
венко вместе с журналистами убедил, 
доказал, что надо праздновать. И все 
состоялось!

Мэра надо вспоминать по конкрет-
ным делам - к этому призывает быв-
ший пресс-секретарь.

- Давайте вспоминать по ремонту 
площади Победы, по Театральному 
мосту, по сиреневому скверу,  кото-
рый он лично создавал у «Быков». 
Давайте вспоминать его как человека, 
искренне интересующегося людьми, 
любящим Калининград.

Лидия Пименова призналась также, 
что «все эти месяцы мысленно же-
лала, чтобы произошло чудо, чтобы 
Юрий Алексеевич восстановился».

- И видела я его буквально перед 
Новым годом. Красивый, спортив-
ный… И эта его «гагаринская» улыб-
ка… Все из рук валится сегодня… 

О месте, дате и времени прощания 
с экс-мэром Калининграда Юрием 
Савенко «Комсомолка» обязательно 
сообщит.

Пятница - суббота
31 июля - 1 августа · 202031 июля - 1 августа · 2020

Где в Калининграде пройти КТ для 
профилактики коронавируса - 

Читайте на > странице .

Как калининградцы переживают 
курортные романы 

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2854   (+21)
НА КАРАНТИНЕ   381  (+8)

человек за сутки

Умер бывший мэр 
Калининграда Юрий Савенко

Те, кто работал с Юрием Савенко в одной команде, 
называют его «гением общения».
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 ■ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты и сотрудники аппарата Ка-
лининградской областной думы глубоко 
скорбят в связи с уходом из жизни де-
путата Калининградской областной думы 
второго и третьего созывов, Почетного 
гражданина Калининграда Юрия Алексе-
евича Савенко. 

В наших сердцах сохранится память об 
этом трудолюбивом светлом человеке, 
опытном руководителе, компетентном 
управленце и политике, много сделавшем 
для социально-экономического развития 
Калининграда, расширения международ-
ных связей города с европейскими муни-
ципалитетами, внесшем большой вклад в 
укрепление местного самоуправления не 
только в Калининградской области, но и 
в России в целом.

Калининградская областная дума.
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Юрий Алексеевич никогда не искал легких путей для 
себя. Отслужив срочную на Балтфлоте, отучившись 
в Киевском высшем военно-морском политическом 
училище, он выбрал местом службы Тихоокеанский 
флот, где вышел в запас с должности заместителя 
командира дивизиона тральщиков. В начале 90-х гг. 
ситуация требовала решительного обновления систе-
мы управления, усиления всех его звеньев талантли-
выми людьми, способными наладить работу админи-
стративных структур и диалог с обществом. Одним 
из управленцев новой волны и был Ю.А. Савенко, 
который в 1990-1993 гг. возглавил мэрию сахалинско-
го города Корсаков. В 1994 г. Юрий Алексеевич про-
должил свою деятельность в родном Калининграде. 
На постах председателя комитета по градостроению 
и вице-мэра города он продемонстрировал не толь-
ко способность принимать нестандартные решения, 
умение наладить эффективную работу подчиненных, 
высокую ответственность, но и готовность к откры-
тому диалогу с людьми, желание помочь каждому, 

нуждающемуся в поддержке. Эти качества были 
высоко оценены калининградцами, что позволило 
Ю.А. Савенко дважды выиграть всенародные выборы 
главы города, быть избранным депутатом областной 
и Государственной дум. С именем Юрия Алексееви-
ча неразрывно связаны подготовка и проведение 
празднования 750-летия основания нашего города, 
ставшие переломным моментом в новейшей истории 
Калининграда. Именно с этого периода столица ян-
тарного края перешла из фазы выживания к этапу 
поступательного развития. Выдающиеся заслуги Юрия 
Алексеевича Савенко отмечены высокими государ-
ственными наградами, среди которых орден Почета 
и орден «За заслуги перед Отечеством» IV степени. 
Светлая память о Ю.А Савенко навсегда сохранится 
в сердцах калининградцев.

Администрация городского округа  
«Город Калининград».

Городской Совет депутатов города Калининграда. 

Выражаем глубокие 
соболезнования родным 

и близким экс-мэра, 
Почетного гражданина 

Калининграда

Юрия 
Алексеевича 

САВЕНКО
в связи с его 

безвременной кончиной. 
Ушел из жизни человек, 
который посвятил себя 

служению стране, 
внесший значительный 

личный вклад в 
развитие своего родного 
города - Калининграда. 
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Иван МАРКОВ, 
Надежда РЖЕВСКАЯ

Работы по ликвидации 
аварии планируется 
закончить только 
на следующей неделе.

На этой неделе в Калинин-
граде открылся очередной 
«портал» в подземный Ке-
нигсберг. 28 июля в седьмом 
часу вечера на проезжей части 
Тенистой аллеи провалился 
асфальт. Причем в тот самый 
момент, когда по дороге ехал 
«Рено» под управлением кали-
нинградки. Автомобиль рух-
нул в дыру и завалился набок. 
К счастью, женщина сумела 
выбраться из машины и не 
пострадала.

КАКИЕ БУДУТ ВЕРСИИ?
Через несколько минут на 

месте уже были сотрудники 
ГИБДД, представители ком-
мунальных служб и дорожни-
ки со спасателями. Точную 
причину провала оперативно 
выяснить не удалось.

- В этой точке проходят и 
канализационные, и водопро-
водные сети, и мы пока вы-
ясняем, где именно случилась 
утечка, - сообщил «Комсомол-
ке» пресс-секретарь «Водока-
нала» Александр Небесихин. - 
Если это водопровод, то песок 
могло размыть, если канали-
зация, то грунт могло унести в 
трубу. О конкретных результа-
тах работы главный инженер 
сможет сообщить позже.

В пресс-службе мэрии за-
явили, что все экстренные ме-
ры приняты, но дорогу при-
мутся восстанавливать после 

устранения причин происше-
ствия.

- Место провала на проез-
жей части огорожено, обще-
ственный транспорт направ-
лен в объезд, - рассказала 
начальник пресс-службы мэ-
рии Инна Вербицкая. - Уста-
новлено, что в районе дома 
№ 33 на Тенистой аллее в 
результате разрушения под-
земных коммуникаций обра-
зовался провал на проезжей 
части площадью около восьми 
квадратных метров и глуби-
ной около полутора.

Автомобиль из ямы, по сло-
вам Вербицкой, удалось вы-
тащить автокраном «Водока-
нала» только в 21.30, а личный 
и общественный транспорт 
пока решено пустить в объ езд.

Что же касается дорожно-
го ремонта, который на этом 
участке, по словам калинин-
градцев, проходил буквально 
в прошлом году, то в мэрии 
заявили, что ремонтировались 
лишь тротуары.

«САМА ХОЧУ ЗНАТЬ 
ПРИЧИНУ»

Водитель «Рено», провалив-
шегося на Тенистой аллее, 
призналась «Комсомолке», 
что сильно испугалась в мо-
мент аварии.

- Конечно, я испугалась, - 
призналась Нина (фамилию 
назвать отказалась. - Ред.). - 
Подумала: как хорошо, что со 
мной не было ребенка. Маши-
на завалилась той стороной, 
где пассажирское сиденье. 
Сама я не живу на Тенистой 
аллее. Не могу сказать, когда 
и что там ремонтировалось. 
Но слышала, что жители го-

ворили об утечке воды, якобы 
они жаловались и в мэрию, и 
в «Водоканал».

О своих дальнейших дей-
ствиях калининградка пока 
говорить не готова - сначала 
нужно получить документы в 
ГИБДД, узнать официальную 
причину провала.

- Объективно оценить со-
стояние машины после па-
дения мне сложно, дождусь 
экпертизы. Вообще, жаль, 
что машину так долго не до-
ставали. Со временем провал 
разрастался, и она полностью 
легла в яму, - рассказала по-
страдавшая.

Оценил неприятную ситуа-
цию и юрист. 

- Это ДТП, - убежден юрист 
Петр Губенко, он прокоммен-
тировал случившееся «Клопс.
ру». - Автомобиль двигался в 
тот момент, когда разрушил-

ся асфальт, машина получила 
повреждение. Судя по видео-
записи, вины водителя нет. 
Все случилось внезапно, не 
было возможности избежать 
ЧП. 

Юрист порекомендовал 
«провести оценку ущерба, 
выяснить через ГИБДД, кто 
ответственный за провал:  
«Водоканал», управляющая 
компания или администра-
ция города, и направить пре-
тензию». 

- Этот случай не подпадает 
под ОСАГО, так как нет вины 
другого водителя, - пояснил 
Петр Губенко. - Страховая 
компания не будет покрывать 
ущерб. Автомобилист имеет 
полное право требовать воз-
мещение ущерба, но с того 
юридического лица, которое 
отвечает за содержание до-
роги.

Провал на Тенистой аллее 
расширился на всю  
проезжую часть
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 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Причина - 
трещина 
в крышке 
коллектора?

Как сообщил «Комсомолке» 
пресс-секретарь «Водоканала» 
Александр Небесихин, новая не-
приятность произошла за время 
смены одного экскаватора на 
другой.

- В первый день работ мы по-
догнали экскаватор, который 
выбрал грунт на глубину 4,5 
метра и добрался до крышки 
коллектора, - начал Небесихин. 
- Наши сотрудники заметили 
трещину на крышке. Однако 
дальше работать было невоз-
можно, так как у экскаватора 
не хватало стрелы. Когда же 
на место ехал экскаватор с бо-
лее длинной стрелой, случился 
оползень, и грунт съехал вниз 
вместе с асфальтом.

Рухнувший вниз асфальт про-
бил крышку коллектора и увели-
чил диаметр провала до ширины 
всей проезжей части. 

- Когда подъехал второй экс-
каватор, глубина была уже не 
4,5 метра, а где-то два, - про-
должает Небесихин. - Сейчас 
грунт уже выбрали, но удлинить 
яму теперь придется до восьми 
метров. И работы на этой неде-
ле закончить уже не получится.

Первопричиной провала, как 
предположил Небесихин, стала 
трещина в крышке коллекто-
ра, сквозь которую постепенно 
и уходил песок, вымываемый 
стоками.

Видео, как во время движения «Рено» 
проваливается под асфальт,  

смотрите на сайте kp.ru

Всю неделю провал 
демонстрировал свой 

нрав: разрастался прямо 
на глазах у рабочих.

Водитель «Рено» сожалеет, что машину не сразу вытащили из ямы.
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Светлана БАРОН

Со специалистами 
обсудили щекотливую 
тему в эфире Радио 
«Комсомольская правда».

Закрытые границы этим летом оста-
вили калининградцев без Турции и 
Испании, зато привели на наше по-
бережье почти рекордное количество 
отдыхающих из других регионов Рос-
сии. Прибрежные города обзавелись 
улучшенными пляжами, и в програм-
ме «Говорит Калининград» на Радио 
«Комсомольская правда» решили об-
судить тему курортного романа.

МУЖЧИНЫ ЛЕТОМ АКТИВНЕЕ
Уже доказано, что летом у мужчин 

выше уровень тестостерона, чем зи-
мой. Об этом в эфире рассказал уро-
лог-андролог, член правления Рос-
сийского общества урологов Валерий 
Мусохранов. А вот зачатий больше 
происходит, когда люди уже отдох-
нули и возвращаются домой - то есть 
осенью, после отпуска. Однако сен-
тябрь-октябрь - еще и месяцы, когда у 
врачей становится больше пациентов, 
которые бурно провели лето.

- Самое главное - не терять голову и 
обезопасить себя от инфицирования! 
- говорит Мусохранов. - Используйте 
элементарные методы защиты. А если 
все-таки был незащищенный секс, 
надо сразу проверить себя на воз-
можность инфекций. Сейчас, слава 
богу, люди более грамотные пошли: 
не ждут первых симптомов, а при-
ходят сразу.

Пришедшего на прием к урологу 
ждет осмотр первичных признаков 
возможных заболеваний и анализ 
мазка из уретры. При этом врач ка-
тегорически не рекомендует заводить 
курортный роман женатым мужчи-
нам: это не только вызовет этические 
вопросы, но и испортит здоровье из-
за нервного напряжения.

ОТНОШЕНИЯ НА ТРИ ДНЯ
- Курортный роман - это роман-

тизация простой измены, если от-
носится к людям, которые находятся 
в отношениях, - говорит семейный 

психолог, кандидат психологических 
наук Наталья Крылова. - К курорт-
ным романам склонен тот, кто не 
удовлетворен текущей ситуацией. 
Если в браке не закрыты потребно-
сти (не только в сексе, но и в неж-
ности, в общении, в партнере по от-
дыху, в восхищении, в открытости, 
в материальной поддержке), - тогда 
беремся за руки и идем к семейному 
психологу.

Казалось бы, летний роман - идеа-
лен для тех, кто в поиске, но в практи-
ке Натальи был только один пример, 
когда калининградцы нашли свою 
судьбу на курорте. Это произошло 18 
лет назад в Сочи, и, вернувшись, пара 
создала семью (оказалось, что оба из 
Калининграда). Потому в принципе 
психолог советует помнить: курорт-
ный роман - это отношения на три 
дня.

- Человек на отдыхе отключается 
от проблем и напряженности, у него 
много свободного времени, а от воз-
действия алкоголя снижается критич-
ность. Не формируйте ожиданий, что 
он напишет, и вы будете общаться 

в соцсетях! Люди с «застревающей» 
психикой могут вязнуть в одноднев-
ном романе два года. Страдать, пере-
живать, чувствовать себя жертвой, 
- говорит психолог.

В общем, знакомьтесь на курорте 
только в том случае, если не строи-
те далеко идущих планов. Готовы к 
флирту? Тогда вот вам несколько со-
ветов, как познакомиться с прекрас-
ной незнакомкой (или незнакомцем).

НА ПЕРВОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ - 
40 СЕКУНД

Как понять, что человек готов к 
флирту? Все техники знакомства 
включают вопрос демонстрации без-
опасности с нашей стороны и полу-
чение отклика от другого человека.

- Установите зрительный контакт, 
но не более пяти секунд, чтобы не 
демонстрировать угрозу, - рекомен-
дует калининградский преподаватель 
этикета  Лариса Макарова. - Дальше у 
вас есть секунд 40, чтобы произвести 
правильное впечатление. Любое зна-
комство начинается с приветствия. 
Увидели позитивную реакцию - мож-
но продолжать. Дальше можно за-
дать вопрос (лучше открытого типа, 
который не предполагает однослож-
ных ответов «да» или «нет»). Беспрои-
грышные темы на все времена - при-
рода и погода. Если же все сложилось 
неудачно - сохраняйте достоинство. 
Поблагодарите за беседу и с прямой 
спиной удаляйтесь вдаль. К новым 
отношениям...

 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

Калининград вошел в пятерку популярных 
туристических направлений в августе

Виктор СЕРГЕЕВ

Внутренний 
туризм этим 
летом популярен 
как никогда.

Самыми популярными у 
туристов направлениями по 
России в августе стали Со-
чи и Крым. Туда отправятся 
по 25 процентов туристов, 
отдыхающих в России. Об 

этом говорится в исследо-
вании, проведенном компа-
нией «Biletix».

На третьем месте по по-
пулярности Анапа, ее выбра-
ли 11 процентов клиентов 
сервиса, Санкт-Петербург 
предпочли пять процентов, 
Калининград - четыре про-
цента путешественников.

Также эксперты отмечают 
рост спроса на перелеты в 
Тюмень - в 3,3 раза, в Томск, 

Ростов-на-Дону и Волгоград 
- более чем в два раза, и 
в полтора раза чаще, чем 
обычно, пользователей ин-
тересуют перелеты в Челя-
бинск.

По данным исследования, 
несмотря на постепенное 
открытие границ, на вылеты 
за рубеж приходится лишь 
восемь процентов брониро-
ваний, 92 процента - на пу-
тешествия по России.

Довольно часто жертвами курортных романов становятся люди с «застревающим» типом психики.
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 ■ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

«Семейную ипотеку» 
получили 300 семей
Николай ЛИТВИНОВ

Все они уже 
смогли улучшить 
жилищные условия.

Сегодня средневзвешен-
ная ставка по ипотечному 
кредиту в Калининградской 
области составляет поряд-
ка 7,34%. В региональном 
бюджете на ипотечные про-
граммы предусмотрено 85 
миллионов рублей. 

- Уже 300 семей улучшили 
свои жилищные условия бла-
годаря «Семейной ипотеке». 

Действуют предложения для 
льготных категорий граждан, 
врачей и учителей, - сооб-
щил министр строительства 
и ЖКХ Калининградской об-
ласти Сергей Черномаз.

Напомним, по «Семейной 
ипотеке» область субсидиру-
ет проценты по ипотечному 
кредиту семьям, в которых 
с 1 января 2018 года по 31 
декабря 2022 г. рождается 
второй и/или последующий 
ребенок. Жилье может быть 
приобретено как в готовом 
доме, введенном в эксплу-
атацию после 2012 года, 

так и в строящемся объек-
те по договорам долевого 
участия. Оно должно нахо-
диться на территории Кали-
нинградской области.

В 2020 году в нашем ре-
гионе должны построить 
1116 тыс. кв. м жилья. 
По итогам шести месяцев 
уже возвели 405,5 тыс. кв. 
м - это 114% к аналогич-
ному периоду 2019 года. 
На переселение граждан 
из аварийного жилищного 
фонда потратят 273,16 млн 
рублей - жилищные условия 
улучшат 315 человек.

Уролог - о последствиях курортных романов:

Калининградцы не ждут первых симптомов, 
а приходят сразу

Ещё больше советов 
от врачей - на сайте kp.ru

Акционерное общество «Балтийская АЭС» информирует о проведении 
открытого аукциона в электронной форме с закрытой формой подачи 
предложений о цене по продаже легкового автомобиля FORD MONDEO.

Предмет аукциона: автомобиль FORD MONDEO, регистрационный номер Р417ХО39, 
год выпуска 2017, VIN:Z6FDXXTTCDHU27442. 

Заявка на участие в аукционе должна быть подана в электронной форме в период с 
05.08.2020 г. до 07.09.2020 г.  через сайт: www.fabrikant.ru.   Контактное лицо: Исаева 
Наталья Николаевна, телефон:  +7 (4012) 31-20-04, e-mail: NaNIsaeva@rosatom.ru

С более подробной информацией можно ознакомиться в период подачи заявок на 
сайте www.fabrikant.ru.

РЕКЛАМА



Рубрику ведет Ядвига ЛАТЫПОВА:

- Я отвечаю на ваши вопросы! Пишите, звоните!
«Ком со моль ская прав да - Ка ли нин град»,
ули ца Ро кос сов ско го, 16/18, Ка ли нин град, 236040
с по мет кой «Спро си у «Ком со мол ки».

Или зво ни те в ра бо чее вре мя по те ле фо ну
8-952-113-48-93.

E-mail: redaktor@kp-kaliningrad.ru

Куда писать:

 ■ ВНИМАНИЕ!
В со от ве т ствии с за ко ном о СМИ 

от вет на зап рос (ес ли ин фор ма ция 
не со дер жит све де ний, сос тав ля ю-
щих го су да р ствен ную, ком мер чес-
кую или иную спе ци аль но ох ра ня е-
мую за ко ном тай ну) дол жен пос ле-
до вать в те че ние се ми дней. В про-
тив ном слу чае по проше ст вии это го 
сро ка предп ри я тие или струк ту ра 
по па дет в наш «чер ный спи сок».

В го су дар ствен ных ор га нах Ка ли нин град ской об ла с ти ра бо та ют те ле фо ны го ря чей ли нии,
ку да вы мо же те об ра тить ся с во про са ми, жа ло ба ми и пред ло же ни я ми:

 ✓ 01 - про ти во по жар ная ава рий но-спа са тель ная служ ба;
 ✓ 02, 21-46-39 - де жур ный УВД;
 ✓ 112 - служба экстренного реагирования;
 ✓ 59-64-00 - ад ми ни с т ра ция го род ско го ок ру га 
«Го род Ка ли нин град», опе ра тив но-ди с пет чер ский от дел;
 ✓ 66-71-07, 66-71-05 - МП «Ка ли нин град теп ло сеть» 

(цен т раль ная ди с пет чер ская);
 ✓ 95-70-99, 95-71-06 - вну т ри до мо вые се ти;
 ✓ 667-667 - МП «Во до ка нал» (цен т раль ная ди с пет-

чер ская);
 ✓ 60-39-04 - ОАО «Ка ли нин град га зи фи ка ция» (опе ра-

тив но-ди с пет чер ская служ ба);
 ✓ 52-94-00 - служ ба спа се ния МЧС;
 ✓ 58-44-14 - по ис ко во-спа са тель ная служ ба;
 ✓ 45-28-25 - де жур ный ГИБДД;
 ✓ 21-48-85 - де жур ный ФСБ;
 ✓ 21-05-78 - дет ская об ла ст ная боль ни ца (дет ский 

травмпункт);

 ✓ 57-84-51, 59-29-03 (экстренное) - об ла ст ная 
кли ни че с кая боль ни ца;

 ✓ 8181 - за каз меж ду на род ных пе ре го во ров;
 ✓ 60-08-88 - спра воч ная служ ба же лез но до рож но го 

вок за ла;
 ✓ 65-65-01 - cпра воч ная служ ба ав то вок за ла (меж-

ду на род ная ли ния);
 ✓ 610-610 - спра воч ная служ ба аэ ро пор та;
 ✓ 53-37-56 - жилищная инспекция.

С ПЕРЕПЛАНИРОВКОЙ - РАЗБЕРИТЕСЬ!

В министерстве регионального кон-
троля Калининградской области по-
яснили:

- Сотрудники министерства выполнили 
замеры в помещениях общих кухонь и 
постирочных четвертого этажа. Давление 
воды в точках водоразбора составило 1,9 
кг на кв. см. Это соответствует норматив-
ным значениям. Коммунальная услуга по 
водоснабжению в доме предоставляется в 
полном объеме и надлежащего качества. 

Для выполнения надзорных мероприятий 
по вопросу самовольной перепланировки 
помещений в доме заявительнице необхо-
димо письменно обратиться в министер-
ство регионального контроля, указав их 
номера. В соответствии со ст. 41 Жилищ-
ного кодекса РФ собственникам комнат в 

коммунальной квартире на праве общей 
долевой собственности принадлежат по-
мещения в данной квартире, используемые 
для обслуживания более одной комнаты. 
Изменение размера общего имущества 
в коммунальной квартире путем ее пере-
устройства и (или) перепланировки воз-
можно только с согласия всех собствен-
ников комнат в данной квартире. 

В соответствии с ч. 5 ст. 42 Жилищного 
кодекса РФ собственник комнаты в комму-
нальной квартире не вправе осуществлять 
выдел в натуре своей доли в праве общей 
собственности на общее имущество, а 
также отчуждать свою долю в праве об-
щей собственности на общее имущество в 
данной квартире. С учетом требований ст. 
247 Гражданского кодекса РФ владение 
и пользование имуществом, находящимся 
в долевой собственности, осуществляют-
ся по соглашению всех ее участников, а 
если такое согласие не достигнуто, то в 
порядке, установленном судом.

✃

✃

Почему не ухаживают 
за деревьями

- Правдинск стараются 
содержать в чистоте и по-
рядке, благоустраивают 
город. А сельским насе-
ленным пунктам района 
уделяется очень мало вни-
мания. В Домново переста-
ли обкашивать траву вдоль 
дороги, а когда подъезжа-
ешь со стороны поселка 
Седово, то видишь стену 
из бурьяна и борщевика вы-
ше человеческого роста. 
Еще одна проблема - де-
ревья, за которыми тоже 
не ухаживают. В районе 

школы, почты, детского 
сада и психбольницы ра-
стут огромные деревья. 
Боковые ветви у них не 
обрезают, не формируют 
крону. Под сильными поры-
вами ветра и дождя ветки 
обрывают провода, после 
чего поселок часами сидит 
без света. Возле окон поч-
тового отделения растут 
две развесистые липы. Они 
не пропускают солнечный 
свет, и на почте весь день 
горит свет. Представляю, 
какие приходят счета за 

электроэнергию!
Я переживаю душой за 

свой поселок и хотела бы 
знать, когда его приведут 
в порядок - обкосят траву, 
уберут борщевик на въез-
де, обрежут деревья хотя 
бы возле проводов?

Ольга Алексеевна 
Алексеенко, 

90 лет, ул. Иркутско-
Пинской дивизии.  

Вопрос направлен в 
администрацию Прав-
динского района.

Когда починят дорогу 
- Когда двигаешься от улицы Юрия Гагарина по улице Куйбышева, то 

при повороте к дому № 119-127 водителям лучше снизить скорость. Дорога здесь 
разбита на ширине две третьих проезжей части. Это сплошные выбоины! Машины 
бьются дном, попадая колесами в эту западню. Ремонт может влететь в копеечку. 
Когда восстановят дорожное покрытие? 

Владимир Когаль, ул. Куйбышева, 113.

Вопрос направлен в администрацию Калининграда. 

ОБ ОПЕРАЦИИ ГОВОРИТЕ В ЦЕНТРЕ
В региональном ми-

нистерстве здравоох-
ранения посоветовали:

- Федеральный центр 
высоких медицинских 
технологий находится в 
подчинении Минздрава 
России, поэтому по всем 
вопросам необходимо об-
ращаться в ФЦВМТ по 
телефонам: 592-072, 
592-134. 

В го су дар ствен ных ор га нах Ка ли нин град ской об ла с ти ра бо та ют те ле фо ны го ря чей ли нии,

В региональном ми-
нистерстве здравоох-
ранения посоветовали:

высоких медицинских 
технологий находится в 
подчинении Минздрава 
России, поэтому по всем 
вопросам необходимо об-
ращаться в ФЦВМТ по 
телефонам: 592-072, 
592-134. 

Инвалид 2-й группы Владимир Иванович Невский 

пожаловался в газету:
- Мне должны были сделать в Федеральном цен-

тре высоких медицинских технологий операцию по 

замене коленного сустава. Из-за пандемии корона-

вируса ее отменили, не предложив перенести на 

другой срок. В региональном минздраве сказали, 

что центр загружен. Предложили сделать операцию 

в Чебоксарах или Смоленске. Мне 82 года, жене 78 

лет. Мы не выдержим такую поездку. Что мне делать?
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Инна Буртова с улицы Суворо-

ва, 47-56, возмущена:
- В нашем общежитии про-

блемы с водой. На общей кухне 

невозможно набрать чайник, в 

туалете нет воды в бачке для 

смывания и помыться тоже не-

чем. А все из-за соседей! С по-

мощью незаконных перепланиро-

вок они расширили свои комнаты 

за счет общих коридоров. Затем 

поставили у себя туалеты, душе-

вые, умывальники, подключив-

шись к общему стояку. В итоге им 

хорошо, а все четыре этажа -  без 

воды. Насколько это законно?

 Бдительные калининградцы не могут оставаться 
равнодушными, когда видят вот такое качество дорог.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Адвоката актера Эль-
мана Пашаева, который 
в связи с громким делом 
упоминался в прессе да-
же чаще своего подза-
щитного, в этот день не 
было: он заранее пред-
упредил, что не сможет: 
мол, у него одновремен-
но 80 дел в производстве. 
Поэтому за закрытыми 
дверями судья Елена 
Абрамова (та самая, что 
отправила за решетку 

футболистов-драчунов 
Кокорина и Мамаева) 
рассматривала ходатай-
ство о переносе слуша-
ний на другую дату. Это 
первое заседание, как 
говорят юристы, было 
чисто «техническим», 
но тем не менее на не-
го пришло большинство 
участников событий.

Первым в суд при-
везли Ефремова: обви-
няемого доставили на 
автомобиле ФСИН за 
полчаса до начала засе-
дания и провели через 

служебный вход, где его 
не могли видеть журна-
листы. Однако после 
окончания слушания 
толпа все-таки атако-
вала Ефремова. Чтобы 
провести обвиняемого 
к автомобилю, конвою 
и приставам пришлось 
разгонять многочислен-
ных журналистов, обы-
вателей и поклонников 
актера.

Ефремов быстрым ша-
гом проследовал к ма-
шине под крики: «Поче-
му вы не извинились?», 

«Мы с вами!» и «Требуем 
пожизненного заключе-
ния!». Тех, кто «топил» 
за актера, было нема-
ло - девушки, одетые в 
майки с изображением 
Ефремова, уверяли, что 
их любимца злонаме-
ренно опоили, а за рулем 
машины вообще сидел 
другой человек. Кстати, 
Эльман Пашаев также 
неоднократно подчерки-
вал, что они с его подза-
щитным уже давно от-
казались от признания 
вины.

Отметим, что вместо 
основной группы по-
терпевших - законной 
жены, брата и младшего 
сына Сергея Захарова на 
слушании был их защит-
ник, адвокат Александр 
Добровинский. Сумму 
исков, которые род-
ственники предъявили 
к Ефремову, он так и не 
раскрыл.

Кроме того, в заседа-
нии участвовал еще один 

потерпевший - старший 
сын погибшего Сергея 
Захарова от первого бра-
ка Виталий. С родней, 
которую представляет 
Добровинский, он не 
общается.

Зато поддержать его 
в суд пришла граждан-
ская жена Захарова Ири-
на Стерхова. Она жила 
с погибшим последние 
20 лет, но из-за отсут-
ствия штампа в паспорте 
потерпевшей ее так и не 
признали.

Подготовила 
Алена МАРТЫНОВА.

Подробности дела 
Ефремова, 

видео, сделанное 
у суда, - на kp.ru

Продолжаем тему

Общественность весьма озадачило за-
явление обвиняемого, которое он успел 
сделать в зале суда, когда представлял-
ся. «Он почему-то назвал себя не актером, 
а индивидуальным предпринимателем», - 
заинтриговал прессу адвокат потерпевшей 
стороны Добровинский. 

- Моего подзащитного спросили о месте 
работы, но нет ведь такого места работы - 
актер, - объяснил «КП» Эльман Пашаев. - 
Он может работать либо в театре, либо 
играть спектакли по контракту как инди-
видуальный предприниматель. Это нужно 

банально для того, чтобы легализовать 
свой доход и платить налоги, но почему-то 
даже из такой мелочи против нас снова 
устраивают провокацию. 

Напомним, за четыре года актер-
предприниматель заключил с театром 
«Современник» 11 контрактов через сайт 
Госзакупок на сумму 32,3 миллиона руб-
лей. Это плата за участие артиста в трех 
разных спектаклях: каждый выход Ефре-
мова на сцену стоил от 100 до 200 тысяч 
рублей. Еще по 10 тысяч звезде платили 
за каждую репетицию.

КСТАТИ

Не артист, а предприниматель 
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Ефремова вывели под крики толпы «Мы 
с вами!» и «Требуем пожизненного!».

Ксения КОНЮХОВА

Стали известны 
предварительные результаты 
ЕГЭ по основным предметам. 

- Эпидемия коронавируса стала вызовом 
системе школьного образования во всем 
мире, - сообщил министр просвещения 
Сергей Кравцов. - Но наша система спра-
вилась с этим вызовом, и в первую оче-
редь это заслуга учителей. Не выявлено 
серьезных провалов в результатах обучения 
детей. И все опасения по поводу срыва 
подготовки выпускников к экзаменам не 
подтвердились.

По некоторым предметам средние баллы 
оказались даже выше прошлогодних (см. 
таблицу). Конечно, отчасти это заслуга 
нового порядка проведения ЕГЭ - в этом 
году экзамены оставили только для тех 
школьников, кто планирует поступать в 

вуз. Плохо мотивированные ученики, пере-
бивающиеся с тройки на четверку, не стали 
испытывать судьбу. Однако даже с учетом 
этого кампанию по сдаче ЕГЭ-2020 можно 
считать вполне удавшейся. 

Ну а с нового учебного года школьная 
жизнь должна вернуться в привычное русло.

- Надеемся, что эпидемиологическая си-
туация позволит нам открыть школы 1 сен-
тября и провести линейки, - считает Сергей 
Кравцов. - Все требования Роспотребнадзо-
ра и наработанный за время проведения ЕГЭ 
опыт будут учтены при организации обучения 
в школах, чтобы максимально обезопасить 
наших детей и учителей. Хочу подчеркнуть: 
мы говорим именно о традиционной, класси-
ческой форме обучения. Мы не планируем 
вводить дистанционное обучение. Дистан-
ционную форму мы рассматриваем только 
как дополнение к традиционным занятиям, 
которое может предоставить новые возмож-
ности для учителей и учащихся.

 ■ ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

Минпросвещения объявило 
результаты ЕГЭ на удаленке

СРЕДНИЙ ТЕСТОВЫЙ БАЛЛ РЕЗУЛЬТАТОВ ЕГЭ
  за 2016 - 
Предмет в 2020 г. 2019 гг. Разница
Русский язык 71,6 69,3 +2,30
Математика профильная 53,9 49,6 +4,27
Физика 54,5 52,4 +2,13
Химия 54,4 54,3 +0,13
Информатика и ИКТ 61,2 58,7 +2,48
История 56,4 51,7 +4,68
География 59,9 55,3 +4,62
Обществознание 56,1 54,4 +1,65
Литература 65,0 60 +4,97 Д
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Ефремов вины не признает, 
его поклонницы уверены в заговоре
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Егор АРЕФЬЕВ

Самый народный 
телеведущий намерен 
провести 75-й день 
рождения в тишине.

«Добрый вечер, здрав-
ствуйте, дамы и господа! 
Добрый вечер. Пятница. В 
эфире капитал-шоу «Поле 
чудес»!» - эта фраза звучит 
на Первом канале уже 30 
лет и ассоциируется только 
с одним человеком - ведущим 
Леонидом Якубовичем. До-
брый, усатый, седой дядька, 
что и просьбу выслушает, и 
привет передаст, и ребяте-
ночку микрофон подставит, 
чтобы стишок прочитал. 
Однако этот образ далек от 
реальности настолько же, 
насколько капитал от шоу. 
Мы поговорили с ведущим 
«Поля чудес» и программы 
«Звезда на «Звезде».

- В свежем интервью вы 
сказали, что хотите удрать в 
день юбилея. Где находится 
место, в котором вы способ-
ны отрешиться от суеты и 
быта?

- Есть два места, где я 
чувствую себя совершен-
но комфортно и отрешаюсь 
от всякой суеты. Это ночь 
в кабинете, когда пишу. И 
кабина самолета или вер-
толета.

- Выходит, 31 июля наме-
рены и творить, и летать?

- (Смеется.) Нет, в день 

рождения мы с семьей за-
пираемся в одном укром-
ном месте у моего приятеля. 
Об этом я написал стихи. 
И объяснил, почему не со-
бираюсь собирать людей.

- Вы проговорились, что 
скоро запускаете новый те-
лепроект на Первом канале.

- Нет-нет. Все не так. У 
меня есть десяток, на мой 
взгляд, неплохих проектов. 
Один из которых, вероятно, 
будет реализован. Я сейчас 
им занимаюсь. Где будет 
реализован - сказать не 
могу. Вроде как он плани-
руется к выпуску, но ничего 
точного пока нет.

- Что за формат?
- Я придумал некую нео-

жиданную форму телеин-
тервью. Если получится, 
буду рад. Если покажут на 
Первом канале - буду рад. 
Если нет - выйдет в другом 
месте.

- Вы рассказывали, как 
по просьбе высокопостав-
ленного чиновника катали 
старушку на вертолете в 
Тверской области. А в одном 
из эфиров «Поля чудес» хо-
датайствовали о покупке 
рентген-аппарата в поли-
клинику Волгограда. Вас 
тяготит амплуа народного 
заступника?

- В редакцию программы 
всегда приходит огромное 
количество писем с прось-
бами. И люди звонят. От-
казывать сложно. Почему 

не помочь, если есть воз-
можность? Безумно раз-
дражает другое: вопросы, 
которые загадочным об-
разом попадают ко мне, 
могут решить любые чи-
новники минимального 
уровня на местах. Почему 
не решают? Хрен его знает. 
Бред какой-то!

- Да, аппарат так и не ку-
пили. Выходит, халатность 
или наплевательское отно-
шение к людям?

- Абсолютная безответ-
ственность. Система раз-
болталась. Надо взять га-
ечный ключ и довернуть 
гайки, потому что немыс-
лимо это. Нехорошо по от-
ношению к людям.

- Обычно вас воспринима-
ют как вечно задорного ве-
дущего «Поля чудес». Есть 
ощущение, что это не совсем 
так.

- Это называется «одино-
чество в толпе». Как у каж-
дого творческого человека, в 
той или иной степени у ме-
ня это есть. Одиночество в 
любом случае существует. 
Потому что окружающим 
не очень понятно, чем ты за-
нимаешься. Есть и недопо-
нимание. Так устроен мир, 
с этим ничего не сделаешь.

- Как, на ваш взгляд, будет 
меняться телевидение в бли-
жайшее время? Оно умрет, 
как многие предрекают?

- Телевидению придется 
очень сильно постараться, 

потому что конкуренция 
с интернетом огромная. 
И телевидению надо быть 
настороже. Вероятно, оно 
не пропадет никуда, будет 
существовать как факт.

- Сами следите за Ютубом, 
телеграм-каналами?

- Нет-нет. У меня на это 
нет времени. Иногда мне 
что-то показывают, но там 
порой такую чепуху пишут, 
что неинтересно читать.

- Порой и про вас сочи-
няют.

- Потому и не читаю.
- Есть ли у Леонида Яку-

бовича как опытного летчика 
цель, которую только пред-
стоит достигнуть? К которой 
вы стремитесь.

- Конечно! Мне жить на-
до. Семья, дети - все заме-
чательно. Надо цепляться 
за это. Другой цели нет. 
Жить надо. По возможно-
сти весело.

Поздравляем
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«Поле чудес» превратило 
Якубовича во всенародного 

дедушку.

Леонид ЯКУБОВИЧ:

Отменяю я свой юбилей!

Праздничный стих
Дорогие мои! Опасаясь
За здоровье родных мне людей,
За семью опасаясь, я, каюсь,
Отменяю я свой юбилей!

Вы поймете все верно, надеюсь,
Не сочтете отказ мой грехом,
Я общением с вами согреюсь,
Когда вас соберу за столом!

Вот, как только отступит зараза,
Этот час я теперь сторожу,
Соберу вас, поверьте мне, сразу,
Всех, чьей дружбой я так дорожу!

Канет в лету угроза, я знаю,
Мы откроем бутылки вина
И наполним стаканы до края,
Ну и выпьем за встречу до дна!

Спасибо и до встречи!
Как всегда ваш Л. Я.

Павел САДКОВ

Прекрасному артисту 
Олегу Попову, великому 
клоуну 31 июля 
исполнилось бы 90 лет.

Огромная клетчатая кепка, 
красный нос, рыжие локоны. По-
пулярность Олега Попова... Как 
объяснить? Гагарин, Высоцкий, 
Баталов, Плисецкая. Вот вме-
сте с ними Олег Попов. Его по-
казывали по ТВ примерно с той 
же частотой, что и Брежнева. 
И не было среди 240 миллионов 
граждан СССР человека, который 
бы его не знал. Ну разве что Ага-
фья Лыкова...

XX век был веком клоунов. Даже 
в самые дикие годы им можно было 
на что-то намекать, чему-то учить. 
Олег Попов учил доброте. Один из 
его главных номеров - «Лучик» (по-
смотрите в интернете) - о неулови-
мости счастья, о его капризности, 
хрупкости, простоте...

Если бы у нас снимали фильмы о 
«советской мечте», Попов стал бы 
идеальным прототипом. Парень с 
московских окраин, работал слеса-
рем, потом попал в цирк, из акро-
батов - в клоуны. До старости все 
оборудование для своих номеров 
делал сам. Всенародная любовь и 
популярность. Ордена, награды, пре-
мии... Все закончилось как-то сразу.

В 1990-м умерла жена Олега 
Константиновича. В 1991-м рухнул 
Союз. Накопления в советских ру-
блях сгорели. Попова и его коллег 
во время турне по Германии бросил 
аргентинский жулик-импресарио. 
Попов остался в Германии, женил-
ся во второй раз. Габриэла была 
моложе более чем на 30 лет. Они 
познакомились во время высту-
пления и прожили вместе до по-
следних дней артиста.

Новая, немецкая жизнь нача-
лась с того, что Солнечного клоу-
на окрестили Счастливым Гансом. 
Вместо огромных залов  - цирк-
шапито. Вместо приемов и поче-
стей - заштатные отели и автобус-
гримерка. Зато работа, домик под 
Нюрнбергом, любящая жена...

Мы встречались в Олегом Кон-
стантиновичем в 2008 году в Голь-
денберге. В одном из десятков 
маленьких городков его полуго-
дового турне. Усталый человек, 
ему было уже под 80. Он не знает, 
что там, в России, но не верит ни 
во что хорошее. Его гложет оби-
да. Один из символов огромного 
государства стал рядовым арти-
стом в чужой стране. Он винит 

партию, начальников, Юрия Нику-
лина, воров и жуликов... А потом 
взрывается: «Тьфу ты, вот почитает 
кто, скажет - контра какая-то рас-
суждает. А мы же за свою Родину 
переживаем, правда? Мы же рус-
ские, да?»

Потом Олег Константинович при-
езжал в Москву, выступал. Ему 
активно «додавали» те почести. Он 
ушел четыре года назад, во время 
гастролей в Ростове-на-Дону. По-
хоронен где-то в Баварии...

Самый обласканный властями 
и зрителями артист, который то 
ли смешил, то ли заставлял пла-
кать. То ли наслаждался жизнью 
и успехом, то ли страдал из-за 
ее несправедливости. Люди с его 
уровнем значимости и популяр-
ности, пережив 90-е, могли по-
зволить себе любые должности 
и фанфары. А ему аплодировали 
в крохотном цирковом шатре не-
сколько сотен не говорящих на 
его языке людей.

Он то ловил свой лучик, то те-
рял. Прятал в сумку и раздавал 
окружающим. Как выяснилось, это 
была реприза про него. Или про 
всех нас...

 ■ ПАМЯТЬ
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Путь от Солнечного клоуна 
к Счастливому Гансу

Олег Попов сам придумал свой образ 
и сделал его знаменитым.
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Наташа Королева на про-
шлой неделе появилась на 
выпускном в парке Горького 
вместе с сыном Архипом, ко-
торый впервые спел на боль-
шой сцене. Видимо, знамени-
тая мама была так счастлива 
и взволнована, что фотоот-
чет в Инстаграме «затюнин-
говала» по максимуму, став 
похожей скорее на сестру 
своего 18-летне-
го сына.

Таисия Повалий в 
свои 55  - одна из глав-
ных звезд на украинской 
сцене. Артистка по понят-
ным причинам в России 
не появляется, зато Повалий 
зажигала на прошедшем «Сла-
вянском базаре» в Витебске, 
и эта встреча показала все, 
что скрыто: и возрастные мор-
щинки, и следы пластических 
операций. В Инстаграме, как 
видите, все не так безупречно.

Лолита на репетиции 
«Славянского базара» тоже 
удивила поклонников. Ар-
тистка хоть и скинула после 
развода около 15 кило, но, 
как отметили в соцсетях, по-
худела не везде. «Ноги строй-
ные, но откуда живот?» - га-
дают подписчики. Впрочем, 
у женщины без комплексов в 
арсенале может быть секрет, 
известный всем худеющим: 
хорошее утягивающее белье.

Так, на днях свой 50-й день рождения отметил Ан-
дрей Григорьев-Апполонов. К своему полтиннику 
Рыжий «Иванушка» готовился заранее: завязал с ал-
коголем, увлекся пилатесом и пешими прогулками. 
В результате артист сбросил три кило, посвежел, 

повеселел и даже завел 19-летнюю пассию. Но Ольге 
Бузовой, гулявшей на юбилее певца в числе трех 
сотен гостей, этого показалось мало: на совместном 
кадре поющая ведущая подретушировала не только 
себя, но и именинника, да так, что он стал выглядеть 
моложе нее. А вот экс-«фабрикантка» Саша Саве-
льева показала Рыжего без прикрас. Как шутят в 
сети, тест на дружбу - «зафотошопь ближнего свое-
го, как самого себя» - Саша не прошла.

Правдивая ложь

Нескандальные звезды в программе 
Арины Шараповой «Кто ходит в гости 

по утрам» по будням с 10.00 на Радио «КП»

FM.KP.
RU

На лицо гламурные, 
честные внутри
Алена МАРТЫНОВА

Сравниваем изображение звезд в Инстаграме 
с тем, как они выглядят в реальности.

На самоизоляции знаменитости на все лады развлекали публику в Инстаграме. 
Казалось, мы знаем о них все: содержимое тарелок и онлайн-посылок, убранство 
домов, причины размолвок с заклятыми друзьями... Но самое главное - как вы-
глядят наши кумиры - осталось скрыто. Если раньше звезды фотошопили только 
фото, то по новой моде ретуши подвергают и видео - снять ролик без фильтров уже 
считается неприличным. А что, удобно: не надо ни краситься, ни делать укладку. 
Но без фарфоровой кожи, роскошной шевелюры, осиной талии и идеальных зубов 
звезд просто не узнать: два разных человека!

О том, 
где наши звезды 

отдыхают этим 
карантинным летом, - на kp.ru
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Белорусский фестиваль стал посткарантинным дебютом и для 
Анны Семенович. За несколько месяцев без гастролей самая аппетитная 
звезда нашего шоу-бизнеса успела полежать в клинике для похудения, где из-
нуряла себя голодом и болезненными процедурами, и даже съездить в отпуск 
в Сочи. Однако, несмотря на все старания, в жизни певица оказалась далека 
от тех форм, что демонстрирует в соцсетях.

Не меньше «Иванушки» на-
род поразил его гость Григо-
рий Лепс. Любитель рюмки 
водки всего на 8 лет старше 
Аполлонова, а кто даст? «Па-
па и сын», - вынесли блогеры 
вердикт заметно сдавшему за 
карантин Лепсу, сравнив его 
реальное фото с обработан-
ным изображением.

▼

▼

▼

▼

▼

▼

Иосиф Пригожин за карантин прибавил несколько кило, 
которые обнаружились на открытии нового ресторана Тимати. 
Впрочем, продюсер честно признал, что ему пора садиться на 
строгую диету: «101 килограмм - это уже перебор».

▼
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Егор АРЕФЬЕВ

Самый народный 
телеведущий намерен 
провести 75-й день 
рождения в тишине.

«Добрый вечер, здрав-
ствуйте, дамы и господа! 
Добрый вечер. Пятница. В 
эфире капитал-шоу «Поле 
чудес»!» - эта фраза звучит 
на Первом канале уже 30 
лет и ассоциируется только 
с одним человеком - ведущим 
Леонидом Якубовичем. До-
брый, усатый, седой дядька, 
что и просьбу выслушает, и 
привет передаст, и ребяте-
ночку микрофон подставит, 
чтобы стишок прочитал. 
Однако этот образ далек от 
реальности настолько же, 
насколько капитал от шоу. 
Мы поговорили с ведущим 
«Поля чудес» и программы 
«Звезда на «Звезде».

- В свежем интервью вы 
сказали, что хотите удрать в 
день юбилея. Где находится 
место, в котором вы способ-
ны отрешиться от суеты и 
быта?

- Есть два места, где я 
чувствую себя совершен-
но комфортно и отрешаюсь 
от всякой суеты. Это ночь 
в кабинете, когда пишу. И 
кабина самолета или вер-
толета.

- Выходит, 31 июля наме-
рены и творить, и летать?

- (Смеется.) Нет, в день 

рождения мы с семьей за-
пираемся в одном укром-
ном месте у моего приятеля. 
Об этом я написал стихи. 
И объяснил, почему не со-
бираюсь собирать людей.

- Вы проговорились, что 
скоро запускаете новый те-
лепроект на Первом канале.

- Нет-нет. Все не так. У 
меня есть десяток, на мой 
взгляд, неплохих проектов. 
Один из которых, вероятно, 
будет реализован. Я сейчас 
им занимаюсь. Где будет 
реализован - сказать не 
могу. Вроде как он плани-
руется к выпуску, но ничего 
точного пока нет.

- Что за формат?
- Я придумал некую нео-

жиданную форму телеин-
тервью. Если получится, 
буду рад. Если покажут на 
Первом канале - буду рад. 
Если нет - выйдет в другом 
месте.

- Вы рассказывали, как 
по просьбе высокопостав-
ленного чиновника катали 
старушку на вертолете в 
Тверской области. А в одном 
из эфиров «Поля чудес» хо-
датайствовали о покупке 
рентген-аппарата в поли-
клинику Волгограда. Вас 
тяготит амплуа народного 
заступника?

- В редакцию программы 
всегда приходит огромное 
количество писем с прось-
бами. И люди звонят. От-
казывать сложно. Почему 

не помочь, если есть воз-
можность? Безумно раз-
дражает другое: вопросы, 
которые загадочным об-
разом попадают ко мне, 
могут решить любые чи-
новники минимального 
уровня на местах. Почему 
не решают? Хрен его знает. 
Бред какой-то!

- Да, аппарат так и не ку-
пили. Выходит, халатность 
или наплевательское отно-
шение к людям?

- Абсолютная безответ-
ственность. Система раз-
болталась. Надо взять га-
ечный ключ и довернуть 
гайки, потому что немыс-
лимо это. Нехорошо по от-
ношению к людям.

- Обычно вас воспринима-
ют как вечно задорного ве-
дущего «Поля чудес». Есть 
ощущение, что это не совсем 
так.

- Это называется «одино-
чество в толпе». Как у каж-
дого творческого человека, в 
той или иной степени у ме-
ня это есть. Одиночество в 
любом случае существует. 
Потому что окружающим 
не очень понятно, чем ты за-
нимаешься. Есть и недопо-
нимание. Так устроен мир, 
с этим ничего не сделаешь.

- Как, на ваш взгляд, будет 
меняться телевидение в бли-
жайшее время? Оно умрет, 
как многие предрекают?

- Телевидению придется 
очень сильно постараться, 

потому что конкуренция 
с интернетом огромная. 
И телевидению надо быть 
настороже. Вероятно, оно 
не пропадет никуда, будет 
существовать как факт.

- Сами следите за Ютубом, 
телеграм-каналами?

- Нет-нет. У меня на это 
нет времени. Иногда мне 
что-то показывают, но там 
порой такую чепуху пишут, 
что неинтересно читать.

- Порой и про вас сочи-
няют.

- Потому и не читаю.
- Есть ли у Леонида Яку-

бовича как опытного летчика 
цель, которую только пред-
стоит достигнуть? К которой 
вы стремитесь.

- Конечно! Мне жить на-
до. Семья, дети - все заме-
чательно. Надо цепляться 
за это. Другой цели нет. 
Жить надо. По возможно-
сти весело.

Поздравляем
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«Поле чудес» превратило 
Якубовича во всенародного 

дедушку.

Леонид ЯКУБОВИЧ:

Отменяю я свой юбилей!

Праздничный стих
Дорогие мои! Опасаясь
За здоровье родных мне людей,
За семью опасаясь, я, каюсь,
Отменяю я свой юбилей!

Вы поймете все верно, надеюсь,
Не сочтете отказ мой грехом,
Я общением с вами согреюсь,
Когда вас соберу за столом!

Вот, как только отступит зараза,
Этот час я теперь сторожу,
Соберу вас, поверьте мне, сразу,
Всех, чьей дружбой я так дорожу!

Канет в лету угроза, я знаю,
Мы откроем бутылки вина
И наполним стаканы до края,
Ну и выпьем за встречу до дна!

Спасибо и до встречи!
Как всегда ваш Л. Я.

Павел САДКОВ

Прекрасному артисту 
Олегу Попову, великому 
клоуну 31 июля 
исполнилось бы 90 лет.

Огромная клетчатая кепка, 
красный нос, рыжие локоны. По-
пулярность Олега Попова... Как 
объяснить? Гагарин, Высоцкий, 
Баталов, Плисецкая. Вот вме-
сте с ними Олег Попов. Его по-
казывали по ТВ примерно с той 
же частотой, что и Брежнева. 
И не было среди 240 миллионов 
граждан СССР человека, который 
бы его не знал. Ну разве что Ага-
фья Лыкова...

XX век был веком клоунов. Даже 
в самые дикие годы им можно было 
на что-то намекать, чему-то учить. 
Олег Попов учил доброте. Один из 
его главных номеров - «Лучик» (по-
смотрите в интернете) - о неулови-
мости счастья, о его капризности, 
хрупкости, простоте...

Если бы у нас снимали фильмы о 
«советской мечте», Попов стал бы 
идеальным прототипом. Парень с 
московских окраин, работал слеса-
рем, потом попал в цирк, из акро-
батов - в клоуны. До старости все 
оборудование для своих номеров 
делал сам. Всенародная любовь и 
популярность. Ордена, награды, пре-
мии... Все закончилось как-то сразу.

В 1990-м умерла жена Олега 
Константиновича. В 1991-м рухнул 
Союз. Накопления в советских ру-
блях сгорели. Попова и его коллег 
во время турне по Германии бросил 
аргентинский жулик-импресарио. 
Попов остался в Германии, женил-
ся во второй раз. Габриэла была 
моложе более чем на 30 лет. Они 
познакомились во время высту-
пления и прожили вместе до по-
следних дней артиста.

Новая, немецкая жизнь нача-
лась с того, что Солнечного клоу-
на окрестили Счастливым Гансом. 
Вместо огромных залов  - цирк-
шапито. Вместо приемов и поче-
стей - заштатные отели и автобус-
гримерка. Зато работа, домик под 
Нюрнбергом, любящая жена...

Мы встречались в Олегом Кон-
стантиновичем в 2008 году в Голь-
денберге. В одном из десятков 
маленьких городков его полуго-
дового турне. Усталый человек, 
ему было уже под 80. Он не знает, 
что там, в России, но не верит ни 
во что хорошее. Его гложет оби-
да. Один из символов огромного 
государства стал рядовым арти-
стом в чужой стране. Он винит 

партию, начальников, Юрия Нику-
лина, воров и жуликов... А потом 
взрывается: «Тьфу ты, вот почитает 
кто, скажет - контра какая-то рас-
суждает. А мы же за свою Родину 
переживаем, правда? Мы же рус-
ские, да?»

Потом Олег Константинович при-
езжал в Москву, выступал. Ему 
активно «додавали» те почести. Он 
ушел четыре года назад, во время 
гастролей в Ростове-на-Дону. По-
хоронен где-то в Баварии...

Самый обласканный властями 
и зрителями артист, который то 
ли смешил, то ли заставлял пла-
кать. То ли наслаждался жизнью 
и успехом, то ли страдал из-за 
ее несправедливости. Люди с его 
уровнем значимости и популяр-
ности, пережив 90-е, могли по-
зволить себе любые должности 
и фанфары. А ему аплодировали 
в крохотном цирковом шатре не-
сколько сотен не говорящих на 
его языке людей.

Он то ловил свой лучик, то те-
рял. Прятал в сумку и раздавал 
окружающим. Как выяснилось, это 
была реприза про него. Или про 
всех нас...

 ■ ПАМЯТЬ
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Путь от Солнечного клоуна 
к Счастливому Гансу

Олег Попов сам придумал свой образ 
и сделал его знаменитым.
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Наташа Королева на про-
шлой неделе появилась на 
выпускном в парке Горького 
вместе с сыном Архипом, ко-
торый впервые спел на боль-
шой сцене. Видимо, знамени-
тая мама была так счастлива 
и взволнована, что фотоот-
чет в Инстаграме «затюнин-
говала» по максимуму, став 
похожей скорее на сестру 
своего 18-летне-
го сына.

Таисия Повалий в 
свои 55  - одна из глав-
ных звезд на украинской 
сцене. Артистка по понят-
ным причинам в России 
не появляется, зато Повалий 
зажигала на прошедшем «Сла-
вянском базаре» в Витебске, 
и эта встреча показала все, 
что скрыто: и возрастные мор-
щинки, и следы пластических 
операций. В Инстаграме, как 
видите, все не так безупречно.

Лолита на репетиции 
«Славянского базара» тоже 
удивила поклонников. Ар-
тистка хоть и скинула после 
развода около 15 кило, но, 
как отметили в соцсетях, по-
худела не везде. «Ноги строй-
ные, но откуда живот?» - га-
дают подписчики. Впрочем, 
у женщины без комплексов в 
арсенале может быть секрет, 
известный всем худеющим: 
хорошее утягивающее белье.

Так, на днях свой 50-й день рождения отметил Ан-
дрей Григорьев-Апполонов. К своему полтиннику 
Рыжий «Иванушка» готовился заранее: завязал с ал-
коголем, увлекся пилатесом и пешими прогулками. 
В результате артист сбросил три кило, посвежел, 

повеселел и даже завел 19-летнюю пассию. Но Ольге 
Бузовой, гулявшей на юбилее певца в числе трех 
сотен гостей, этого показалось мало: на совместном 
кадре поющая ведущая подретушировала не только 
себя, но и именинника, да так, что он стал выглядеть 
моложе нее. А вот экс-«фабрикантка» Саша Саве-
льева показала Рыжего без прикрас. Как шутят в 
сети, тест на дружбу - «зафотошопь ближнего свое-
го, как самого себя» - Саша не прошла.

Правдивая ложь

Нескандальные звезды в программе 
Арины Шараповой «Кто ходит в гости 

по утрам» по будням с 10.00 на Радио «КП»

FM.KP.
RU

На лицо гламурные, 
честные внутри
Алена МАРТЫНОВА

Сравниваем изображение звезд в Инстаграме 
с тем, как они выглядят в реальности.

На самоизоляции знаменитости на все лады развлекали публику в Инстаграме. 
Казалось, мы знаем о них все: содержимое тарелок и онлайн-посылок, убранство 
домов, причины размолвок с заклятыми друзьями... Но самое главное - как вы-
глядят наши кумиры - осталось скрыто. Если раньше звезды фотошопили только 
фото, то по новой моде ретуши подвергают и видео - снять ролик без фильтров уже 
считается неприличным. А что, удобно: не надо ни краситься, ни делать укладку. 
Но без фарфоровой кожи, роскошной шевелюры, осиной талии и идеальных зубов 
звезд просто не узнать: два разных человека!

О том, 
где наши звезды 

отдыхают этим 
карантинным летом, - на kp.ru
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Белорусский фестиваль стал посткарантинным дебютом и для 
Анны Семенович. За несколько месяцев без гастролей самая аппетитная 
звезда нашего шоу-бизнеса успела полежать в клинике для похудения, где из-
нуряла себя голодом и болезненными процедурами, и даже съездить в отпуск 
в Сочи. Однако, несмотря на все старания, в жизни певица оказалась далека 
от тех форм, что демонстрирует в соцсетях.

Не меньше «Иванушки» на-
род поразил его гость Григо-
рий Лепс. Любитель рюмки 
водки всего на 8 лет старше 
Аполлонова, а кто даст? «Па-
па и сын», - вынесли блогеры 
вердикт заметно сдавшему за 
карантин Лепсу, сравнив его 
реальное фото с обработан-
ным изображением.

▼

▼

▼

▼

▼

▼

Иосиф Пригожин за карантин прибавил несколько кило, 
которые обнаружились на открытии нового ресторана Тимати. 
Впрочем, продюсер честно признал, что ему пора садиться на 
строгую диету: «101 килограмм - это уже перебор».

▼
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07.00 Сегодня.
07.20 Готовим с Алексеем 

Зиминым. (0+)
07.45 Кто в доме хозяин? 

(12+)
08.25 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 НашПотребНадзор. 

(16+)
13.10 Поедем, поедим! (0+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 Следствие вели... (16+)
18.00 Сегодня.
18.25 Секрет на миллион. 

Надежда Бабкина. (16+)
22.20 ЭКСПЕРТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.20 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.40 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Интерн на руках приносит в 
приемный покой соседку 
Алину с ранением руки. По 
его словам, Алина попросила 
его ввернуть лампочку, но 
тут пришел ее муж и устроил 
сцену ревности. Оказалось, 
до этого кто-то посылал 
Алине любовные письма. 

07.00 Вести. Местное время.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Всероссийский потре-

бительский проект Тест. 
(12+)

08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному. 
10.00 Вести.
10.30 100ЯНОВ. Шоу Юрия 

Стоянова. (12+)
11.30 Доктор Мясников. (12+)
12.40 МОЙ БЛИЗКИЙ ВРАГ.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.00 Привет, Андрей! (12+)
19.00 Вести.
20.00 СИНЕЕ ОЗЕРО.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
00.20 ПОКА ЖИВУ, ЛЮБЛЮ.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Жизнь Вики складывается 
на редкость удачно: девушка 
из простой семьи оканчива-
ет московский вуз и готовит-
ся к свадьбе с перспектив-
ным юристом из «золотой 
молодежи». Однако в самый 
последний момент все планы 
героини рушатся - лучшая 
подруга уводит жениха, а 
Вика узнает о своей бере-
менности. В отчаянии девуш-
ка возвращается в родитель-
ский дом и пытается начать 
новую жизнь...

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

07.50 ДЕДУШКА МОЕЙ МЕЧТЫ.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Олимпиада-80. Больше, 

чем спорт. (12+)
Фильм рассказывает о подго-
товке и проведении XXII 
Летних Олимпийских Игр в 
Москве. Трудно представить, 
что Олимпиада в Москве 
могла не состояться. В филь-
ме будут рассказаны неиз-
вестные подробности прове-
дения игр. 

11.20 Олимпиада-80. 
Церемония открытия. (0+)

12.00 Новости.
12.15 Олимпиада-80. 

Церемония открытия. (0+)
13.30 Олимпиада-80. О спорт, 

ты - мир! (12+)
15.00 Новости.
15.15 Олимпиада-80. О спорт, 

ты - мир! (12+)
16.45 Олимпиада-80. 

Церемония закрытия. (0+)
18.00 Сегодня вечером. (16+)
21.00 Время.
21.20 Олимпиада-80. Сегодня 

вечером. (16+)
23.00 Юбилей группы Цветы в 

Кремле. (12+)
01.15 Большие гонки. (12+)

05.30 НЕИСПРАВИМЫЙ ЛГУН.
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

06.40 Православная энцикло-
педия. (6+)

07.10 Полезная покупка. (16+)
07.20 ВМЕСТЕ С ВЕРОЙ.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
09.20 Польские красавицы. 

Кино с акцентом. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ.

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
13.00 ПИСЬМА ИЗ ПРОШЛОГО.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.50 ПИСЬМА ИЗ ПРОШЛОГО.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.05 ТИХИЕ ЛЮДИ.

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.15 Хроники московского 

быта. Скандал на могиле. 
(12+)

22.05 Прощание. Маршал 
Ахромеев. (16+)

22.45 Удар властью. Галина 
Старовойтова. (16+)

23.25 Несогласные буквы. 
(16+)

23.55 Хроники московского 
быта. Звездная жилпло-
щадь. (12+)

00.35 Хроники московского 
быта. Любовь без штам-
па. (12+)

05.20 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

05.35 Тролли. Праздник про-
должается! Мультфильм. 
(6+)

06.00 Три кота. Мультфильм. 
(0+)

06.30 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

07.00 Лекс и Плу. 
Космические таксисты. 
Мультфильм. (6+)

07.25 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 Дорога на Эльдорадо. 

Мультфильм. (6+)
10.45 Облачно, возможны 

осадки в виде фрикаде-
лек. Мультфильм. (0+)

12.35 Облачно... Месть ГМО. 
Мультфильм. (0+)

14.20 Монстры на каникулах. 
Мультфильм. (6+)

16.05 Монстры на канику-
лах-2. Мультфильм. (6+)

17.55 Фердинанд. Мультфильм. 
(6+)

20.00 ГЕОШТОРМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.05 ЯВЛЕНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.55 ГРАВИТАЦИЯ.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

01.30 ЖЕНЩИНА-КОШКА.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 11.05 Орел и решка. 
Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и Ад. 
(16+)

06.15 Орел и решка. 
Перезагрузка-3. (16+)

08.30 Доктор Бессмертный. 
(16+)

09.00 Орел и решка. Чудеса 
света. (16+)

10.00 Орел и решка. На связи. 
(16+)

13.00 Орел и решка. Америка. 
(16+)

14.00 Орел и решка. 
Перезагрузка. (16+)

15.00 Мир наизнанку. 
Бразилия. (16+)

17.20 Дикари. (16+)
19.20 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)
21.00 ВСЕ О МУЖЧИНАХ.

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.55 ОДНОЙ ЛЕВОЙ.

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.35 СВЕРХЪЕСТЕСТВЕННОЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.20 Еда, я люблю тебя! (16+)

07.10 ПОД ЗНАКОМ 
КРАСНОГО КРЕСТА.
ХУД. ФИЛЬМ.

08.40 Обыкновенный концерт 
с Эдуардом Эфировым.

09.10 Передвижники. 
09.40 ПРОЩАЛЬНЫЕ 

ГАСТРОЛИ. ХУД. ФИЛЬМ.
10.50 Дикие Анды. Жизнь в 

облаках. Док. фильм.
11.45 Эффект бабочки. 

Константинополь. 
Док. фильм.

12.15 Вспоминая Николая 
Фадеечева. Док. фильм.

12.55 Венский Штраус-
Фестиваль оркестр. 
Дирижер Питер Гут.

13.50 САЙОНАРА. ХУД. ФИЛЬМ.
16.15 Предки наших предков. 

Гунны. Док. фильм.
17.00 Линия жизни.
17.55 Забытое ремесло. 

Сваха. Док. фильм.
18.10 ИНСПЕКТОР ГУЛЛ.

ХУД. ФИЛЬМ.
20.30 Мифы и монстры. Герои 

и злодеи. Док. фильм.
21.15 СБРОСЬ МАМУ С 

ПОЕЗДА. ХУД. ФИЛЬМ.
22.40 Клуб 37.
23.50 ПРОЩАЛЬНЫЕ 

ГАСТРОЛИ. ХУД. ФИЛЬМ.

04.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

06.20 КУДРЯШКА СЬЮ.
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

08.15 Минтранс. (16+)
09.15 Самая полезная про-

грамма.
10.15 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
14.15 Засекреченные списки. 

Это по-нашему! 12 рус-
ских загадок. (16+)

16.20 ВРАГ ГОСУДАРСТВА.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.00 ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ-2: 
ГЕРОЙ ФЕДЕРАЦИИ.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.05 ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ-3: 
МАРОДЕР.ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.00 БЛИЖАЙШИЙ 
РОДСТВЕННИК.
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.40 Тайны Чапман. (16+)

04.00, 06.15 PRO-Новости. 

(16+)

04.15, 10.55 Тор 30 - Русский 

Крутяк недели. (16+)

06.25 Сделано в 90-х. (16+)

08.30 У-Дачный ЧАРТ. (16+)

09.30 ТОР Чарт Европы плюс. 

(16+)

10.40 PRO-Обзор. (16+)

13.15 Мир в одной тарелке. 

Америка. (16+)

13.50 Прогноз по году. Best. 

(16+)

15.00 Сольное шоу Сергея 

Лазарева N-Tour. (16+)

17.30 PRO-Обзор. (16+)

17.45 Золотой 

Граммофон-2019. (16+)

20.45 Тор 30 - Крутяк недели. 

(16+)

23.10 Танцпол. (16+)

00.30 Неспиннер. Не Спи! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.40, 11.05, 13.50, 16.05, 
20.55, 23.40 Все на Матч! 

08.10 Профессиональный 
бокс. (16+)

10.10, 13.00, 14.50, 16.00, 
20.50 Новости.

10.15 Футбол на удаленке. 
(12+)

10.45 Сергей Семак. Главные 
победы. (12+)

11.55 Формула-1. Гран-при 
Великобритании. 
Свободная практика. 
Прямая трансляция.

13.05 Открытый показ. (12+)
14.55 Формула-1. Гран-при 

Великобритании. 
Квалификация. Прямая 
трансляция.

16.45, 04.40 Дневник 
Олимпиады, которой не 
было… (12+)

17.05 Кубок Англии. Герои. 
(12+)

17.25 На пути к Уэмбли. (12+)
17.55 Футбол. Кубок Англии. 
19.55 Английский акцент.
20.40 Спортивный календарь. 

(12+)
21.40 Футбол. Кубок 

Португалии. 
00.20 Бокс без перчаток. 

Лучшие бои. (16+)

Матч ТВ

ОБРАЗОВАНИЕ

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ ищет ра-
боту у частного лица. Тел. 8-909-781-
36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ ищет ра-
боту. Тел. 8-900-354-07-90.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ иномарку на разборку. Тел. 
8-9052-40-55-22.

ЖИВОТНЫЕ

ТРИ общительных черных котенка - 
один мальчик и две девочки очень хо-
тят попасть в добрые руки. И терпели-

во ждут тех, кто будет их любить, за-
ботиться, несмотря на предрассудки 
по поводу цвета. Со стерилизацией 
помогу. Звоните. Оксана. Тел. 8-911-
478-94-27.
ОЧЕНЬ ласковый котик, 10 месяцев. 
Стерилизую, привезу. Тел. 8-911-862-
70-40.
ЩЕНКИ, 1,5 месяца, кушают все. Воз-
можна доставка. Тел.  8-952-059-93-
36, Лера.
КОШЕЧКА, 1,5 месяца, обработана, 
кушает все, ходит в лоток. Привезу. 
Тел. 8-911-469-23-20, Ирина.
КОТЕНОК, девочка, отдам в хорошие 
руки. Кушает все. К лотку приучена, 
обработана. Тел. 8-981-456-19-55.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340


